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НЕ СТОИТ ЗАВИДОВАТЬ 
СУДЬЯМ

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

РОССИЯ И ИРАН 
В ОДНОЙ ЛОДКЕ

Президент Ирана — опасная профессия. 
Первый обладатель этого титула был в 1981 
году смещен с должности, был вынужден 
по примеру нашего Керенского спасаться 
бегством, переодевшись в женское платье, 
и до конца своих дней жил во Франции под 
усиленной полицейской охраной. Второго 
президента Ирана взорвали менее чем через 
месяц после вступления в должность — его же 
собственный доверенный помощник поставил 
на совещании чемоданчик с бомбой между 
своим начальником и премьер-министром, а 
затем тихо вышел из комнаты. И вот новая тра-
гедия — гибель восьмого президента Ирана 
при крушении вертолета. Но если смотреть на 
ситуацию с точки зрения реальной политики и 
прагматичных интересов России, то реальное 
значение имеют два других факта. Президент 
в Иране — это не главный человек в стране, 
в лучшем случае второй по значимости. На 
стратегическом партнерстве Москвы и Теге-
рана гибель президента Раиси, скорее всего, 
не скажется от слова «никак». 

До исламской революции 1979 года об-
щий контур системы управления Ираном был 
понятен любому иностранцу. На вершине 
властной пирамиды находился шахиншах — в 
буквальном переводе «царь царей», или, если 
использовать европейскую терминологию, 
император. Но после крушения монархии и 
начала скитаний последнего императора по 
миру (новые власти Ирана требовали его вы-
дачи и поэтому все боялись) структура власти 
в Тегеране сильно усложнилась. 
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Президент Ирана Ибрахим Раи-
си мертв — сообщения с места вос-
кресной катастрофы не оставили 
надежд на то, что кто-то выжил в ре-
зультате падения вертолета одного 

из лидеров Исламской Республики. 
Трагедия, безусловно, накладывает 
серьезный отпечаток на иранскую 
политическую жизнь, однако не ста-
ла фатальной для государственного 

устройства страны и не означает по-
явления возможности для радикаль-
ной смены курса.
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ПОСЛЕ РАИСИ
Кто унаследует 
власть после гибели 
президента Ирана

ИГРА НА «ПЯТЕРКУ»!
Нападающий санкт-петербургского «Зенита» Матео 
Кассьерра в игре с «Ахматом» забил пять голов. Став 
пятым игроком в истории российского футбола после 
Саленко, Панченко, Веретенникова и Кержакова, кому 
покорилось это достижение

ИНФЛЯЦИЯ ПОКОРЯЕТ ПИК
Динамика потребительских цен не стыкуется 

с прогнозами властей
Инфляция в России продолжает 

существовать в противоходе с про-
гнозами монетарных властей, все 
дальше уходя от обозначенной Цен-
тробанком цели в 4%. В апреле она 
вновь выросла на 0,5% в сравнении с 
мартовским показателем, достигнув 

в годовом выражении 7,84%. И совер-
шенно непонятно, на каком основании 
государство упорно ждет резкого — в 
полтора раза — снижения этого по-
казателя в ближайшие месяцы. 
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Иранцы оплакивают 
своего президента.

ЗЕЛЕНСКИЙ 
ПРЕВРАТИЛСЯ 

В «ТЫКВУ»
Его полномочия истекли

21 мая, ровно в 12 часов ночи, Зеленский из 
легитимного президента превратился в узур-
патора власти. Юридически его полномочия 
истекли и обернулись «тыквой». 5 лет назад он 
занял пост главы Украины. Теперь его каденция 
завершена, а от новых выборов он отказался. 
«МК» разбирается, как нелегитимность Зелен-
ского повлияет на будущее Украины.
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ОБУВНАЯ ЛОЖКА СТАЛА 
В РУКАХ РЕВНИВЦА ОРУДИЕМ 

ДЛЯ СЕКСУАЛЬНОЙ КАЗНИ
Отвечать перед законом 

будет мужчина, который из-
насиловал обувной ложкой 
своего знакомого в Серпу-
хове.  

Как стало известно «МК», 
вечером 2 мая у 44-летнего 
хозяина двухкомнатной 
квартиры собралась ве-
селая компания. На пьян-
ку собрались его дальний 
родственник, почти быв-
шая жена (пара находи-
лась в стадии оформления 
развода) и новый кавалер 
жены. Вскоре дама, изряд-
но выпив, стала неожидан-
но флиртовать с мужем. 
Присутствовавший при 
этом ее любовник устроил 
роковой красотке безоб-
разную сцену. Экс-супруг 
вступился за обиженную 

особу, началась драка. Но 
силы оказались неравны: 
новый кавалер был на 12 
лет моложе хозяина. Он 
схватил мужчину за во-
ротник халата, выволок 
в коридор, избил, а за-
тем решил надругаться 
над противником. Увидев 
недалеко от вешалки с 
одеждой металлическую 
обувную ложку длиной 40 
см, ревнивец схватил ее 
и затолкал несчастному в 
интимное место.

Мужчину с множествен-
ными ушибами тела и рана-
ми в прямой кишке госпита-
лизировали. Dрачи провели 
бедняге операцию. Придя в 
себя, пострадавший обра-
тился в полицию.  Насиль-
ника задержали.

СТУДЕНТКУ, 
РАНЕННУЮ ПСИХОПАТОМ, 

СПАСЛА ПРОХОЖАЯ
Без явных 

мотивов уда-
р и л н ожо м 
22-летнюю 
девушку в по-
недельник 
днем возле Щелковского 
автовокзала 48-летний 
иностранец. Он скрылся 
с места преступления, но 
через считаные часы его 
задержали.

Как выяснил «МК», напа-
дение произошло в 12.00 
на оживленной улице ря-
дом с метро «Щелковская». 
Пострадавшая стояла на 
остановке и ждала автобус. 
По словам очевидцев, в это 
время к ней сзади подошел 
мужчина, облаченный в 
черную одежду. Он сделал 
вид, что приобнял девушку 
за шею, и в это момент на-
нес ей ножевое ранение в 
горло, после чего убежал. 
Свидетелями ЧП стали де-
сятки очевидцев. 

— Женщина, стоявшая 
рядом, подхватила пада-
ющую, а я вызвала «ско-
рую». Пока ехали медики, 

очевидица, которая ока-
залась медиком по про-
фессии, зажимала по-
страдавшей рану на шее 
и все время с ней разго-
варивала, не давала ей от-
ключиться. Из разговора 
девушки с полицейскими 
я поняла, что она даже не 
видела нападавшего и не 
знает, кто это мог быть, 
— рассказала свидетель-
ница. 

Пациентка с открытой 
раной шеи была экстренно 
госпитализирована в боль-
ницу. Пострадавшая — дет-
ский логопед, выпускница 
Московского социально-
педагогического универ-
ситета. Что касается зло-
дея, его повязали спустя 
два часа. Им оказался уро-
женец Афганистана, при 
нем нашли складной нож. 
Выясняются причины на-
падения.

АВТОИНСПЕКТОРА УБИЛА СТРАСТЬ 
К АЗАРТНЫМ ИГРАМ

Автоинспектор бата-
льона ГИБДД Москвы по-
кончил с собой в ночь на 
19 мая в офисе батальона 
на Кременчугской улице. 
До суицида его довело 
пагубное пристрастие к 
азартным играм. 

Как стало известно 
«МК», вечером 18 мая 
после 12-часовой смены 
автоинспектор решил 
остаться ночевать на 
работе, так как ранним 
утром не хотел ехать 
издалека на службу (он 
проживал на востоке Мо-
сквы). О своем желании 
капитан полиции сооб-
щил 69-летней матери. 
В первом часу ночи пен-
сионерке на телефон при-
шло сообщение от сына, 
где мужчина признавал-
ся, что очень тоскует по 
умершей в январе со-
баке породы лабрадор-
ретривер по кличке Лина. 
Также он написал, что 
задолжал банкам сумму 
более 200 тысяч рублей 
и из-за сильной зависи-
мости проиграл послед-
ние деньги. Пенсионер-
ка увидела сообщение 
лишь утром, когда стало 
известно о смерти сына. 
36-летнего капитана наш-
ли в одной из комнат в 
помещении батальона с 
травмами, характерны-
ми для суицида. Рядом 
с телом лежала записка, 
в которой он признался 
коллегам и родным, что 
увлекся игровыми ав-
томатами и потратил на 
них все деньги, даже те, 
которые взял в банках 
в кредит. Общая сумма 
долга составила около 
1,5 миллиона рублей.

По словам родствен-
ников, погибший никог-
да не говорил о своих 
проблемах. После двух 
неудачных отношений с 
противоположным по-
лом он перестал пытать-
ся найти даму сердца. 
Игровыми автоматами 
он увлекся после рас-
ставания с девушкой в 
2020 году. В августе про-
шлого года автоинспек-
тор узнал, что у пожилой 
матери онкологическое 
заболевание. С тех пор 
он усиленно пытался за-
работать на выигрышах 
в онлайн-казино, чтобы 
заработать на лечение, 
но каждый раз терпел по-
ражение. Он не раз про-
сил деньги у друга дет-
ства — суммы по 10, 50, 
100 тысяч рублей. Спустя 
две-три недели заемщик 
отдавал деньги, однако в 
последний раз предупре-
дил, что сможет распла-
титься по долгам лишь 
через два месяца.

17 мая мать погибшего 
узнала, что тот должен по 
кредитной карте 209 ты-
сяч рублей. После дол-
гой беседы с сыном она 
успокоила родственника 
и сказала, что сможет за-
нять некую сумму денег у 
своих подруг, чтобы по-
гасить долг. Полицейский 
пообещал, что в скором 
времени получит зарпла-
ту в 100 тысяч рублей и 
отдаст ее на погашение 
кредита.

По предположению род-
ных, 18 мая он получил 
зарплату, которую про-
играл в онлайн-казино, 
что и стало последней 
каплей. 

ЗДАНИЕ УПРАВЫ ПРЕВРАТИЛ 
В ПЕПЕЛИЩЕ КОНДИЦИОНЕР?

Сразу несколько воз-
можных точек возникно-
вения разрушительного 
пожара в здании управы 
района Соколиная Гора на-
звали специалисты пожар-
ной лаборатории. Огонь 
вспыхнул в воскресенье 
вечером, а обуздать его 
удалось лишь в понедель-
ник утром, когда здание 
практически полностью 
выгорело изнутри.

Как стало известно «МК», 
очевидец заметил дым в 
одном из окон здания на 
Щербаковской улице в 
19.45. Людей по случаю 
выходного дня в поме-
щениях почти не было, в 
основном в управе остава-
лись дежурные. Они пока-
зали пожарным возможное 
место очага и эвакуиро-
вались. Дым валил из ка-
бинета №14 на третьем 
этаже, который занимает 
начальник организацион-
ного отдела. Именно этот 
сотрудник отвечает за про-
ведение выборов на всех 
уровнях, поэтому сразу же 

возникла вер-
сия о возмож-
ном поджоге, 
но кабинет 
был заперт 
на ключ, ни-
каких под-
тверждений 
криминаль-
ной версии 
не нашлось. 
В этом ка-
бинете есть 
кондицио-
нер, и сра-
зу же появилась версия 
о коротком замыкании. 
Сначала площадь пожара 
составляла всего 15 кв. ме-
тров, и, казалось, огнебор-
цы быстро справятся с ЧП. 
Но в старом здании 1930 
года постройки оказались 
легковоспламеняющиеся 
перекрытия. Вскоре пожар 
охватил уже всю управу на 
площади 1200 кв. метров. 
При тушении пострадал 
один пожарный. Он полу-
чил травму ноги. Ближе к 
рассвету с огнем удалось 
справиться.

Помимо управы сильно 
пострадали и другие ор-
ганизации, занимавшие 
площади в этом админи-
стративном здании: ме-
бельный магазин, пивной 
бар, региональный обще-
ственный еврейский бла-
готворительный фонд, сто-
ловая и интернет-магазин. 
Пожарные выясняют, не 
мог ли огонь вспыхнуть, 
например, в офисе фонда, 
в столовой или на чердаке, 
где проложены различные 
коммуникации. Но главным 
«подозреваемым» все же 
остается кондиционер.

ПРИ РЕСТАВРАЦИИ ДОМА 
АРТИСТОВ ОСОБОЕ ВНИМАНИЕ 

УДЕЛЯТ ДВЕРЯМ

Дом №7 в Брю-
совом переулке, 
известный всем 
краеведам как 
дом артистов 
Большого театра, 
одели в строи-
тельные леса: 
его ожидают ре-
ставрация и капи-
тальный ремонт. 
Примечательно 
здание не только тем, что 
его проектировал знаме-
нитый архитектор Алек-
сандр Щусев, но и тем, что 
в нем жили люди, которые 
внесли большой вклад в 
отечественную культуру.

Как сообщает пресс-
служба Департамента 
культурного наследия 
столицы, в предстоящие 
месяцы специалисты от-
реставрируют венчающий 
карниз и нижнюю часть 
фасада здания. Также 
будут воссозданы утра-
ченные архитектурные 
элементы. Буду т от-
ремонтированы балко-
ны, окна, межэтажные 

карнизы и потолок про-
ездной арки здания. Ма-
стера отреставрируют 
и двери подъездов, для 
этого их специально отве-
зут в мастерские. Работы 
планируется завершить 
до конца текущего года. 

ДОЛГОЖИТЕЛЬ ИЗ ПОДОЛЬСКА 
ДО ПОСЛЕДНЕГО ВЗДОХА 

ВСПОМИНАЛ О ВОЙНЕ
104-летний ветеран 

войны умер от старости в 
подольском микрорайо-
не Кузнечики в ночь на 19 
мая. 

Как стало известно «МК», 
Потапа Иосифовича Моги-
лея Великая Отечествен-
ная война застала во Льво-
ве. Юношу отправили на 
войну в качестве водителя 
грузовика, который в наро-
де называли «полуторка». 
На ней он возил патроны к 
линии фронта. Однажды 
он был контужен, но, вы-
писавшись из госпиталя, 
снова вернулся за руль и 
встретил Победу в Берли-
не. Там Могилей и повстре-
чал свою будущую жену 
— они вместе работали 

на метеорологической 
станции. Когда молодо-
жены с маленькой дочкой 
на руках вернулись в Со-
ветский Союз, мужчина 
по привычке снова сел за 
руль. До 70 лет он работал 
водителем большегруза, а 
потом устроился охранни-
ком на один из объектов в 
Подольске и ушел на пен-
сию только в 85 лет.

Примерно с декабря про-
шлого года Потап Иосифо-
вич стал чувствовать себя 
хуже. По словам близких, с 
тех пор он начал медленно 
угасать, однако не бросил 
привычку вести душевные 
беседы о прошлом, о лю-
бимой жене и о своей се-
мье в целом.

ЛУГОВЫЕ ЛУНИ НАЧАЛИ АКТИВНО 
ЗАХВАТЫВАТЬ ПОДМОСКОВЬЕ

На юге Подмосковья 
зафиксировали луговых 
луней — краснокнижных 
пернатых хищников. 
Специалисты обнаружи-
ли новые места гнездо-
вания редких птиц: они 
обустраивают травяные 
домики на земле, среди 
густой растительности. 

Как узнал «МК», гнезда 
лугового луня были заме-
чены при обследовании 
лесных массивов и особо 
охраняемых природных 
территорий в городских 
округах Коломна, Зарайск 
и Серебряные Пруды. Это 
хороший знак, ведь в реги-
оне численность лугового 
луня — хищника из семей-
ства ястребиных — за по-
следнее десятилетие су-
щественно сократилась. 
Причиной стало уничто-
жение естественных мест 

обитания и гнездования, а 
конкретно распашка полей 
и ежегодное весеннее вы-
жигание травы. Недавние 
находки гнезд позволяют 
надеяться, что у уникаль-
ных хищников есть буду-
щее в Подмосковье. 

Луговой лунь — пере-
летная птица, возвра-
щающаяся на гнездова-
ние в начале — середине 
весны. Интересно, что 
свои гнезда эти пернатые 

обустраивают не на дере-
вьях, а в полях на земле, 
среди растительности. 
Строительством дома для 
потомства занимается 
самка, а глава семейства 
в это время добывает для 
нее еду. Мама отвечает за 
высиживание яиц и охрану 
птенцов. Папа же обеспе-
чивает свое большое се-
мейство пропитанием. 

Обычно в кладке у по-
левых луней насчиты-
вается от 2 до 6 яиц. Но 
до взрослого возраста 
доживают не все птен-
цы. В Подмосковье ме-
ста гнездования луговых 
луней отмечены орнито-
логами во многих город-
ских округах, таких как 
Талдомский, Сергиево-
Посадский, Воскресен-
ский, Серпуховский, Ле-
нинский и др. 

telegram:@mk_srochno
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Дом №7 был 
построен в 
1933–1935 
годах. В раз-
ное время в 
нем ж или 

оперная певица Антонина 
Нежданова, артисты ба-
лета Ольга Лепешинская 
и Александр Годунов, 
представители других 
творческих профессий. 
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Орудие преступления.

«СЛОЖНАЯ СПРАВЕДЛИВОСТЬ» 
НАЛОГОВ

«Прогрессивная шкала не затронет большинство 
граждан»

Экспертный совет при Комитете по 
бюджету и налогам Госдумы не про-
лил свет на параметры донастройки 
налоговой системы РФ. Кто из россиян 
будет платить повышенный НДФЛ и 
насколько вырастет налог на прибыль 
для бизнеса, осталось неизвестным. 
Депутаты пообещали продолжить дис-
куссию на парламентских слушаниях 
в четверг: возможно, к этому време-
ни Минфин наконец созреет до того, 
чтобы раскрыть карты. 

Первое публичное обсуждение поправок 
в налоговое законодательство вызвало в 

Госдуме настоящий аншлаг. Комната засе-
даний Комитета по бюджету стала похожа на 
вагон метро в час пик: депутаты, чиновники и 
приглашенные эксперты сидели, тесно при-
жавшись друг к другу, над ними пчелиным 
роем нависали многочисленные журналисты. 
В роли машиниста выступил глава комитета 
Андрей Макаров, который сразу задал на-
правление дискуссии и виртуозно нажимал на 
тормоза, когда она заходила куда-то не туда. 
Министр финансов Антон Силуанов жадно 
пил сырую воду — в помещении и правда 
было очень душно. 

Читайте 2-ю стр.
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ИНФЛЯЦИЯ 
ПОКОРЯЕТ ПИК
c 1-й стр.

Напомним, согласно обнов-
ленным оценкам Минэконом-
развития и ЦБ, инфляция в 
2024 году составит соответ-

ственно 5,1% и 4,8%. Как заявила еще в 
начале апреля глава регулятора Эльвира 
Набиуллина, пик инфляции уже пройден 
благодаря жесткой денежно-кредитной по-
литике (ДКП) Банка России. Но свежие дан-
ные Росстата этот вывод не подтверждают, 
зато согласуются с другим заявлением На-
биуллиной — о том, что «инфляционное 
давление остается высоким из-за активного 
роста внутреннего спроса». 

Согласно Росстату, драйверами инфля-
ции в апреле стали некоторые овощи, в том 
числе столовая свекла (+21,9%), морковь 
(+7,4%), яблоки (+3,3%). Среди других продо-
вольственных товаров подорожали баранина 
(+4,6%), масло оливковое (+2,4%), сахар-
песок (+2,2%). Есть и хорошие новости. Так, в 
прошлом месяце снизились цены на огурцы 
и лук — соответственно на 13,1% и 3%. Но 
что перевесит дальше: подорожание одних 
товаров или удешевление других?

«По итогам мая ожидать замедления 
темпов инфляции не приходится, — считает 
руководитель департамента продаж и кли-
ентской поддержки «Альфа-Форекс» Алек-
сандр Шнейдерман. — Люди на праздниках 
всегда тратят больше: едят вне дома, путе-
шествуют, покупают всевозможные услуги». 
Эксперт обращает внимание на то, что сейчас 
индекс потребительских цен в годовом вы-
ражении в два раза ниже ключевой ставки. 
Бизнес надеется, что ЦБ ее снизит, но этого в 
ближайшее время не произойдет. Из-за того 
что цены никак не хотят снижаться, напра-
шивается скорее ужесточение ДКП: то есть 
ставку повысят до 17%, о чем уже ведутся 
разговоры на высшем уровне.

Что касается динамики по разным кате-
гориям товаров, то инфляция по продуктам 
питания, скорее всего, замедлится из-за 
фактора сезонности: летом большинство 
фруктов, ягод и овощей всегда дешевеет. 
Вместе с тем стоимость электроники и бы-
товой техники рискует вырасти еще больше. 
Таким образом, отмечает Шнейдерман, до-
стижение до конца 2024 года цели в 4,3–4,8%, 
на которой упорно настаивает Центробанк, 
выглядит все более фантастической задачей. 
Да, возможно, инфляционный пик пройден, 
но для достижения целевых значений явно 
недостаточно текущих усилий регулятора. 

«Инфляционное давление может осла-
бить отмена программы льготной ипотеки 
под 8% с 1 июля, — рассуждает член Эксперт-
ного совета по развитию цифровой экономи-
ки при Комитете по экономической политике 
Госдумы Валерий Тумин. — Но есть и другие 
факторы, которые сейчас разгоняют цены: 
дефицит кадров, высокая динамика выдачи 
потребительских кредитов, ужесточение 
условий внешней торговли. Соответствен-
но, надо пытаться улучшать ситуацию на 
рынке труда, находить и привлекать нужных 
работников, создавать рабочие места. В 

стабильной экономике низкий уровень ин-
фляции достижим лишь при достаточном ко-
личестве квалифицированных специалистов, 
выполняющих свою работу. Кроме того, надо 
смягчать торговый баланс: сейчас экспорт 
снижается при высоком импорте, и если 
этот тренд удастся развернуть, инфляция 
замедлится. Но пока предпосылок к этому 
не видно». 

«Прогнозные показатели инфляции от 
российских ведомств выглядят скорее как 
вербальные интервенции, как попытки воз-
действовать на инфляционные ожидания, 
— рассуждает главный научный сотрудник 
Института экономики РАН Игорь Николаев. 
— Не надо забывать: с 1 июля нас ждет индек-
сация коммунальных тарифов в среднем на 
9,8%, а в ряде регионов и на 11–12%. Кроме 
того, согласно сценарию Минэкономраз-
вития, среднегодовой курс рубля составит 
в текущем году 94,7 за доллар. В декабре, 
когда ЦБ установил ставку в 16%, инфля-
ция была 7,4%, сейчас 7,84%». При таких 
исходных данных, по мнению собеседника 
«МК», быстро довести уровень инфляции до 
4–5% невозможно. 

Георгий СТЕПАНОВ.

БИТЫЕ ФАЙЛОМ
В Госдуме ополчились 
на цифровизацию 
в образовании
Масштабный приход цифры в об-
разование, онлайн-тесты по всем 
предметам, ИИ и дистанционка 
внезапно оказались на повестке дня. 
Тон дискуссии задает спикер Гос-
думы Вячеслав Володин, который у 
себя на канале провел голосование 
о «чрезмерности цифровизации». 
Кроме того, в парламенте заявили, 
что современная школа «воспитывает 
тиктокеров». 

Против цифровизации в соцсети пред-
седателя нижней палаты парламента про-
голосовали 65% опрошенных, при этом всего 
подписчиков у Володина более 10 тысяч. Во-
прос ставился бескомпромиссно: чрезмерна 
цифровизация или нет. Ответить можно только 
«да», «нет» или «все равно».

Впрочем, в преамбуле голосования да-
ются примеры того, что именно в «цифре» 
плохо: «использование форматов дистанци-
онного обучения, сокращение личного обще-
ния учителей с учениками, отказ от бумажных 
учебников и др.»

При этом нельзя сказать, что даже не-
доброжелатели «цифры» выступили единым 
фронтом. Нашлись те, кому не нравится дис-
танционка, но они против бумажных книг: «за-
чем детям таскать по десять учебников»? А 
некоторые сторонники прогресса пишут, что 

даже калькулятор, телефон или тот самый 
канал, на котором проходит опрос, — тоже 
цифровизация. Еще можно отметить, что мно-
гим не нравится в цифровизации разглашение 
личных данных, которые вводятся «везде и 
всюду» при регистрации. 

Чуть ранее другой депутат Госдумы, зам-
пред Комитета по экономической политике 
Михаил Делягин заявил, что современная 
школа «воспитывает тиктокеров». Мол, у всех 
молодых людей сейчас «кусочно-разрывное 
сознание». И ни с какого боку от него нет 
пользы: нет «нормальных молодых ученых... 
отсутствует подготовка и в ПТУ».

— Это все закономерно — никто не 
знает, что будет с образованием, — гово-
рит методист, преподаватель СПО (средне-
профессиональное образование) Анастасия 
Гордеева. — Во всех ветвях — в вузах, школах, 
в профессионально-технических училищах 

такие же точно проблемы везде, по всему 
миру. Все вроде видят, что нельзя делать по-
старому: сидеть и долбить правила тогда, когда 
в Интернете их можно найти даже не за минуты, 
как раньше, а за секунды. Или читать огромные 
тома XIX века, в которых, признаться, большин-
ству уже ничего не понятно... Есть разные фу-
туристические модели развития образования 
с приходом цифровизации и ИИ. От полного 
опрощения и возвращения к традиции антич-
ной школы наподобие сократических, когда 
все знания передаются от учителя-ментора 
к ученику напрямую в небольшой, заметим, 
группе. До полного отказа от «живых» учителей 
в пользу ИИ. Или даже от школы — будет только 
онлайн-образование. И каждый ученик или его 
семья сами будут формировать траекторию 
обучения. Понятно, что в такой переломный 
период возникают настроения по подобию 
луддитских, когда людям кажется, что все 

зло от машин. Но неправы и те, мне кажется, 
кто считает, что уже через 5 лет «будет один 
сплошной Интернет». Конечно, не будет, ни 
через 5, ни вообще. Цифровизация в школе, 
безусловно, нужна, и пусть развивается. Но что 
хотелось бы уменьшить — количество обяза-
ловки. Хотелось бы видеть меньше повинности, 
а больше альтернативы при выборе рабочих 
порталов и систем, онлайн-программ и сайтов. 
Для обучения, выполнения заданий, общения 
и презентации материала перед учениками и 
студентами.

Одновременно с этим из противоположно-
го лагеря, из онлайн-школ сообщают, что ждут 
всплеска спроса на репетиторов. Особенно на 
тех, кто дистанционно преподает иностранные 
языки. Мол, уровень проникновение «цифры» 
в стране высок и опережает европейский. А 
еще чат-боты и прочий искусственный разум 
бешеными темпами развивается. Для жите-
лей окраин, малых городов онлайн-формат 
занятий может быть «не просто удобным, но 
и единственным». «Для тех, у кого в регионах 
нет школ узкой направленности, учителей, 
репетиторов», — уточняет спикер, основатель 
языковой онлайн-школы.

Она же считает, что на проекты с искус-
ственным разумом в изучении языков пока 
уповать не стоит. ИИ «позволяет отрабаты-
вать диалоги, улучшать грамматику, попол-
нять словарный запас». Но при этом ученику 
«без определенного бэкграунда» довольно 
сложно «разобраться в корректности ответов». 
Поэтому прямой контакт учитель–ученик все 
еще незаменим.

С другой стороны, карманный голосовой 
переводчик или устройство, которое можно 
носить в ухе, не невидаль, хотя и стоит доро-
говато. Появились и наушники-переводчики 
с ИИ.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

...ПРЕВРАТИЛСЯ 
В «ТЫКВУ»
c 1-й стр.

С одной стороны, Конституция 
Украины указывает, что при во-
енном положении полномочия 
автоматически продлеваются 

только у Верховной рады, а у президента — нет. 
С другой — указывается, что до вступления в 
должность нового главы государства его обя-
занности выполняет предыдущий. Подобную 
правовую коллизию мог бы разрешить Консти-
туционный суд Украины. Были даже слухи, что 
Офис президента собирался туда обратиться, 
однако испугался, что решение вынесут не в 
пользу Зеленского. 

По поводу обращения к Конституционно-
му суду высказался министр юстиции Денис 
Малюська: «Сейчас это уже поздно делать, 
потому что такое обращение означает, что есть 
вопросы и сомнения, нам нужен авторитет Кон-
ституционного суда, который бы эту ситуацию 
урегулировал. Учитывая общую ситуацию и 
ситуацию с безопасностью в стране, сейчас 
официально и публично ставить под сомнение 
легитимность президента было бы огромной 
ошибкой». Он отметил, что нормы Конституции 
по поводу президентских полномочий сформу-
лированы таким образом, что «тот, кто захочет 
найти, к чему придраться или на чем построить 
теории заговора, это найдет». 

Тему о легитимности Зеленского всю вес-
ну поднимали так называемые «порохоботы», 
соратники экс-президента Порошенко. Мно-
гие предсказывали, что именно они и будут 
основой для политической напряженности 
после окончания полномочий Зеленского. Од-
нако на прошлой неделе в интервью для  Sky 
News Порошенко заявил: «Мы сначала должны 
выиграть плечом к плечу с нашими партнера-
ми со всего мира. А когда мы выиграем, мы 
проведем несколько выборов, я надеюсь, в 
том числе в Европейский парламент. И, без 
сомнений, я буду участвовать в этих выборах». 
Неужели внутренней политической борьбы 
ждать не стоит? 

Политический эксперт, журналист издания 
«Украина.ру» Василий Стоякин в разговоре с 
«МК» отметил, что у оппонентов внутри страны 
нет шансов: «С легитимностью украинско-
го президента все просто: если украинский 

президент устраивает Госдеп, значит, он ле-
гитимен. Все остальное не важно. Разумеет-
ся, оппозиция к Зеленскому внутри Украины 
попытается схватиться за эту тему, будет ее 
всяческим образом муссировать. Но на прак-
тике эти рассказы ни на что не влияют. Потому 
что тут все дело в работе госаппарата. Если 
госаппарат выполняет приказы президента, 
значит, он легитимен. Так что это тема для 
дискуссий на полуофициальном уровне, а как 
что-то реально оказывающее влияние на по-
литическую ситуацию в стране — нет».

Если с внутренней ситуацией все понятно, 
то на международной арене сомнения присут-
ствуют. Вопрос легитимности начал обсуждать-
ся в западной прессе. Газета The Washington 
Post выпустила материал под заголовком, в 
котором основной акцент сделан на роли главы 
Офиса президента Андрея Ермака в сложив-
шейся ситуации. «Пока Зеленский остается на 
своем посту, он будет уязвим для обвинений в 
том, что он воспользовался войной для подрыва 
демократии: захватил контроль над СМИ, ото-
двинул на второй план критиков и соперников 
и возвысил Ермака, своего друга, который не 
был избран, над кадровыми госслужащими и 
дипломатами. Некоторые из этих обвинений 
неоспоримы»,— сообщает издание. 

Однако, как рассказал «МК» полито-
лог Юрий Баранчик, американцы будут 

поддерживать действующую власть макси-
мально долго: «Не думаю, что американцам 
сейчас выгодно какое-то изменение на верхних 
этажах власти на Украине. Они будут поддер-
живать нынешнюю власть, пока не возникнет 
какой-нибудь казус. Например, произойдет 
резкий прорыв российских войск в зоне бое-
вых действий. Тогда надо будет на кого-то все 
спихнуть, крайним может стать Зеленский. В 
таком случае могут произойти операция или 
теракт, и в результате его не станет. Но это 
привнесет излишнюю турбулентность. Так что, 
думаю, до конференции в Швейцарии ничего 
такого происходить не будет». 

Что касается реакции России, то свою по-
зицию по этому поводу уже высказал Владимир 
Путин: «Для нас это, конечно, имеет значение, 
потому что, если дело дойдет до подписания 
каких-то документов, конечно, мы должны 
подписывать документы в такой судьбонос-
ной области с легитимными властями. Это 
факт очевидный». Политолог Василий Стоякин 
убежден, что «нам вообще с Украиной ничего 
подписывать не надо. После Майдана страна 
утратила остатки суверенитета, и договари-
ваться надо с ее хозяевами. Ее хозяева пусть 
сами решают с Киевом, кто и что там будет 
подписывать, если надо будет для проформы 
что-то подписать».

Елизавета КАЛАШНИКОВА.

КРИЗИС ДЕНЬГИ

ЦЕНЫ

ШКОЛА

5 лет назад состоялась последняя 
инаугурация президента Украины. 
Возможно, совсем последняя…
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«СЛОЖНАЯ 
СПРАВЕДЛИВОСТЬ» 
НАЛОГОВ
c 1-й стр.

Ключевое слово, прозвучавшее 
при обсуждении готовящихся 
изменений, — «справедливость». 
Все без исключения присутству-

ющие согласились с тем, что главная цель 
введения прогрессивной шкалы и других но-
ваций — сделать систему налогообложения в 
РФ более справедливой. Богатые должны пла-
тить больше. И при этом видеть, на что власти 
тратят полученные допдоходы. Впрочем, как 
правильно заметил г-н Макаров, «справедли-
вость — понятие сложное»: когда безвозмездно 
отдаешь что-то свое — это всегда кажется не 
до конца справедливым. 

Антон Силуанов, от которого многие (по 
крайней мере журналисты) ждали конкретику 
по НДФЛ, ограничился общими выкладками. 
Глава Минфина пообещал, что «прогрессивная 
шкала не затронет большинство граждан», а 
настройки, предусмотренные для бизнеса, не 
коснутся 95% МСП. Налоговые новации, по его 
словам, рассчитаны прежде всего на тех, кто 
много зарабатывает. Тогда как бенефициарами 
окажется подавляющее большинство россиян. 
«Полученные средства государство направит 
на повышение социальных выплат, пенсий, под-
держку материнства и детства. А также вложит 
в инфраструктуру, строительство жилья, дороги 
и меры поддержки бизнеса», — перечислил Си-
луанов, уточнив, что на поддержку смогут рас-
считывать только те, кто не выводит средства 
в офшоры и не откладывает на «проедание». 
Правительство ждет от предпринимателей 
инвестиций в приоритетные сферы и регионы 
базирования. Помимо поддержки «хорошему» 
бизнесу обещана налоговая амнистия. Для 
этого компании должны продемонстрировать 
готовность работать вбелую и отказаться от 
дробления с целью минимизации налогов. 
Скрыться от всевидящего цифрового ока 
ФНС практически невозможно, предупредил 
Силуанов.

Представители бизнес-объединений, 
похоже, уже смирились с неизбежной дона-
стройкой налоговой системы. Возражений с их 
стороны не прозвучало. И конкретики, впрочем, 
тоже. По отдельным репликам можно было до-
гадаться, что налог на прибыль будет увеличен, 
а малый бизнес переведут с «упрощения» на 
общую систему налогообложения. 

Главная просьба предпринимателей к 
властям: принять все задуманные изменения 
в весеннюю сессию, но так, чтобы новации 
вступили в силу с 1 января 2025 года. «Бизнес 
и граждане должны иметь полгода, чтобы под-
готовиться», — заявил глава РСПП Александр 
Шохин. Председатель «Опоры России» Алек-
сандр Калинин в свою очередь попросил за-
фиксировать новую систему налогообложения 
как минимум на 6 лет. Предсказуемость — залог 
эффективного планирования, объяснил он. 
Тем не менее без «плача Ярославны», сопрово-
ждающего все дискуссии бизнеса с Минфином, 
не обошлось и в этот раз. Воспользовавшись 
случаем, предприниматели попросили чинов-
ников упорядочить принятие решений о не-
налоговых платежах, а лучше «завести» такие 
платежи в фискальную систему. 

«Спасибо, что пригласили к дискуссии 
народ!» — начала свое выступление на засе-
дании секретарь Общественной палаты Лидия 
Михеева. По ее словам, Андрей Макаров был 
не совсем прав, когда сказал, что россияне не 
любят платить налоги. Возможно, когда-то это 
было действительно так, но «сейчас мы живем 
с мыслью о том, что для общего блага нужны 
общественные усилия». Иными словами: бога-
тые будут только рады заплатить повышенный 
налог. Другой вопрос, кого власти посчитают 
богатыми. «Средняя зарплата в Алтайском 
крае — 40 тыс. руб., а в Москве — 130 тыс. руб. 
В таких условиях вопрос о справедливой ставке 
будет непростым», — начала было рассуждать 
Михеева. Однако г-н Макаров мягко попросил 
ее обсудить эти и другие нюансы на площадке 
самой Общественной палаты.

По мнению Калинина, при внедрении 
прогрессивной шкалы НДФЛ главное — не 
перегнуть палку. «При высоком уровне люди 
будут уводить зарплаты в тень и ситуация в 
налогообложении может откатиться назад», 
— полагает эксперт. Он также напомнил об 
обещании властей до 2028 года не менять 
налог на профессиональный доход (т.е. для 
самозанятых). Этой системой сейчас охвачены 
в РФ 10 млн человек. 

Елена ЕГОРОВА. 
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Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВА
NON-STOP

На чемпионате мира 
по приготовлению барбекю 
в Мемфисе (Теннесси, 
США) были разыграны 
призовые в размере более 
150 000 долларов. Их при-
судили в различных кате-
гориях 129 кулинарным ко-
мандам, соревновавшимся 
в одной из трех основных 
категорий: ребрышки, ло-
патка, цельная свинина. 
Также были проведены 
дополнительные соревно-
вания по приготовлению 
горячих крылышек, птицы, 
говядины и морепродуктов. 

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

«МК» ПОЗДРАВЛЯЕТ ГЕНЕРАЛА АРМИИ СЕРГЕЯ ШОЙГУ С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ

ПОЗДРАВЛЯЕМ ГЕНЕРАЛА АРМИИ ОЛЕГА САЛЮКОВА

21 мая генералу армии 
России Сергею Шойгу 
исполняется 69 лет. Свой 
день рождения Сергей Ку-
жугетович встречает в новой 
должности секретаря Со-
вета безопасности России, 
заместителя президента 
в Комиссии по военно-
промышленному комплексу. 
Сергей Шойгу долгие годы 
возглавлял МЧС, создав оте-
чественную государственную 
систему предупреждения и 
ликвидации чрезвычайных 
ситуаций, был губернатором 
Московской области, 12 

лет руководил Министер-
ством обороны РФ. Перед 

ним и сегодня продолжают 
стоять масштабные и от-
ветственные задачи. Шойгу 
является Героем России. Он 
награжден такими высшими 
орденами, как орден Святого 
апостола Андрея Первозван-
ного с мечами, «За заслуги 
перед Отечеством» I степени 
(с мечами), II и III степеней, 
орденом Александра Не-
вского. Он также является за-
служенным спасателем РФ. 
Журналисты «МК» от души 
желают Сергею Кужугетовичу 
сил и упорства в достижении 
всех поставленных целей.

Главком Сухопутных во-
йск — самого многочис-
ленного вида Вооружен-
ных сил — генерал армии 
Олег Салюков 21 мая 
отмечает день рождения. 
Ему исполнилось 69. Во гла-
ве Сухопутных войск Олег 
Леонидович уже десять лет 
— с 2014 года. За это время 
многое сделал для того, 
чтобы Сухопутные войска 
соответствовали мировому 
уровню в плане вооружения, 
оснащенности, подготовки. 
Мотострелки, танкисты, ар-
тиллеристы, ракетчики ре-
шают ответственные задачи 
в зоне специальной военной 
операции. Год назад гене-
рал армии Салюков стал 
заместителем командующе-
го Объединенной группи-
ровкой войск в зоне СВО. 
А еще именно главкому 
Сухопутных войск доверено 
командовать парадами на 
Красной площади. Окон-

чивший с золотой медалью 
Ульяновское гвардейское 
высшее танковое командное 
училище Олег Салюков про-
шел за службу все основные 
командные должности. С 
отличием окончил Военную 
академию бронетанковых 
войск и Военную акаде-
мию Генерального штаба. 
За отличные показатели в 
боевой подготовке не-

сколько воинских званий 
получил досрочно. Удостоен 
высоких государственных 
наград. Генерал армии Олег 
Салюков является давним 
читателем «МК», ценит жур-
налистский труд. Коллектив 
«МК» гордится дружбой с 
выдающимся военачаль-
ником и желает главкому и 
вверенным войскам только 
побед!
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Нигерийский производитель париков Хелен 
Уильямс установила мировой рекорд Гиннесса, 
создав самый широкий парик ручной рабо-
ты. Плод ее трудов имеет впечатляющую 
ширину — 3,65 метра, для него были ис-
пользованы более 800 пучков волос, сшитых 
вручную. Изысканное творение также укра-
шено более чем тысячей стразов, делающи-
ми его гламурным. 

КАДР

ЭКОНОМИКА

БОЛЬШЕ ВСЕХ В РОССИИ ЗАРАБАТЫВАЮТ НА ЧУКОТКЕ И В ЯНАО
В России подсчитали 
разницу в зарплатах по 
регионам и определили, 
что самые низкие зарпла-
ты у жителей Ингушетии 
и Чечни, самые высокие 
— на Чукотке и в Ямало-
Ненецком округе (ЯНАО).

Согласно исследованиям 
РИАН разница в зарплатах 
между регионами большая, 
несмотря на рост в прошлом 
году почти до 15 процен-
тов. При этом номинальная 
зарплата в России выросла 
до 64 тысяч рублей в 2023 

году. Эксперты поясняют, 
что только у 4 процентов 
граждан трудоспособного 
возраста зарплата равня-
лась или превышала 100 
тысяч рублей. Средняя 
зарплата не превышала 47 
тысяч рублей.

ПОДМОСКОВЬЕ

В ПАРКАХ ОБЛАСТИ ПОЯВЯТСЯ АВТОМАТЫ 
ДЛЯ ПЕРНАТЫХ И МОХНАТЫХ ОБИТАТЕЛЕЙ
В подмосковных зонах 
отдыха собираются 
установить специальные 
автоматы для кормле-
ния белок и уток. Редкий 
человек откажет себе в удо-
вольствии, прогуливаясь по 
парку, покормить забавных 
его обитателей. Беда лишь в 
том, что кормят их вредной 
пищей. Уткам скармливают 
свежий хлеб, из-за чего у них 
возникает болезнь крыльев, 
а белкам суют чипсы и со-
леный миндаль — это снеки 
для пушистиков все равно 

что чистый цианид. Поэто-
му в Подмосковье решили 
перенять опыт Москвы и 
установить вендинговые 
аппараты для кормления 
диких животных. Где-то эти 
аппараты предлагают специ-
альный корм за деньги, а 
где-то совершенно бесплат-
но — достаточно навести 
мобильник на специальный 
QR-код. Корм будет расфа-
сован в маленькие пакетики, 
которые легко поместятся в 
кармане. А главное, он будет 
полностью адаптирован под 

рацион пернатых и мохна-
тых обитателей парков и 
водоемов.

Все лето по выходным 
в подмосковных парках 
и садах будут играть 
духовые оркестры. У 
жителей и гостей Подмо-
сковья, которые посетят 
этим летом сады и парки 
Московской области, будет 
полное ощущение, что они 
совершили путешествие во 
времени. Отдыхающие услы-
шат в исполнении лучших 
военных оркестров любимые 
песни наших мам и бабушек. 
По словам авторов проекта, 
выступления военных орке-
стров будут способствовать 
укреплению патриотизма, а 
также помогут сберечь нашу 

культуру, музыку и тради-
ции. У нас много прекрасных 
песен советских композито-
ров, которые редко звучат по 

радио, зато благодаря этой 
программе они будут звучать 
в скверах, парках и прочих 
зонах отдыха все лето. 

Все лето по выходндныым 
в подмосковных парках 
и садах будут играть 

ОРКЕСТРЫ ПРИДУТ К ВАМ!

ФОТОФАКТ
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Что происходит в Иране 
после гибели Раиси
В Иране объявлен пятидневный траур 
в связи с гибелью президента Ирана 
Ибрахима Раиси и сопровождавших 
его лиц.

Иранский журналист Хаял Муаззин рас-
сказал, что сейчас происходит в стране и как 
пройдут похороны главы государства.

«С ночи до утра иранский народ был в 
мечети. Ночью молились, чтобы президент вы-
жил. Люди совершали совместные молитвы, 
читали Коран. Когда стало известно о гибели 
главы государства, с утра народ снова от-
правился в мечети. Люди совместно молятся 
о памяти президента. Народ скорбит и ждет 
церемонию похорон и прощания, — говорит 
Хаял Муаззин. — В Иране в эти дни планиро-
вались большие праздничные мероприятия 
по случаю дня рождения восьмого имама. 
Сейчас все отменено. По телевизору тоже 
нет развлекательных программ». 

— Что известно о похоронах 
президента?

— Вероятно, церемония прощания прой-
дет в таком же формате, как хоронили убитого 
генерала Касема Сулеймани. Сначала тела 
президента и его команды привезут на свя-
щенные места, которые находятся в городе 
Куме (именно этот город, расположенный 
в 130 километрах южнее Тегерана, был из-
бран центром шиитского богословия высшим 
мусульманским духовенством). Потом тело 
Раиси отвезут в Мешхед, он родом оттуда. 
Затем отправятся в Тегеран, где верховный 
лидер Ирана совершит намаз. Потом состо-
ится церемония похорон и прощания. 

— Пишут, что церемония пройдет в 
Тебризе.

— Там тоже пройдут мероприятия. Один 
из погибших был представителем верховного 
лидера Ирана в Тебризе. Но основная церемо-
ния, скорее всего, состоится в Тегеране.

— Простые люди могут присутство-
вать на церемонии прощания?

— Конечно. Весь иранский народ будет 
на улице прощаться с президентом. Государ-
ственные и негосударственные СМИ будут 

транслировать церемонию в эфире. 
Пока неизвестно, на каком кладбище 

похоронят президента. Мы с коллегами об-
суждали это. Я предположил, что, может, его 
могила будет на родине, в Мешхеде. Но мне 
сказали, что вряд ли, скорее всего, в Теге-
ране. Хотя некоторых иранских дипломатов 
хоронили в городе Куме.

— Когда появилась первая инфор-
мация о катастрофе, некоторые иран-
ские СМИ выдавали непроверенную 
информацию, что вертолет совершил 
жесткую посадку, сами пассажиры вы-
ходили на связь. Чем можно объяснить 
такие вещи?

— Это было сделано не намеренно. Когда 
появились первые новости, не только жур-
налисты, но и сам народ Ирана до конца не 
осознавал, что происходит. Постепенно люди 
стали понимать, что ситуация трудная. К со-
жалению, в СМИ появлялись недостоверные 
новости. Это непрофессиональный подход. 
Думаю, в дальнейшем наши коллеги будут 
ссылаться только на официальные источни-
ки. Когда был теракт в «Крокусе», в иранских 
СМИ публиковали новости и подчеркивали, 
что мы здесь должны брать пример с россий-
ских СМИ, ссылаться только на проверенные 
источники.

— В Иране опасаются протестов? 
— Народу сейчас не до митингов, в дан-

ный момент люди скорбят. Да и организовать 
протесты не получится. Правоохранительные 
органы подавляют любые попытки. 

— Пока нет официальной версии о 
причинах крушения вертолета. Что на-
род думает? 

— Пока рано что-то говорить, журналисты 
ждут официальной информации. Мое мнение: 
если будет доказано, что к катастрофе при-
частны враждебные страны, кто-то сотруд-
ничал с врагами, последует жесткий ответ со 
стороны Ирана. Если докажут, что произошел 
теракт, то можно ждать большой войны.

Иранский народ не верит, что это была 
обычная авиакатастрофа. Сам вертолет об-
служивался на высоком уровне. Я общаюсь 
с народом, большинство считает, что это не 
случайная трагедия.

Ирина БОБРОВА.

ПОСЛЕ РАИСИ
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Гибель Ибрахима Раиси не озна-
чает, что Иран одномоментно 
остался без главы государства. 
Дело в том, что особенность Ис-

ламской Республики заключается в том, что ее 
реальным главой является не президент, ко-
торый избирается на четырехлетний срок пря-
мым голосованием (ему к тому же не разреша-
ется баллотироваться более двух сроков 
подряд), а Верховный руководитель аятолла 
Али Хаменеи, занимающий эту должность на 
пожизненной основе.

Президент же в Иране является вторым 
по рангу должностным лицом в политической 
иерархии и во многом зависит от Верховного 
руководителя, который выполняет функции 
главы государства.

В частности, именно от него президент 
должен получить официальное одобрение, пре-
жде чем его приведут к присяге в парламенте. 
Мало того! Верховный лидер имеет право от-
странить избранного президента от должности, 
если парламент объявляет ему импичмент или 
Верховный суд признает виновным в нарушении 
Конституции.

В отличие от руководителей исполнитель-
ной власти в других странах, президент Ирана 
не имеет полного контроля над правительством, 
которое в конечном счете находится под непо-
средственным контролем со стороны все того 
же Верховного руководителя.

Процедуры президентских выборов и 
всех других выборов в Иране определяются 
также Верховным руководителем. Президент 
же выполняет функции исполнителя указов и 
пожеланий Верховного лидера, включая под-
писание договоров с зарубежными странами 
и международными организациями, а также 
управление национальным планированием, 
бюджетом и государственными вопросами 
занятости.

Президент назначает министров с одо-
брения парламента, а также Верховного ру-
ководителя, который может уволить или вос-
становить в должности любого из министров 
и вице-президентов в любое время, незави-
симо от решения президента или парламента. 
Вдобавок Верховный лидер непосредственно 

выбирает министров обороны, разведки, ино-
странных дел и внутренних дел, а также руково-
дителей некоторых других ведомств, например 
министерства науки. 

Нынешний Верховный руководитель ая-
толла Али Хаменеи, правящий Ираном более 
трех десятилетий, издавал указы и принимал 
окончательные решения по вопросам экономи-
ки, образования, окружающей среды, внешней 
политики, национального планирования и почти 
всего остального в стране.

При этом иранский закон определяет, что 
делать, если президент по тем или иным при-
чинам не может продолжать выполнять свои 
обязанности; а причин тому может быть мно-
го — от отставки, увольнения с должности до 
болезни, продолжающейся более 2 месяцев, 
или смерти (как это произошло с Ибрахимом 
Раиси).

В таком случае в должность до избрания 
нового президента вступает первый вице-
президент. Но быть временно исполняющим 
обязанности долго у него не получится, так как 
в соответствии с законодательством должны 
быть назначены выборы в течение пятидесяти 
дней после того, как президент не сможет ис-
полнять свои функции.

Итак, после трагической кончины Ибра-
хима Раиси его обязанности будет исполнять 
68-летний первый вице-президент Мохаммад 

Мохбер. Он родился в 1955 году в городе Диз-
фуль. У него имеется докторская степень и 
степень магистра в области международных 
прав и менеджмента. Добавим, что он является 
также заслуженным профессором Тегеранского 
университета и членом Академии наук Ислам-
ской Республики Иран (с 2009 года).

Во время ирано-иракской войны Мохбер 
служил в медицинском корпусе Корпуса стра-
жей исламской революции.

Он, по имеющимся сведениям, считается 
фигурой, близкой к верховному лидеру Али 
Хаменеи.

Первым вице-президентом Мохаммад 
Мохбер стал в 2021 году, когда президентом 
Исламской Республики был избран Ибрахим 
Раиси. С сентября 2022 года Мохбер стал чле-
ном Совета целесообразности Ирана — это 
совещательный орган при высшем руководи-
теле страны, в обязанности которого входит 
разрешение конфликтных ситуаций между 
Советом стражей Конституции и меджлисом 
(парламентом).

Мохбер также возглавлял инвестиционный 
фонд Setad, связанный с Верховным руково-
дителем Исламской Республики, сообщают 
СМИ. Согласно данным агентства Reuters, 
этот фонд был создан по приказу основателя 
Исламской Республики, предшественника Ха-
менеи, аятоллы Рухоллы Хомейни. Он приказал 

своим помощникам продавать и управлять 
недвижимостью, предположительно, забро-
шенной в годы после Исламской революции 
1979 года, и направлять большую часть доходов 
на благотворительность.

Добавим, Мохбер неоднократно встречал-
ся с российским премьер-министром Михаи-
лом Мишустиным и отмечал важность развития 
двусторонних отношений. Сотрудничество в 
разных сферах, отмечал Мохбер, отвечает 
взаимным интересам обеих стран.

Не следует, впрочем, думать, что на фоне 
могущественного Верховного руководителя 
фигура президента Ирана имеет совсем де-
коративное значение. Это не так в принципе. 
И тем более коль скоро речь идет об Ибрахиме 
Раиси. Дело в том, что Ибрахим Раиси многими 
наблюдателями рассматривался как наиболее 
вероятный наследник аятоллы Али Хаменеи на 
посту Верховного руководителя. 

Правда, если верить опросу, проведенному 
в самом начале марта персидской Би-би-си 
среди тридцати иранских экспертов, подавляю-
щее большинство полагает, что второй сын Али 
Хаменеи, Моджтаба, станет его преемником. 
Правда, некоторые эксперты напоминают, что 
аятолла Рухолла Хомейни, лидер Исламской 
революции 1979 года, которая свергла шаха, 
неоднократно осуждал наследственное прав-
ление как эквивалент незаконной монархии. Да 
и сам Хаменеи, сменивший в 1989 году Хомейни, 
также не раз характеризовал наследственное 
правление как противоречащее исламским 
принципам. Несколько раз он заявлял, что 
«диктатура и наследственное правление не 
являются исламскими».

Но сторонники преемственности между 
отцом и сыном Хаменеи утверждают, что ши-
итская традиция допускает наследственное 
лидерство в концепции имамата. Тут вступают 
с возражениями их оппоненты из числа ре-
лигиозных экспертов, утверждая, что имамы 
избираются Богом, в то время как Верховный 
руководитель избирается представителями 
народа, и значит, этот пост не может переда-
ваться по наследству.

Как бы то ни было, после смерти Ибрахима 
Раиси вопрос о том, кто станет после аятоллы 
Хаменеи новым Верховным руководителем, 
делается особенно острым.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ, 
Полина КОНОПЛЯНКО.

Трагедия с упавшим вертолетом на 
севере Ирана, в результате которой 
погиб президент этой страны Ибра-
хим Раиси, с самого начала обросла 
подозрениями насчет вероятности 
«нечестной игры». Стала ли катастро-
фа «обычным» воздушным происше-
ствием, связанным с плохими погод-
ными условиями? Или просто подвела 
техника? А может, имела место дивер-
сия? Тем более что у иранских лиде-
ров хватает врагов как внутри страны, 
так и за ее пределами.

Ибрахим Раиси, чей вертолет разбился 
в воскресенье на северо-западе Ирана, был 
одновременно президентом Ирана и канди-
датом, претендовавшим на пост преемника 
престарелого фактического правителя страны, 
верховного лидера Али Хаменеи, напоминает 
издание Time. Обе эти политические позиции 
сопряжены с повышенным уровнем риска, 
примерно сравнимым с уровнем воздушного 
путешествия внутри Ирана, где безопасность 
полетов, подорванная десятилетиями санкций 
и неравномерным техническим обслужива-
нием, унесла жизни почти такого же числа 
высокопоставленных иранских чиновников, 
как и теневая война с Израилем, которая также 
нависла над сообщением о кончине Раиси.

Причина авиакатастрофы, в результате 
которой также погибли министр иностранных 
дел Ирана Хосейн Амирабдоллахиан, губер-
натор иранской провинции Восточный Азер-
байджан и другие лица, находится в стадии 
расследования. 

«Но, — пишет Time, — любое официаль-
ное заключение может быть истолковано по-
разному — например, фейерверки, которые 
вспыхнули на улицах Тегерана в воскресенье 
вечером: праздновали ли они канун праздника, 
посвященного рождению Резы, известного как 
8-й имам? Или смерть Раиси, известного своей 
жесткой политикой президента?»

Подозрений предостаточно. Авиаката-
строфа произошла через два месяца после 
того, как Иран нанес массированный ракетный 
удар по Израилю с помощью беспилотника в 
ответ на израильский авиаудар, в результате 
которого 1 апреля в Сирии погибли два высо-
копоставленных иранских генерала. 

Первоначальная реакция Израиля на бес-
прецедентное прямое нападение на его тер-
риторию была настолько сдержанной, что ее 
можно было бы назвать символической: удар 
был нанесен по зенитной батарее, охраняющей 
ядерный объект, подчеркивает Time.

Для тех, кто склонен полагать, что авария 
произошла из-за того, что Тель-Авив нанес 

удар, место происшествия поощряет подоб-
ные спекуляции. Вертолет Раиси упал в горном 
лесу недалеко от границы с Азербайджаном, 
который считается наименее дружественным 
из соседей Ирана — отчасти потому, что под-
держивает отношения с Израилем и давно 
сотрудничает с Моссадом, отмечает амери-
канское издание.

Считается, что на протяжении многих лет 
Израиль совершал многочисленные смер-
тоносные нападения на высокопоставлен-
ных иранских военных чиновников и ученых-
ядерщиков.

Но пока нет четких доказательств при-
частности Израиля к крушению вертолета в 
воскресенье, а в зарубежных СМИ появляются 
ссылки на заявления израильских представите-
лей о том, что эта страна непричастна к гибели 
президента Ирана. Впрочем, странно было бы, 
если бы дело обстояло иначе. Израильтяне 
крайне редко официально признают свою от-
ветственность за диверсии подобного рода.

Но погода также вызывает подозрения. 
Иранские власти сообщили, что поисковым 
операциям на месте крушения мешали туман, 
ветер и проливной дождь. Были опубликованы 
видеозаписи, на которых спасательные коман-
ды спешат сквозь обволакивающий туман.

Наконец, напоминает Time, не следует 
забывать и о внутренней политике Исламской 
Республики, которая и в лучшие времена отли-
чалась жесткостью, но сейчас она становится 
еще более жесткой, учитывая упорные слухи 
о том, что Верховный руководитель аятолла 
Хаменеи, правящий Исламской Республикой 
уже 35 лет, серьезно болен.

«Смерть Раиси вызовет кризис престоло-
наследия в Иране, — прогнозирует политолог 
Карим Саджапур в интервью Time. — Он и 
Моджтаба Хаменеи — сын 85-летнего вер-
ховного лидера — являлись единственными 
обсуждаемыми кандидатами на престол. В 
иранской политической культуре, основанной 
на заговорах, мало кто поверит, что смерть 
Раиси была случайной».

Как пишет Time, 63-летний Раиси преуспел 
в этой конспирологической культуре. Название 

его политической фракции — Ассоциация бое-
вого духовенства — намекает на его место в 
теократической системе, которая в 1979 году 
заменила шахскую монархию, правившую 
Ираном на протяжении большей части ХХ века. 
Раиси сделал карьеру в качестве силовика, 
работая прокурором в различных провинциях 
и демонстрируя свою приверженность жест-
кой линии. В конце 1980-х годов он работал в 
«комитете смерти», который, по утверждениям 
правозащитных организаций, приказывал 
казнить тысячи политических заключенных 
без суда и следствия.

У Раиси не было явных политических 
сторонников, за исключением сторонников 
режима, которые составляют около 20 про-
центов от 88-миллионного населения Ирана, 
пишет Time. Его избрание президентом в 
2021 году на фоне рекордно низкой явки 
было воспринято наблюдателями как сигнал 
о том, что «система», как иранцы называют 
правящий аппарат, больше не рассматри-
вает выборные должности как необходимый 
клапан давления для большинства иранского 
общества, которое возмущается совместным 
правлением бескомпромиссных священнос-
лужителей и Корпуса стражей исламской 
революции.

Этот режим пережил самый серьезный 
внутренний вызов за последние десятилетия, 
когда женщины возглавили общенациональ-
ные протесты, продолжавшиеся в течение 
нескольких месяцев после смерти девушки 
Махсы Амини в сентябре 2022 года, которая 
была задержана полицией нравственности. 
Более 500 протестующих были убиты в ходе 
беспорядков, а более 20 тысяч арестованы.

Год спустя Раиси был в Нью-Йорке с ви-
зитом в Организации Объединенных Наций. 
Защищенный дипломатическим иммунитетом 
от ареста по обвинению в казнях в 1980-х годах, 
он воспользовался встречей с американскими 
журналистами, чтобы похвастаться тем, что 
восстание «Женщина, жизнь, свобода», в кото-
ром он обвинял США и Европу, провалилось. «В 
прошлом году, во время нестабильности, вы-
званной беспорядками, всего за 48 дней было 
подготовлено и распространено в средствах 
массовой информации более 36 000 ложных 
сообщений», — сказал Раиси. 

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.
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Первым человеком в государстве 
стал Рахбар, или Факих, — 
«владыка-богослов», высший ду-
ховный лидер. До своей смерти в 

1989 году этот пост занимал Рухолла Хомейни 
— очень суровый и аскетичный человек, который 
управлял Ираном не из столичных дворцов, а из 
скромного домика в городе Куме в 150 киломе-
трах от Тегерана. А затем на эту должность пере-
шел тогдашний президент Ирана Али 
Хаменеи. 

Таким образом, с предпоследнего полного 
года существования Советского Союза высшая 
власть в Иране не менялась ни разу. Да, за это 
время в стране сменилось пять президентов. А 
президент в Тегеране — это, на минуточку, фи-
гура не назначаемая, а избираемая всенародно. 
Но к выборам допускают не всех, а только тех, 
«кто достоин». Став президентом, политик по-
лучает очень ограниченный набор полномочий. В 
реальной иранской системе власти разбираются 

лишь глубокие специалисты, да и то не все. Есть 
масса самых разнообразных органов, разных 
институтов, которые в той или иной форме кон-
курируют друг с другом и баланс власти между 
которыми постоянно меняется. 

Есть, например, состоящий из 88 избирае-
мых населением богословов совет экспертов, ко-
торый в случае смерти Рахбара должен избрать 
его преемника. Есть Совет стражей Конституции 
— некий аналог конституционного суда. Есть 
Исламский консультативный совет — парламент. 
Есть Совет по определению политической це-
лесообразности — консультативный орган при 
Рахбаре, который должен разруливать конфлик-
ты между стражами и определителями целесоо-
бразности. И это я говорю только о формальной 
структуре — не о подковерной борьбе различных 
фракций и кланов, в которой даже самому под-
готовленному иностранцу «без пол-литра» (для 
справки: алкоголь в Иране самым строжайшим 
образом запрещен) не разобраться. Подведем 

предварительный итог: с точки зрения иран-
ских внутриполитических раскладов гибель 
президента Раиси, безусловно, имеет важное 
значение. Нынешний Рахбар родился в далеком 
1939 году, и в иранской верхушке уже давно 
идет неформальная гонка преемников, одним 
из участников которой, по мнению экспертов, 
был погибший президент. 

Вот как на страницах американского жур-
нала The Atlantic тегеранский политический 
расклад описал Араш Азизи — работающий 
в США историк и авторитетный специалист по 
Ирану: «Раиси стал президентом в 2021 году 
по итогам выборов, которые представляются 
наименее конкурентными из всех тех выборов, 
что проходили в Иране с 1997 года. Верховный 
лидер Али Хаменеи позаботился о том, чтобы все 
другие серьезные кандидаты не были допущены 
к выборам… Все выглядит так, как будто Раиси 
был выбран именно потому, что он не мог стать 
серьезным соперником для Хаменеи… Некото-
рые называют его «невидимым президентом». 
Во время расцвета движения «Женщины, Жизнь, 
Свобода», которое сотрясало Иран в 2022–23 
годах, лишь немногие из протестующих вы-
крикивали лозунги против Раиси, потому что 
они знали: реальная власть находится в другом 
месте… Но те же самые качества, что с большой 
вероятностью сделали Раиси безопасным для 
режима выбором на пост президента, преврати-
ли его в главного претендента на роль сменщика 
Хаменеи как Верховного лидера». 

Теперь эта должность вакантна. Расклад 
сил в иранских верхах неизбежно изменится. 
Но что это поменяет для России? Не будучи 
глубоким (или, чего греха таить, даже неглубо-
ким) специалистом по Ирану, я все же рискну 
предположить: ничего особенно важного. В про-
шлом отношения между Москвой и Тегераном 
часто развивались по достаточно эксцентричной 
траектории. Например, в 1989 году имел место 
совершенно поразительный эпизод. Незадолго 
до своей смерти Рухолла Хомейни отправил 
Михаилу Горбачеву письмо, где содержалось 
следующее любезное предложение: «Хочу твер-
до заявить, что Исламская Республика Иран как 

самый могущественный оплот исламского мира 
может с легкостью заполнить вакуум, образо-
вавшийся в идеологической системе вашего 
общества». 

Хомейни так ждал ответа, что даже нарушил 
свое железобетонное правило не встречаться 
в качестве Рахбара с иностранцами и принял 
у себя в доме в Куме тогдашнего главу МИД 
СССР Эдуарда Шеварднадзе. Но прочитав ответ 
генсека, в котором не было согласия «принять 
помощь», Верховный лидер изрек: «Я разочаро-
ван… Я не задумываюсь о проблемах этого мира. 
Я размышляю о потустороннем мире, и на этот 
вопрос я не получил ответа». Но при всем своем 
разочаровании Рахбар все-таки санкционировал 
нормализацию крайне плохих на тот момент от-
ношений между Москвой и Тегераном. И с тех 
пор эти отношения встали на более твердую и 
прагматичную основу, чем согласие по вопро-
сам «потустороннего мира». Сейчас эта основа 
— свойственные и для современной России, и 
для современного Ирана конфронтационные 
отношения с Западом. 

Корни непримиримого конфликта Тегерана 
с США зарыты в том же 1979 году. Преследуемый 
новыми иранскими властями смертельно боль-
ной шах (у него обнаружили рак еще в период 
его пребывания у власти) в конце концов нашел 
прибежище в США. Это спровоцировало захват 
«революционными студентами» американского 
посольства в Тегеране и взятие в заложники его 
сотрудников. Большинство этих заложников 
удерживали в течение 444 дней. Неспособность 
их освободить погубила карьеру тогдашнего 
президента США Джимми Картера. И с тех самых 
пор «смена режима» в Тегеране является одной 
из главных стратегических целей американской 
внешней политики. Генезис (происхождение) не-
примиримого конфликта России и Запада имеет, 
как известно, совершенно другой характер. Но 
важно то, что мириться с Москвой Америка тоже 
не собирается. Россия и Иран объективно на-
ходятся сейчас в одной лодке. Гибель второго 
по значимости человека в Тегеране ничего не 
меняет в этом политическом уравнении.  

Михаил РОСТОВСКИЙ.

СМЕРТЕЛЬНЫЙ ВИРАЖ
Бывший начальник 
Армейской авиации 
Анатолий Сурцуков рассказал 
о возможной причине 
авиакатастрофы в Иране 
Возможной причиной крушения вер-
толета, на борту которого находились 
президент Ирана Ибрахим Раиси и 
министр иностранных дел Ислам-
ской Республики Амир Абдоллахиан, 
могла стать довольно распространен-
ная ошибка — пилоты пренебрегли 
выдерживанием безопасной высоты 
в горах. Об этом в беседе с «МК» рас-
сказал бывший начальник Армейской 
авиации, заслуженный военный 
летчик, генерал-лейтенант Анатолий 
Сурцуков. 

Напомним, что в воскресенье, 19 мая, 
президент Ирана Ибрахим Раиси погиб в ре-
зультате крушения вертолета в горах недалеко 
от границы с Азербайджаном. Президент-
ский вертолет шел в сопровождении еще двух 
вертолетов, которые долетели благополучно. 
Президентский же борт был обнаружен только 
ночью в 30 километрах от поселка Тавал. По 
предварительным данным, он упал на гору 
и загорелся. Все, кто находился на борту 
вертолета, погибли. В списках пассажиров 
находятся девять человек. 

По словам заслуженного военного летчи-
ка, за плечами которого только в Афганиста-
не 522 боевых вылета, Анатолия Сурцукова, 
делать выводы о причинах катастрофы пока 
слишком рано:

— До тех пор, пока не проведено всесто-
роннее расследование с использованием всех 
данных, которые предоставляются техниче-
скими средствами, показаниями очевидцев и 
прочее, нельзя говорить об истинных причинах 
случившегося летного происшествия. Мы 
можем обсуждать только гипотезы на осно-
вании тех скудных данных, которые имеются 
на данный момент. 

— Анатолий Васильевич, и все же, из 
того, что есть, какие-то выводы сделать 
можно? 

— Как известно, катастрофы летательных 
аппаратов бывают по трем видам причин. 
Первая — по вине личного состава — тех, 
кто пилотирует летательный аппарат, готовит 
его к вылету в техническом отношении, за-
нимается руководством полета или перелета. 
Далее следуют причины, связанные с отказом 
авиационной техники, и другие причины. На 
данный момент, например, мне известно лишь 
то, что вертолет лежит на склоне горы, ближе 
к ее вершине. Вот все. 

Далее включается мой многолетний опыт 
эксплуатации вертолетов различных типов и 
руководство вертолетными частями как в мир-
ное, так и в военное время. Я прошел четыре 
войны, и мой опыт мне подсказывает, что боль-
шая вероятность случившегося — это вылет в 
сложных метеоусловиях в гористой местности. 
При этом, возможно, пилоты пренебрегли 
выдерживанием так называемой безопасной 
высоты. Такая высота рассчитывается исходя 
из наивысшего превышения рельефа местно-
сти, к которой добавляется безопасный зазор. 
Только такая высота считается безопасной в 
данной местности. 

— Насколько распространена ошибка, 
о которой вы рассказали? 

— В моей практике было очень много 

случаев, когда в гористой или холмистой мест-
ности с переменчивой полетной видимостью 
экипажу кажется, что он пройдет между об-
лачков, между очагов с ухудшенной видимо-
стью. Членам экипажа кажется, что сейчас они 
проткнут этот непродолжительный период 
ухудшенной видимости, а дальше снова все 
будет хорошо... Генерал Александр Лебедь по-
гиб в такой катастрофе вертолета Ми-8. Точно 
в таких же условиях, на моих глазах во время 
чеченских событий происходило несколько 
катастроф, когда, маневрируя в гористой мест-
ности, экипажи сталкивались с горой. 

— А отказ техники мог стать при-
чиной авиакатастрофы?

— Не думаю, что это отказ техники, по-
тому что были бы другие явления. Судя по 
тому, что произошел взрыв и никому выжить 
не удалось, со склоном горы вертолет стол-
кнулся на крейсерской скорости, на которой 
совершается длительный перелет. Это говорит 
о том, что техника работала нормально. Да и 
сам тип техники не имеет здесь никакого зна-
чения, если сочетание этих факторов привело 
к данным событиям. 

Но надо помнить, что любая катастрофа 
по одной причине не случается — как правило, 
это сочетание факторов, которое приводит к 
фатальному результату. 

На данный момент мы имеем только этот 
скудный факт, на основании которого можно 
выстроить такую гипотезу, которая, конечно 
же, носит субъективный и очень гипотетиче-
ский характер. 

— Анатолий Васильевич, а «черные 
ящики» могут помочь в расследовании 
причин катастрофы? 

— Конечно. Поэтому в первую очередь 
после оказания помощи выжившим, если они 
есть, люди, прибывшие на место катастрофы, 
пытаются извлечь из специальных отсеков 
средства объективного контроля, так назы-
ваемые «черные ящики». На самом деле они 
оранжевого цвета.

— Что представляют собой «черные 
ящики» в вертолете?

— На вертолетах обычно это одна кассета 
или накопитель информации. На них пишутся 
параметры полета, в том числе и переговоры 
экипажа между собой, с землей, с органами 
управления воздушным движением. Они на-
ходятся в бронированной или кассете, или 
емкости, или капсуле, которая защищена от 
воздействия ударных нагрузок от высоких тем-
ператур, воздействия воды и других агрессив-
ных средств. Средства объективного контроля 
обычно располагаются в том месте, которое 
наименее подвержено воздействию ударных 
нагрузок. Как правило, где-то в хвосте. 

— А сколько времени нужно на то, что-
бы расшифровать данные?

— Если они будут найдены, то на их рас-
шифровку уйдет не так много времени. У под-
готовленного персонала максимум сутки. 
Дело в том, что разные средства объективного 
контроля записывают от 12 до нескольких сот 
параметров полета — это высота, скорость, 
обороты, шаг винта, температуры и очень 
много других данных. 

 Дарья ФЕДОТОВА. 
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потребуется семье из трех человек, чтобы накопить на квартиру в Москве, 
если она не будет есть, говорится в исследовании Фонда «Институт экономики 
города». 

Минфин РФ предложил повысить с 
нынешних 6% до 12% годовых ставку 
по семейной ипотеке для семей с 
двумя несовершеннолетними детьми 
после 1 июля, когда завершится го-
спрограмма. По мнению экспертов, 
инициатива выгодна только государ-
ству, которое сэкономит на рас-
ходах, и банкам, у которых вырастут 
доходы. Молодым семьям она не 
поможет, ведь кредит для них будет 
обходиться вдвое дороже.

«Семейная ипотека под 6% будет прод-
лена для семей, где есть дети младше шести 
лет», — сообщил замминистра финансов Иван 
Чебесков. По его словам, сейчас в правитель-
стве идет обсуждение инициативы, никаких 
решений пока не принято. Также рассма-
триваются варианты снижения ставки при 
рождении большего количества детей или 
повышения ставки при нерождении детей. 

Напомним, что срок действия программы 
льготной семейной ипотеки истекает 1 июля 
2024 года. Сейчас ставка по таким кредитам 
составляет 6% годовых при минимальном 
первоначальном взносе в 20%. Взять заем 
могут семьи с одним ребенком, который ро-
дился с 1 января 2018 года до 31 декабря 2023 
года, с двумя и более детьми младше 18 лет 
или с ребенком с инвалидностью. 

По данным ДОМ.РФ, в 2023 году семей-
ная ипотека стала самой популярной: ее доля 
в общем количестве льготных кредитов до-
стигла 46% (плюс 10 п.п. к 2022 году). Было 
выдано около 429 тыс. семейных ипотек.

Президент РФ Владимир Путин в апреле 
поручил правительству продлить до 2030 года 
срок действия программы семейной ипотеки, 
предусмотрев сохранение ставки на уровне 
не более 6%. По оценке Минфина, в 2024 
году дополнительные расходы госбюджета 
на продление программы семейной ипотеки 
с учетом роста ключевой ставки составят 
примерно 260 млрд руб. А до 2030 года, по 
расчетам ведомства, потребуется 1,5 трлн 
руб.

Предложение Минфина вызвало неодно-
значную реакцию у экспертов. Как полагает 
ведущий аналитик Freedom Finance Global, 
эта инициатива не поможет молодым семьям 
решить квартирный вопрос, а только ухудшит 
для них ситуацию, так как кредит для них будет 
обходиться теперь вдвое дороже. Кроме того, 
не каждая молодая семья способна позволить 
себе первоначальный взнос в размере 20% 
от стоимости жилья. Да и предельная сумма 
кредита в 6 млн руб. тоже, мягко говоря, пло-
хой помощник в улучшении благосостояния. 
Чтобы купить более-менее приличное жилье, 
особенно в крупном городе, молодой семье 
сразу придется брать два кредита. 

Однако данную инициативу Минфина в 
Госдуме, скорее всего, поддержат на волне 
борьбы с излишней закредитованностью, 
считает аналитик. «Ведь чем выше окажется 
процент по семейной ипотеке, тем меньше 
желающих будет обращаться за таким кре-
дитом. И, видимо, власти надеются на то, что 
число заемщиков снизится, а значит, снизит-
ся и нагрузка на госбюджет», — заметила 
Мильчакова. 

«Повышение процентной ставки по се-
мейной ипотеке до 12% будет выгодно только 
банкам и государству. А если принимать во 
внимание полную стоимость кредита, то ре-
альная процентная ставка по этим кредитам 
окажется еще выше», — отметил «МК» эконо-
мист, директор по коммуникациям BitRiver 
Андрей Лобода. Но, с другой стороны, по 
его мнению, хорошо, что эта программа не 
отменяется, а повышенная процентная ставка 
позволит охладить перегревшийся ипотечный 
рынок. 

По словам Лободы, вместе с повыше-
нием процента по ипотеке следует повысить 
и максимальный размер кредита, ведь 6 и 
даже 12 млн руб. не позволят семье с детьми 
реально улучшить свои жилищные условия. 
На такие деньги можно приобрести разве что 
студию или небольшую «однушку», в крайнем 
случае малогабаритную «двушку» на окраине 
большого города или даже в пригороде. И это 
называется улучшением жилищных условий? 
Или молодой семье придется брать второй 
кредит, чтобы купить себе квартиру побольше, 
но при этом потуже затянуть пояса. 

— Чтобы реально улучшить жилищные 
условия молодых семей, целесообразно раз-
вивать отраслевую ипотеку для большего ко-
личества предприятий и отраслей экономики, 
не только для IT-сектора, — говорит Лобода. 
Например, работники сферы отечественного 
автопрома, авиапрома, судостроения тоже 
заслужили право на льготные ипотечные 
программы. И такая мера поддержки может 
стимулировать приток кадров в указанные 
отрасли. 

В качестве альтернативной меры помощи 
молодым семьям, на взгляд Мильчаковой, 
можно предложить долгосрочную аренду 
жилья у города или частных владельцев с 
правом выкупа жилья со временем. Поскольку 
процентные ставки по ипотеке будут оста-
ваться высокими еще неопределенное время, 
такая мера может быть хорошо востребована 
теми, кто нуждается в отдельном качествен-
ном жилье. «Также хорошей идеей является 
загородная ипотека. Вот в этом случае мно-
гие семьи смогли бы уложиться в бюджет, 
не превышающий 6 млн руб.», — заключила 
аналитик.

Сергей АРТЕМОВ.

На московском первичном рынке 
жилья начали формироваться но-
вые устойчивые тенденции. Причем 
внутри МКАД крепнут одни, а в Новой 
Москве — другие. Куда пойдут цены 
на столичном рынке новостроек этим 
летом и какие факторы будут влиять 
на «прайсы», выяснил «МК».

Как рассказал «МК» директор департа-
мента проектного консалтинга Est-a-Tet Роман 
Родионцев, весной на рынке новостроек старой 
Москвы (без элитного сегмента) наблюдалась 
тенденция к снижению предложения. В марте 
объем экспозиции уменьшился на 6,6% по срав-
нению с объемом февраля, в апреле снижение 
за месяц составило 1,4%, в мае — 1,2%. При 
этом в апреле впервые за долгое время цены 
на новостройки внутри МКАД перестали расти. 
За год средневзвешенная цена предложения 
выросла на 13,6%, достигнув 486,3 тыс. руб./
кв. м. В массовом сегменте 1 «квадрат» сейчас 
в среднем стоит 335,75 тыс. руб. 

В Новой Москве наблюдается другая карти-
на. Если в марте средневзвешенная цена пред-
ложения выросла по сравнению с февралем на 
1,1%, то в апреле ценники за месяц впервые 
за долгое время уменьшились на 1,3%, в мае 
снижение продолжилось (-2,4% по сравнению 
с апрелем). Сейчас за 1 «квадрат» в двух новых 
округах застройщики просят 248,7 тыс. руб.

По подсчетам аналитиков компании «Бест-
Новострой», самая дешевая квартира-студия 
площадью 15,7 кв. м. продается в Кузьминках 
за 5,13 млн руб. Наиболее бюджетная «одну-
шка» (30,8 кв. м.) в столице обойдется в 7,52 
млн руб. и находится в ЖК комфорт-класса в 

Южном Бутове. Лоты с минимальными ценами 
на апартаменты в старых границах Москвы 
сосредоточены в Зеленограде. Здесь можно 
купить студию площадью 19,4 кв. м за 4,35 млн 
руб. или однокомнатные апартаменты площа-
дью 32,5 кв. м. за 5,95 млн руб.

«Изменение условий ипотеки с господ-
держкой сказалось на спросе в Московском 
регионе», — отметил Родионцев. С его слов, 
сильнее всего этот фактор в старой Москве 
затронул жилье комфорт-класса. Его доля в 
структуре предложения продолжает снижаться, 
при этом доли жилья бизнес-класса и премиум-
класса увеличиваются. «На рынке новостроек 
улучшаются качественные характеристики вновь 
выходящих на рынок проектов, границы между 
классами становятся все более размытыми», 
— добавил аналитик.

«Меняются приоритеты покупателей. Осо-
бенно это заметно в премиальном сегменте. 
Граждане все чаще отказываются от ипотеки 
в пользу рассрочки из-за высоких процентных 
ставок по кредитам», — заметила директор 
департамента продаж жилой недвижимости ГК 
«Сумма элементов» Светлана Бардина. 

Как добавил коммерческий директор 
Optima Development Дмитрий Голев, в по-
следнее время выросли продажи новостроек 
премиум-класса, поскольку многие состоятель-
ные россияне перестали выводить средства 
за рубеж и стремятся вложить их в надежные 
и ликвидные отечественные активы. 

Набирает силу еще одна интересная тен-
денция — продолжает снижаться средняя пло-
щадь лота. Сегодня этот показатель в старой 
Москве составляет 55,2 кв. м (без учета элитки), 
в Новой Москве — 47,3 кв. м, в Московской 
области — 46,9 кв. м. За три года снижение 
данного показателя составило: -2,8% в старой 

Москве, -3,9% в Новой Москве и -7,0% в Мо-
сковской области.

Директор по продукту MR Group Жанна 
Махова обратила внимание на еще один важный 
тренд — из-за снижения доступности ипотеки 
в продажах до 48% сократилась доля квартир с 
отделкой. При высоких ставках по кредиту кли-
енты неохотно приобретают более дорогие (на 
15–20%) квартиры с отделкой и рассчитывают 
на ремонт собственными силами. Застройщики 
действуют на упреждение — они сокращают 
их предложение, предлагая больше вариан-
тов без ремонта или в формате предчистовой 
отделки (white box). «Дальнейшее снижение 
доступности ипотеки (как в рамках рыночных, 
так и субсидируемых программ) закрепит тен-
денцию на уменьшение предложения квартир 
с отделкой. Хотя полностью из продажи они, 
конечно, не исчезнут — клиенты привыкли к 
этому продукту, а цены на стройматериалы и 
ремонт собственными силами растут», — под-
черкнула Махова. 

По ее мнению, пока нет никаких пред-
посылок к заметному снижению цен. Спрос 
останется на высоком уровне даже после воз-
можной коррекции летом. Более того, осенью 
у застройщиков еще меньше стимулов снижать 
цены, потому что в это время начинается высо-
кий сезон на рынке. Поэтому самые большие 
шансы на удачную сделку у покупателей появ-
ляются в летние отпускные месяцы, когда число 
сделок традиционно снижается. В этот период 
девелоперы готовы делать скидки, предлагать 
более выгодные условия для рассрочки.

Не ожидает существенного спада продаж 
во второй половине 2024 года и Голев: «ЦБ 
скоро начнет снижать ключевую ставку, что 
сделает более доступными рыночные креди-
ты. Кроме того, в ближайшей перспективе на 
рынке могут появиться ссудо-сберегательные 
кассы, а также ипотека для участников СВО и 
сотрудников ВПК». 

Как полагает Роман Родионцев, главную 
роль в дальнейшем развитии ситуации на пер-
вичном столичном рынке жилья будет играть 
ключевая ставка ЦБ. Точнее, ожидания участ-
ников рынка по ее снижению и возвращению 
на нормальный уровень. На фоне заявлений о 
прекращении действия льготной ипотеки по-
купатели будут стремиться закрыть покупку до 
этого периода. Но и остальные программы (се-
мейная, IT) будут поддерживать спрос, особенно 
в случае распространения таких программ на 
более широкую аудиторию.

Дополнительное влияние на рынок жилья, 
по мнению Родионцева, может оказать запрет 
строительства студий. Сейчас это один из по-
пулярных форматов для покупателей, позволяю-
щий «зайти» на рынок новостроек с небольшим 
бюджетом. Локально спрос на такие лоты может 
подскочить. И, соответственно, цены также на 
них могут вырасти. Но так как их доля невелика 
в общей массе продаваемых лотов, то это не 
вызовет скачок цен.

«Закрытие с 1 июля льготной ипотеки при-
ведет к тому, что основным драйвером роста 
первичного рынка станет семейная ипотека, 
которая уже сегодня обеспечивает 30–50% сде-
лок», — уверена Светлана Бардина. Потенци-
альным покупателям квартир она рекомендует 
обратить внимание на проекты с квартирами 
семейного формата, с красивыми видами из 
окон и развитой инфраструктурой, спроектиро-
ванной по принципу «города в городе». «Важно 
сравнивать предложения разных застройщиков 
и выбирать наиболее подходящий вариант», — 
советует специалист.

Сергей АРТЕМОВ.

Подмосковный рейтинг по положи-
тельной ценовой динамике на новые 
квартиры заняли округа, располо-
женные недалеко от МКАД. А где 
в Московской области продаются 
самые недорогие новостройки?

Первое место в рейтинге локаций Мо-
сковской области по темпам годового роста 
средней цены одного «квадрата» на первич-
ном рынке жилья занял городской округ Ра-
менское, заявил руководитель АЦ компании 
«ИНКОМ-Недвижимость» Дмитрий Таганов. В 
минувшем апреле, по его расчетам, стоимость 
одного «квадрата» составила здесь 163,2 
тыс. руб., что на 26% больше, чем в апреле 
2023-го. «Экспозиция первичных лотов за 
последние 12 месяцев здесь уменьшилась 
почти на треть. Рост цен можно объяснить 
изменением структуры предложения, а также 
реализацией наиболее доступных по цене 
вариантов», — пояснил эксперт. 

На втором месте оказался городской 
округ Балашиха. 1 квадратный метр здесь по-
дорожал за последние 12 месяцев на 22%, до 
191,6 тыс. руб. Третье место с ростом на 19% 
разделили городские округа Красногорск (до 
229,2 тыс. руб.) и Пушкинский (до 167,1 тыс. 

руб.). На четвертой позиции Щелково (+17%, 
до 146,5 тыс. руб.), на пятой — Солнечногорск 
(+16%, до 146 тыс. руб.).

Напомним, что в конце прошлого года 
первое место среди подмосковных локаций по 
стоимости 1 кв. м в новостройках занял город-
ской округ Истра. Средняя цена «квадрата» в 
данной локации составила 247,1 тыс. руб.

В мае после небольшого периода сни-
жения объем предложения в Московской об-
ласти опять начал расти и достиг 2 млн кв. м, 
практически вернувшись на уровень прошло-
годних рекордных показателей. По данным 
АЦ «Индикаторы рынка недвижимости», на 
текущий момент больше всего новостроек 
продается в Ленинском (17), Одинцовском 
(14) районах, а также в г. Мытищи и в Мыти-
щинском районе (по 10).

«Самую дешевую квартиру в Подмосковье 
можно найти в городском округе Ступино — 
это «однушка» без отделки площадью 29 кв. 
м в доме эконом-класса за 1,84 млн руб.», 
— сообщила основатель «БЕСТ-Новострой» 
и bnMAP.pro Ирина Доброхотова. Для срав-
нения, в Новой Москве самым бюджетным 
жильем является студия за 4,99 млн руб. пло-
щадью 14,1 кв. м. Проект находится в пос. 
Газопровод. «Интересно, что между Москвой 
и областью разница цен по-прежнему очень 
велика, а вот стоимость наиболее доступных 
лотов в старой и Новой Москве почти выров-
нялась», — заключила Доброхотова.

Ольга КВАСОВА.

ГОДОВАЯ ДИНАМИКА СРЕДНЕЙ 
ЦЕНЫ 1 КВ. М В НОВОСТРОЙКАХ 
ПОДМОСКОВЬЯ (ТЫС. РУБ.) 
Городской округ 04.23. 04.24. Прирост

Раменское 130 163,2 +26%
Балашиха 157,1 191,6 +22%
Красногорск 193,2 229,2 +19%
Пушкинский 140,9 167,1 +19%
Щелково 125,5 146,5 +17%
Солнечногорск 125,6 146 +16%
Ленинский 169,4 194,8 +15%
Мытищи 189,3 212,5 +12%
Одинцовский 179,8 201 +12%
Наро-Фоминский 147,9 166 +12%

Источник: «ИНКОМ-Недвижимость».

В Москве возник острый дефицит 
коворкингов. Не хватает не только 
пространств, где любой человек 
может на пару часов снять себе 
рабочее место, но и сервисных 
(гибких) офисов, которые полю-
били крупные и средние компании 
для размещения большого количе-
ства сотрудников. Доля свободных 
помещений сократилась до 7,9%, 
самого низкого за последние два 
года уровня. В чем причина нео-
бычного бума?

Как рассказала «МК» руководитель 
департамента по работе с офисными поме-
щениями IBC Real Estate Екатерина Белова, 
пиковый уровень вакансий в сервисных 
офисах Москвы был зафиксирован в начале 
2023 года, когда на рынке пустующими 
оставались 26,3% сетевых пространств. 
Однако по итогам I квартала 2024 года 
этот показатель снизился до 7,9%. Таким 
образом, всего за год доля свободных 
рабочих мест упала почти на 20 п.п. — с 
26,3% до 7,9%.

С ее слов, текущий высокий уровень 
активности в сегменте сервисных офисов 
отражает ситуацию на офисном рынке в 
целом: 2023 год стал рекордным по спро-
су — было арендовано и куплено порядка 
2 млн кв. м. Российские компании после 
ухода иностранцев быстро развивались, 
и готовые офисы им были нужны здесь и 
сейчас. В первую очередь разбирались 
офисы с отделкой (желательно новой), 
оснащенные мебелью и оборудованием, 
в которые можно сразу заехать. 

По оценке директора, руководителя 
отдела услуг собственникам CORE.XP Ки-
рилла Бабиченко, в январе–марте в сто-
лице открылось 8357 кв. м новых гибких 
пространств (1300 рабочих мест). Однако 
эти объемы рынок быстро проглотил. «Не-
хватка офисов с отделкой в рамках класси-
ческой аренды и простимулировала спрос 
на гибкие офисы», — отметил эксперт.

Среди операторов гибких пространств 
наиболее востребованы деловые районы 
в пределах ТТК: Пресненский район (20% 
открытых площадок), Тверской (13%), Да-
ниловский (10%). «В целом порядка 32% 
площадок находится в пределах Централь-
ного делового района, 20% — между ЦДР и 
ТТК, еще 10% в Москва-Сити», — сообщил 
Бабиченко.

«Сегодня шеринг-экономика (экономи-
ка совместного использования. — «МК»), 
в т.ч. в области рабочих пространств (ко-
воркингов и смарт-офисов), переживает 
период расцвета как в Москве, так и в ре-
гионах», — пояснил управляющий партнер 
сети смарт-офисов SOK Ирек Аллаяров. По 
его мнению, причины такой популярности 
вполне предсказуемы. Во-первых, выбор в 
пользу гибких рабочих пространств очень 
выгоден с экономической точки зрения. 
Такой подход позволяет все ресурсы ко-
манды направить на целевые показатели, 
а не на обслуживание рабочего простран-
ства. Во-вторых, коворкинги помогают 
снизить риски: простые выход и вход из 
договора, возможность краткосрочной 
аренды и т.д.

Вместе с популярностью растет и каче-
ство продукта, — считает Аллаяров. С его 
слов, подход к организации рабочего места 
изменился: появилась профессиональная 
подготовка специалистов на базе универ-
ситетов, активно развивается PropTech, 
что позволяет быстро совершенствовать 
управление рабочим местом, коммуника-
цию с арендаторами, работу комьюнити. 
Таким образом, смарт-офисы становятся 
своего рода трендсеттерами (задающи-
ми моду. — «МК») в области организации 
рабочего пространства. «При должном 
подходе арендатор имеет возможность 
работать в офисе, который ранее был до-
ступен только сотрудникам таких круп-
ных корпораций, как Google или Apple, в 
которых есть различные пространства: 
стандартные места для работы и для от-
дыха, террасы, кофе-поинты и прочее. 
И все это на базе хороших инженерных 
решений», — говорит Аллаяров. 

Охотнее других в гибкие офисы се-
годня переезжают компании из секторов 
IT и логистики, а также финансовые под-
разделения корпораций, государственных 
компаний. Все чаще в смарт-офисах можно 
встретить представителей творческих про-
фессий. В этом году подросла доля тема-
тического коворкинга: бьюти, медицина, 
мастерские и т.д. 

Средний срок заключения сделок — от 
1 до 3 лет. Стоимость зависит от уровня 
площадки, предоставляемого сервиса и 
включенных услуг. «Средняя ставка аренды 
в сервисном офисе по Москве составляет 
30,6 тыс. рублей в месяц за одно рабочее 
место», — сообщила Екатерина Белова. 
По ее данным, в ближайшее время на рын-
ке ожидается выход нового предложения 
суммарной площадью 48 000 кв. м (6700 
рабочих мест). «Объем действующих гиб-
ких офисов к концу декабря 2024 г. может 
составить 434,956 кв. м (69 тыс. мест)», 
— добавил Бабиченко. Он не ожидает су-
щественного роста ставок аренды в гибких 
офисах: арендаторы могут быть не готовы 
платить за увеличенные тарифы и предпо-
чтут традиционные формы аренды.

Сергей АРТЕМОВ.

ТОП-10 РАЙОНОВ СТАРОЙ МОСКВЫ ПО РОСТУ ЦЕН 
НА НОВОЕ ЖИЛЬЕ (ТЫС. РУБ./КВ.М.)
№ Район Округ 03.24. 04.24. Прирост за месяц

1 Некрасовка ЮВАО 146,7 260,2 +77,4%
2 Южное Медведково СВАО 298 343,2 +15,2%
3 Южное Тушино СЗАО 423,8 481,8 +13,7%
4 Академический ЮЗАО 490,3 537,1 +9,5%
5 Бабушкинский СВАО 373,3 399,4 +7%
6 Филевский Парк ЗАО 452,9 478,9 +5,7%
7 Царицыно ЮАО 308,4 325,1 +5,4%
8 Хорошево-Мневники СЗАО 597,2 625 +4,7%
9 Молжаниновский САО 257,2 268,5 +4,4%
10 Хорошевский САО 554,5 577,8 +4,2%

Источник: bnMAP.pro.

СТОЛИЧНЫЕ КВАРТИРЫ 
ПЕРЕСТАЛИ ДОРОЖАТЬ 

Надолго ли?

МИНФИН РЕШИЛ 
СЭКОНОМИТЬ НА МАМАХ
Ставку по семейной 
ипотеке хотят 
повысить до 12%

Топ-5 городов 
Подмосковья по росту 
цен на новостройки

В МОСКВЕ 
РАЗОБРАЛИ 
КОВОРКИНГИ
Арендаторы офисов 
захотели комфорта 
«как у Google»

После непродолжительного зати-
шья на национальном рынке аренды 
жилья эксперты зафиксировали 
новую волну повышения ставок. В 
каких российских городах съемные 
«квадраты» подорожали больше 
всего? 

«В апреле к росту ставок аренды подтал-
кивали увеличивающаяся недоступность по-
купки квартиры в собственность для большин-
ства населения страны, а также смена сезонов. 
Люди стали более мобильны. В преддверии 
лета многие горожане, имеющие возможность 
работать удаленно, задумались о переезде, 
порой в другой регион проживания», — по-
яснил гендиректор «Мира квартир» Павел 
Луценко.

По его оценке, в течение минувшего апре-
ля «однушки» подорожали в 44 городах из 
70 крупных городов страны. Сильнее всего 
ставки подскочили в Чите (+12,8%), Грозном 
(+11,6%), Сочи (+10%), Ульяновске (+8,5%) 
и Саранске (+7,5%). Наибольшее заметное 
падение зафиксировано в Новосибирске 
(-11,2%), Кирове (-10,6%), Белгороде (-7,6%), 
Ставрополе (-4%) и Махачкале (-3%).

В Москве квартиры с одной комнатой по-
дешевели в среднем на 0,8%, до 47 154 руб./
мес., в Подмосковье — на 0,7%, до 30 488 
руб./мес., в Санкт-Петербурге — на 1,6%, до 
30 308 руб./мес. В среднем по всем городам 
«однушки» приросли в апреле на 1% и стоят 
21 420 руб./мес.

«Двушки» за последний месяц стали сда-
ваться дороже в 46 городах, дешевле — в 24. 
Наиболее активно собственники жилья под-
нимали ставки в Пензе (+7,7%), Владимире 
(+7,6%), Сочи (+7,2%), Владикавказе (+7%) 
и Томске (+7%). Снизили ставки владельцы 
«квадратов» в Белгороде (-7,8%), Новосибир-
ске (-7,7%), Волжском (-4,2%), Чебоксарах 
(-3,9%) и Саратове (-3,2%).

Столичные двухкомнатные квартиры по-
дешевели на 0,6%, до 58 624 руб./мес., под-
московные — на 1,1%, до 37 631 руб./мес., 

петербургские — на 2,3%, до 39 859 руб./
мес. В среднем по России съемные «двушки» 
прибавили 1,1% и теперь сдаются за 27 521 
руб./мес. Квартиры этого типа подорожали в 
43 городах, подешевели в 26 городах, в одном 
городе ставки не изменились.

«Трешки» больше всего за последний 
месяц подорожали в Улан-Удэ (+15,8%), 
Смоленске (+10,3%), Архангельске (+10,1%), 
Махачкале (+9,8%) и Новокузнецке (+8,9%). 
Значительнее всего арендодатели снизили 
ставки на трехкомнатные квартиры в Якутске 
(-17%), Астрахани (-9%), Белгороде (-8,8%), 
Иванове (-5,6%) и Пензе (-5,5%).

Средняя по стране «трешка» подорожа-
ла в апреле на 1,4%, до 33 974 руб./мес. В 
Санкт-Петербурге тарифы выросли на 0,9%, 
до 50 634 руб./мес. В Московской области за 
месяц изменений не произошло. Квартиры с 
тремя комнатами там стоят 45 059 руб./мес. 
А вот в Москве съемные «квадраты» упали в 
цене на 0,5%, до 70 851 руб./мес. 

«На столичном рынке аренды жилья со-
храняется дисбаланс спроса и предложения: 
на массовом рынке недостаточно ликвидных 
объектов. И в целом таких лотов сегодня на 
20,5% меньше, чем было год назад», — со-
общила заместитель директора управления 
аренды квартир «ИНКОМ-Недвижимости» Ок-
сана Полякова. В апреле, с ее слов, экспозиция 
начала пополняться. В первую очередь за счет 
квартир, которые сдаются на шесть месяцев 
— с мая по октябрь, когда собственники могут 
уехать на дачу. «Также на расширение ассор-
тимента найма повлияло сокращение спроса 
в сегменте продаж: некоторые собственники-
продавцы переводят свои объекты в двойную 
экспозицию. По нашим данным, в настоящее 
время 17% лотов из арендной базы одновре-
менно выставлены на реализацию», — доба-
вила Полякова. Сейчас, по ее оценке, в общем 
составе предложения на московском массо-
вом рынке найма 34,8% занимают 1-комнатные 
квартиры, 30,7% — 2-комнатные. На «трешки» 
и многокомнатные приходятся 27,5%, еще 
7% — на комнаты. 

По словам Луценко, если в 1 квартале 
предложение съемных квартир росло, то 
сейчас оно снова стало падать. Число сво-
бодных однокомнатных квартир за апрель 
сократилось на 5%, двухкомнатных — на 8%, 
трехкомнатных — на 12%. «Таким образом, 
изменение баланса спроса и предложения 
побуждает собственников жилья поднимать 
ценники новым арендаторам», — заключил 
аналитик.

Ольга КВАСОВА.

АРЕНДОДАТЕЛИ 
ЖИЛЬЯ СЫГРАЛИ 
НА ПОВЫШЕНИЕ
Куда пойдут ставки этим 
летом?
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РАСПРЕДЕЛЕНИЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ 
НА ПОДМОСКОВНОМ РЫНКЕ ЖИЛЬЯ 
ПО ПЛОЩАДЯМ, количество лотов, в %

до 30 кв. м.
30–50 кв. м.
50–70 кв. м.
70–90 кв. м.
90+ кв. м.

16

47

25

9 3

Источник: Метриум.

РАСПРЕДЕЛЕНИЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ 
НА ПОДМОСКОВНОМ РЫНКЕ ЖИЛЬЯ 
ПО БЮДЖЕТАМ, количество лотов, в %

5–10 млн руб.
10–15 млн руб.
15+ млн руб.
до 5 млн руб.

Источник: Метриум.
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НЕ СТОИТ ЗАВИДОВАТЬ СУДЬЯМ
СВОБОДНАЯ ТЕМА

Петр ШЕЛИЩ, председатель Союза потребителей РФ

Новый председатель Верховного суда 
РФ Ирина Подносова намерена решить про-
блему перегрузки судей — такие заявления, 
прозвучавшие в конце апреля, думаю, при-
влекли не только мое внимание. И не столько 
из сочувствия к перегруженным работникам 
судов, которого они, безусловно, заслужи-
вают, сколько потому, что многие граждане 
ощутили эту перегрузку на себе.

Еще в 2018 году в Высшей школе эко-
номики подсчитали, что 62 процента рос-
сийских судей перерабатывают более чем 
вдвое, и предложили существенно увеличить 
судейский корпус. Деловая пресса тогда 
писала, что Судебный департамент Верхов-
ного суда, заказавший это исследование, 
отказался принять результаты и расторг 
договор. О причинах не сообщали, но я бы 
не удивился, узнав, что заказчик ожидал от 
ученых предложения судебной системе, как 
решать эту проблему, а не Минфину, которо-
му, не сомневаюсь, регулярно идут просьбы 
увеличить финансирование судов. 

Чем вызвана перегрузка? Один судья 
в России приходится в среднем на 5 тысяч 
граждан, и примерно такая же пропорция в 
других развитых странах. А вот обращаются 
в суды наши граждане намного чаще. Тот же 
Судебный департамент пять лет назад со-
общил, что у нас на 100 тысяч населения при-
ходится более 10 тысяч гражданских исков, 
что вдвое больше, чем в США, втрое, чем в 
Великобритании, вчетверо, чем во Франции. 
Это объясняли более высоким доверием 
россиян к правосудию, но я бы отнес скорее 
на счет большей распространенности у нас 
нарушений, чему способствуют в том числе 
и трудности восстановления нарушенных 
прав, особенно для граждан.

Именно гражданские дела создают са-
мую большую нагрузку на судебную систему. 
Их количество поражает воображение: в 
прошлом году было рассмотрено 27,5 млн 
исков, и в расчете на 100 тысяч населения это 
уже не 10 тысяч, как пятью годами раньше, 
а около 20 тысяч дел. Правда, подавляю-
щую их часть составляют дела о взыскании 
долгов по кредитам и займам (13,5 млн) и 
жилищно-коммунальным платежам (10,6 
млн), по которым, как правило, судьи еди-
нолично выносят судебные приказы без 
проведения заседаний с участием сторон. 
Однако впечатляет и такая масса неплатель-
щиков среди нас, и то, что число таких дел 
в год на среднего судью первой инстанции 
близится к тысяче. 

Без учета взыскания типовых долгов 
суды рассмотрели за год 3,4 млн граждан-
ских дел — в среднем более ста на судью. 
Как правило, для их завершения требуется 
несколько заседаний, к которым надо го-
товиться, потом писать решение, которое 
могут отменить в следующей судебной ин-
станции. Так что не стоит завидовать судьям, 
работа у них тяжелейшая.

Тридцать лет назад ситуация была еще 
хуже. Судей не хватало, потому что многие 
уходили, а опытные юристы не спешили 
претендовать на вакансии. Из-за этого под-
следственные годами сидели в изоляторах 
в ожидании приговора, а серьезные де-
нежные споры вместо судов решали между 
собой «крыши». Я был тогда начинающим 
депутатом Государственной думы и видел, 
как суды остаются без судей, а граждане 
— без судебной защиты. Послушав мнения 
опытных судей, внес законопроект об очень 
значительном расширении мер социальной 
поддержки судейского корпуса, который 
был принят в 1995 году и помог удержать 
действующих и привлечь новые кадры. 

В нынешней ситуации, однако, такие 
меры не помогут. Ожидать роста числа су-
дей теми же темпами, какими растет число 
гражданских дел в судах, почти вдвое за пять 
лет, нереально. Да и где взять столько ква-
лифицированных судей и работников судов? 
Так что решение следует искать прежде всего 
в разумном упрощении судебных процедур 
(что и предложила председатель ВС Ирина 
Подносова) и в сокращении числа дел за счет 
создания механизмов досудебного урегу-
лирования гражданских споров, способных 
конкурировать с исковым производством.

В хорошо известной мне области за-
щиты прав потребителей вижу немалые 
возможности рационализации процедур. В 
прошлом году российские суды рассмотрели 
200 тысяч потребительских исков, среди 
которых очень многие были вызваны недо-
статками, общими для серийной продукции 
или для исполнения массовой услуги. Напри-
мер, дефектом детали партии автомобилей, 
приобретенной у дилеров изготовителя, 
или страховкой у аффилированного лица, 
навязанной заемщикам банком. Если про-
давец или исполнитель не признают свою 
ответственность за такие недостатки, каж-
дому пострадавшему потребителю для вос-
становления нарушенных прав приходится 
доказывать ее в суде, и множество судей в 
разных регионах рассматривают по существу 
один и тот же спор и принимают решения, 
которые далеко не всегда совпадают.

Это, мягко говоря, нерационально. 
Нужно избавить суды от многократного ду-
блирования одной и той же работы и суще-
ственно облегчить гражданам защиту своих 
прав в случаях их массового нарушения. В 

российском законе о защите прав потреби-
телей для этого есть хороший инструмент, 
перешедший из одноименного закона СССР 
1991 года, в создании которого я принимал 
активное участие. Это иск в защиту прав 
и законных интересов неопределенного 
круга потребителей. Правом предъявлять 
такие иски в суд по месту нахождения от-
ветчика наделены Роспотребнадзор, органы 
местного самоуправления и общественные 
объединения потребителей.

Законом определены требования истца, 
заявляемые в таком иске: признать обжалуе-
мые действия противоправными, обязать 
ответчика прекратить их и довести решение 
суда до сведения потребителей. Если иск 
удовлетворен, пострадавший потребитель 
может обратиться в свой ближайший суд с 
требованием возместить ему вред, при-
чиненный этими действиями, представив 
решение суда о признании их противо-
правности и доказательства причинения 
вреда лично ему. В этом случае судье не 
нужно исследовать вопрос, кто несет от-
ветственность за вред, достаточно оценить 
размер причитающегося истцу возмещения, 
что намного проще и быстрее. Полагаю, 
со временем это будет делаться в форме 
судебного приказа, что минимизирует на-
грузку на суд и стороны процесса, а в случае 
несогласия с решением судьи они смогут 
его обжаловать. 

К сожалению, для широкого применения 
этого инструмента есть несколько серьез-
ных препятствий. Первое — в толковании 
судами понятия «неопределенный круг по-
требителей» как применимого только ког-
да полный круг пострадавших в принципе 
невозможно определить, как, например, 
при продаже фальсификата в магазине или 
ненадлежащем качестве воды в городском 
водопроводе. В приведенных же приме-
рах с покупателями автомобилей или за-
емщиками ответчик имеет их список, и это 
может повлечь отказ суда рассматривать 
такой иск. 

Стоит учесть, однако, что для тех, кому 
закон дал право предъявлять эти иски, пол-
ный список потребителей, пострадавших в 
результате подобных массовых нарушений, 
недоступен всегда, даже если он есть у нару-
шителя. Такое толкование лишает их возмож-
ности более эффективно защищать права 
потребителей тех товаров и услуг, для приоб-
ретения которых требуется предоставление 
персональных данных. В начале 1990-х, когда 
зарождался этот инструмент, такое было 
редкостью, и разработчики эти ситуации не 
предусмотрели. Надеюсь, это сделает Вер-
ховный суд, разрешив своим разъяснением 
применять и в них такие иски. 

Не всегда теперь имеет смысл и пред-
писание закона требовать в этих исках пре-
кращения противоправного действия. Как 
суду его удовлетворить, если это действие 
было разовым или краткосрочным и уже пре-
кращено ответчиком? Например, в недавнем 
случае аннулирования авиакомпанией более 
трех тысяч билетов на том основании, что 
они были проданы по ошибочно занижен-
ной цене, действие аннулирования было 
осуществлено за день, и все даты вылетов 
по этим билетам уже прошли. Но признание 
судом его противоправности позволило бы 
получить возмещение тем пострадавшим, 
кто не готов обращаться в суды с частными 
исками «с нуля». Таких всегда подавляющее 
большинство, и именно в их интересах соз-
давался этот инструмент. 

Исходя из его общественной пользы, 
закон предписал судам, удовлетворяя такой 
иск, решать вопрос о возмещении истцу 
всех понесенных по делу расходов. Увы, в 
2016 году Пленум Верховного суда постано-
вил, что это не распространяется на оплату 
участия в деле представителя обществен-
ного объединения потребителей, поскольку 
право таких организаций обращаться в суд 
в защиту других лиц «предполагает их само-
стоятельное участие в судебном процессе 
без привлечения представителей на воз-
мездной основе». В результате число таких 
исков от обществ многократно снизилось, 
ведь юристам за работу в судах надо пла-
тить, а найти средства на это негде. 

Я же уверен, что надо не затруднять, 
а, наоборот, стимулировать применение 
таких исков, и не только общественными 
объединениями потребителей, и даже не 
только в сфере защиты прав потребителей, 
но и в иных сферах, где факт признания су-
дом противоправности какого-то действия, 
затрагивающего интересы большого числа 
граждан, может позволить восстановить 
их нарушенные права с многократно мень-
шими, чем без такого решения, усилиями 
самих этих граждан и меньшей нагрузкой 
на судебную систему. Считаю полезным 
с этой целью наделить инициатора тако-
го иска, удовлетворенного судом, правом 
на «гонорар успеха» — небольшую долю 
от возмещения, полученного каждым, кто 
воспользовался для этого решением суда 
о противоправности действия, повлекшего 
возмещаемый вред. Его вклад того стоит, 
и это стало бы хорошим стимулом для эф-
фективной защиты общественных интере-
сов с минимальной нагрузкой на судебную 
систему. 

За пять лет число гражданских дел удвоилось

Участники возглавляемого им движения 
«Тавуш во имя Родины» ежедневно проводят 
митинги, шествия, перекрывают улицы и ма-
гистрали, парализуя движение транспорта. 
В центр Еревана стянуты серьезные силы 
полиции, счет задержанных идет на десятки. 
Протесты в Армении начались после того, как 
19 апреля стало известно, что Ереван и Баку 
договорились начать процесс делимитации и 
демаркации границы в Тавушской области. В 
число оппонентов действующей власти входит 
и лидер Демократической партии Армении, 
координатор оппозиционного движения «Вме-
сте» Арам Саргсян. 

Примечательно, что Арам Гаспарович 
был последним лидером Армянской ССР — с 
14 мая 1991 года по 7 сентября 1991 года он 
занимал пост первого секретаря Централь-
ного комитета Компартии Армении. Мы по-
просили его рассказать, что происходит в 
республике.

— Продолжаются ли протесты в Ар-
мении и в какой форме?
— В Ереване продолжаются протесты, акции 
неповиновения. Популярной формой стало 
перекрытие улиц. Причем улицы одновре-
менно перекрываются не в одном, не в двух, а 
чуть ли не в 20–30 местах. На днях прошел еще 
один многотысячный митинг. Народ считает, 
что нынешняя власть должна уйти, потому что 
она — капитулянтская, нелегитимная, она все 
время чего-то боится. Нация хотела бы видеть 
совсем другую власть и другую политику. 
Поэтому протесты будут продолжаться. Хочу 
подчеркнуть, что это абсолютно внутреннее 
дело нашей страны. Но одновременно в Арме-
нии решаются глобальные геополитические 
задачи. Здесь формируется тот баланс сил, 
который может очень многое изменить как 
в самом регионе Южного Кавказа, так и на 
мировом уровне. Здесь сошлись интересы 
Запада и Турции. Израиль имеет здесь очень 
большие интересы, учитывая иранский фак-
тор. Естественно, Индия, и Китай, и Пакистан, 
который влез в этот регион в связи с тем, что 
хочет быть противовесом Индии. И плюс к 
этому исламский мир, который тоже очень 
небезразличен к нашей ситуации. Союз тюрк-
ских государств, который сформировался и 
действует, имеет коренные интересы. Клубок 
всех противостояний сошелся на территории 
Армении. Поэтому нынешние события имеют 
очень серьезное геополитическое значение. 
Для России очень важен выход в Персидский 
залив и оттуда в Индийский океан, все это по-
нимают. Израиль — стратегический противник 
Ирана. То есть в этом водовороте крутится не 
одна, не две, а десяток стран. Поэтому нельзя 
недооценивать то, что происходит в Ереване 
или в Тбилиси в эти дни.

— По вашим оценкам, ка-
кое количество людей 
принимает участие в ак-
циях? Насколько они 
массовые?

— Первый митинг, 
который прошел 9 
мая, собрал более 
100 тысяч участни-
ков как минимум. 
Для Армении это 
очень много. Ду-
маю, и для любой 
другой страны 100 
тысяч людей собрать 
на одной площади 
— это очень серьез-
но. Такое количество 
протестующих говорит о 
том, что народ действитель-
но потерял уважение к своей 
власти. 

Многие убеждены, что если эта власть 
останется, то мы потеряем намного больше. 
Может быть, в итоге и свою государственность 
потеряем. Этим определяется интерес народа 
к этим акциям. Надо учитывать, что помимо 
тех, кто выходит, много и таких, кто хотел бы 
принять участие, но не смог приехать. 

Акции проходили также и в регионах. 
Есть еще один фактор, очень важный для на-
шего народа, — армянская диаспора, которая 
еще раз доказала, что прекрасно понимает 
и верно оценивает ситуацию. В большинстве 
она поддерживает протестное движение. 
Это и потому, что политика властей ставит 
под вопрос будущее нашего народа и нашей 
государственности.

— Много ли людей было задержано 
полицией?

— Например, 13 мая, по сообщениям 
самой полиции, 151 человек был доставлен в 
полицейские участки. Это чтобы был понятен 
масштаб. Но практически всех отпустили, 
максимум они получили административное 
взыскание. Приводом занимаются специ-
альные подразделения полиции, так называе-
мые «красноберетчики» и «черноберетчики». 
Именно они задерживают граждан, приводят 
их в полицейские участки.

Наше движение «Миасин» («Вместе»), 
которое уже 2 года проводит свои акции, 
естественно, тоже принимает участие в се-
годняшних протестах. Мы хорошо знаем, на 
что могут пойти власти для их подавления. 
Так что этим нас не запугать.

— Архиепископ Баграт Галстанян, воз-
главляющий протесты, говорил о возмож-
ности начать процедуру импичмента Па-
шиняна. Есть ли у этого перспективы?

— Для вынесения импичмента в пар-
ламенте необходимо минимум 54 голоса. 

У оппозиционных фракций 35 голосов. Для 
запуска процедуры импичмента нужно со-
брать 36 подписей депутатов и представить 

своего кандидата в премьеры. То 
есть для успеха импичмента 

необходимо, чтобы как ми-
нимум 18–19 депутатов 

от правящей партии 
проголосовали про-

тив своего нынеш-
него лидера. Без 
серьезного обще-
ственного давле-
ния такое, конечно, 
не произойдет. 

Месяца пол-
тора назад наше 

движение «Вместе» 
призвало к отставке 

премьера и прави-
тельства. Мы обрати-

лись ко всем фракциям 
парламента с посланием, 

суть которого состояла в том, 
что правящая партия «Гражданский 

договор» не выполнила ничего из того, что 
было в ее предвыборной программе от 2021 
года. Эта программа стала программой пра-
вительства, была утверждена в парламенте и 
приобрела форму закона. Но они нарушили 
этот закон, не выполнили свою программу, 
поэтому нынешнее правительство и премьер 
нелегитимны. 

Они обязаны уйти. Пока это не произой-
дет, протестное движение будет набирать 
силу.

— Но велика ли поддержка этого про-
тестного движения в парламенте? Каковы 
перспективы того, что удастся найти не-
достающие голоса для импичмента?

— Среди властной фракции мы не видим 
пока трещины. Вполне возможно, что там есть 

люди, которые понимают пагубность политики 
Пашиняна, но пока они не решаются открыто 
об этом заявить. Я полагаю, что они будут 
ждать до того момента, когда протест станет 
настолько серьезным, что они будут опасаться 
за свою политическую судьбу.

Если народные протесты продолжатся, 
власть рано или поздно вынуждена будет 
уйти. Я считаю, что для премьер-министра 
самое разумное решение в нынешней ситуа-
ции — подать в отставку. Тогда можно было бы 
сформировать коалиционное правительство, 
которое приняло бы новую программу. Ны-
нешняя власть пугает народ возобновлением 
войны в случае, если она уйдет. А мы считаем, 
что если эта власть сохранится, то вполне 
возможны военные действия. 

— Пашинян способен сам подать в 
отставку? Или он будет упираться до 
последнего?

— Естественно, он будет упираться. Вся 
его политика говорит о том, что он старает-
ся выполнить все, чего от него хочет Запад. 
Поэтому Запад за него, Запад сделает все, 
чтобы Россия ушла из региона Южного Кав-
каза. Как будут относиться к Армении, если 
ее лидер убирает изображения горы Арарат с 
официальных сайтов, хотя это символ страны. 
Он говорит, что это уже не наша территория, 
что мы должны стереть свою историческую 
память. О Нагорном Карабахе мы тоже должны 
забыть, как и про международное признание 
геноцида армян, чтобы лишний раз не злить 
соседей. То есть он уже так далеко зашел, 
что не сможет спокойно жить в Армении по-
сле отставки.

— На основании каких карт или до-
кументов проводится делимитация 
границы? 

— Будто бы на основе пафосного до-
кумента, называемого Алма-Атинской 
декларацией.
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Алма-Атинская декларация 
была подписана 21 декабря 
1991 года в Алма-Ате главами 
11 бывших советских респу-
блик, в том числе Армении и 

Азербайджана. Она фактически повторяет 
Беловежские соглашения о прекращении 
существования СССР и образовании СНГ, 
подтверждая, что все его участники признают 
территориальную целостность друг друга. 
18 февраля 1992 года Верховный совет Ар-
мении ратифицировал этот документ с рядом 
оговорок. В частности, что СНГ будет открыт 
для присоединения не только бывших со-
ветских республик, но и бывших автономий 
СССР, которые до прекращения существо-
вания СССР провели всенародные рефе-
рендумы о независимости. В НКАО (Нагорно-
Карабахской автономной области) к тому 
времени был проведен референдум и 2 сен-
тября 1991 года провозглашена независимая 
Нагорно-Карабахская республика. Алма-
Атинская декларация была упомянута в Праж-
ском заявлении от 6 октября 2022 года, при-
нятом лидерами Армении и Азербайджана 
при посредничестве президента Франции 
и главы Европейского совета. Также она упо-
миналась в Сочинском заявлении президен-
тов РФ, Армении и Азербайджана от 31 октя-
бря 2022 года.

— Откуда пограничников выводят, 
из каких областей?

— Выводятся российские пограничники, 
которые стояли на границе с Азербайджаном 
в 5 областях Армении — Гегаркуникской, Сю-
никской, Тавушской, Араратской и Вайоцд-
зорской (речь идет о временных оперативных 
группах ВС РФ, которые выводятся на линии 
разграничения на армяно-азербайджанской 
границе. — М.П.). Также РФ в ближайшее 
время закроет пограничный пункт в ере-
ванском аэропорту «Звартноц». Российские 
пограничники останутся только на границе 
Армении с Турцией и Ираном. Складывает-
ся ненормальная ситуация. Евросоюз при-
слал сюда своих наблюдателей, они ведут 
свой мониторинг на границах Армении и 
Азербайджана. Раньше Россия тоже могла 
получать информацию о том, что проис-
ходит на границе, сейчас останется только 
эта мониторинговая миссия ЕС, и надо еще 
подумать, чем она вообще там занимается. 
У них на глазах уже не один раз там вспы-
хивали боевые действия. И в этих условиях 
Пашинян попросил вывести российских по-
граничников, одновременно оставив их на 
иранском и турецком направлениях. В одном 
я убежден: это не способствует укреплению 
нашей государственности и суверенитета. 
Это совершенно непонятные нам действия. 
Поэтому мы и пытаемся освободиться от 
этой власти, при которой Армения потеряла 
территории и много чего еще.

— Может ли Пашинян потребовать 
вывести российскую военную базу?

— Вроде бы сегодня в повестке этого 
вопроса нет, но если так будет продолжаться, 
то дойдет и до этого. А как иначе? Если во 
всем, что у него требуют, Пашинян уступает, 
значит, и это будет. Западу и Турции очень 
важно, чтобы здесь не было российской 
базы. Поэтому день, когда потребуют ее 
вывода, придет. Все делается постепен-
но, терпеливо. Но на данном этапе, когда 
в Армении назрел такой протест, они будут 
спешить.

— На каком уровне находится взаи-
модействие Армении с Францией в во-
енной сфере? Турецкие СМИ пишут, что 
Франция буквально накачивает оружием 
Армению.

— Слишком громко сказано. Пока Арме-
ния получила лишь первую партию француз-
ских бронемашин «Бастион», также Париж 
обещает продать три РЛС (контракт уже 
подписан. — М.П.). Индия также должна 
поставить нам вооружение. Но это капля 
в море.

— Что можете сказать о позиции ар-
мянского духовенства? Вся церковь сей-
час поддерживает протестующих?

— Само собой. Лидер протестного 
движения «Тавуш во имя Родины» — пред-
стоятель Тавушской епархии Армянской 
апостольской церкви архиепископ Баграт 
Галстанян. Духовенство во главе с католи-
косом всех армян Гарегином II — на стороне 
протестующих. В этом ничего удивительного 
нет. Армянская апостольская церковь — это 
один из столпов армянской государствен-
ности, это тот институт, который всегда 
объединял армянство. Когда стало ясно, 
что угроза потери государственности очень 
велика, Армянская апостольская церковь 
не могла остаться в стороне. В свое время, 
еще года полтора-два назад, в числе других 
католикос всех армян потребовал отставки 
премьер-министра. И он не отказался от 
этого требования. Кстати, ранее Его Свя-
тейшество участвовал во всех официальных 
мероприятиях, но последние 2–3 года он с 
властью никак не общается.

— Если требования протестующих 
будут удовлетворены и Пашинян уйдет в 
отставку, будут ли разорваны договорен-
ности с Азербайджаном по демаркации 
границы? Ведь тогда конфликт может 
возобновиться.

— Мы же не говорим, что надо прекра-
тить договариваться. Надо подвести под это 
законную основу, как это принято во всем 
мире. Проводится делимитация, пока на 
бумаге. После чего это идет на утверждение 
парламентов двух стран. После чего начи-
нается демаркация. Сейчас без обсуждения 
в парламенте нам просто говорят: все, во-
прос решен. Это же абсолютное беззаконие. 
Мы хотим жить в мире, но в справедливом, 
достойном мире. В конце концов, мы же не 
трусы, которые будут всего бояться и отдадут 
все, что у нас потребуют. В азербайджанских 
социальных сетях люди пишут, что больше 
не хотят воевать с Арменией, достаточно 
жертв. Там тоже непростая ситуация. Люди 
понимают, что в случае чего каждая семья 
кого-то потеряет. Зачем им это?

— У оппозиции есть кандидатура но-
вого премьер-министра, если Пашинян 
уйдет в отставку?

— Я считаю, что это вопрос решаемый. 
Естественно, кандидаты есть. Но на сегод-
няшний день рано об этом говорить. Сна-
чала надо подумать, как добиться отставки 
этого правительства. Если же нынешняя 
власть сама пойдет на очень крутой пере-
лом своей политики, я полагаю, что тогда 
не нужно будет никаких радикальных мер. 
Однако перспектив в этом направлении мы 
не видим.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

Столица Армении охвачена акциями протеста, которые объявлены бессрочными. Глава Тавушской епархии 
Армянской апостольской церкви архиепископ Баграт Галстанян (Србазан) во главе своих сторонников 
пешком дошел до Еревана 9 мая. В тот же день на площади Республики прошел многотысячный митинг 

с требованием отставки премьера Никола Пашиняна, после чего Галстанян объявил о начале мирных акций 
неповиновения по всей стране.

Участники возглавляемого

Баграт Галстанян 
во главе своих 
сторонников.

«САМОЕ РАЗУМНОЕ —

Последний глава советской Армении Арам Саргсян 
оценил перспективы Пашиняна

не 
Од
не 

Тавушская 
область 

Армении.

T.
M

E 
/ A

RM
EN

IA
N

VE
N

DE
TT

A.
W

IK
IP

ED
IA

.O
RG

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG

ПОДАТЬ В ОТСТАВКУ»

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG

Арам 
Саргсян.



В мае с установлением теплой по-
годы традиционно стартует новый 
археологический сезон, который 
продолжается в наших широтах до 
октября. Однако в Москве уже есть 
«находки нового урожая»: на некото-
рых объектах работы продолжаются 
и в холодную пору. Новую подборку 
обнаруженных столичными археоло-
гами предметов представил публи-
ке глава курирующего эту отрасль 
Департамента культурного наследия 
города Алексей Емельянов. 

Современные технологии позволяют уже 
в мае показать прошедшие камеральную об-
работку и первичную реставрацию находки, 
сделанные в холодный период года, отметил 
чиновник. По его словам, на некоторых объ-
ектах работы ведутся в так называемых тепля-
ках — закрытых отапливаемых контурах. Это 
дает возможность работать в нужном темпе и 
оптимально распределять время с коллегами 
из строительного комплекса. 

— Первичные археологические работы 
проводятся на объекте, — пояснил Алексей 
Емельянов. — По каким-то находкам прово-
дится камеральная обработка, по каким-то — 
серьезная реставрация. В конечном итоге все 
наши находки передаются в Государственный 
музейный фонд — либо в Исторический музей, 
либо в Музей Москвы. 

Среди наиболее древних и ценных на-
ходок — детские игрушки, обнаруженные, как 
и в прошлом году, на территории Чижевского 
подворья на Никольской улице. «Одна из инте-
реснейших находок — коник XVI века, — отме-
тил Алексей Емельянов. — Мы понимаем, что в 

те времена 
конь это успех, 

это достаток, это 
статус, и маленький 

москвич 500 лет назад, во 
времена Ивана Грозного, играл 

с таким вот коником. Даже не вот с 
таким, а именно с этим. Мы видим, как здесь 
с помощью цветной глины прорисована гри-
ва, мы видим узор на этом коне, мы видим 
элементы сбруи. Представьте себе, полты-
сячелетия назад маленькие москвичи играли 
с этой лошадкой». 

Другая находка XVI столетия — игрушеч-
ная фигурка мужчины в богатом костюме с 
традиционным для того времени стоячим во-
ротником, добавил Емельянов. Среди других 
игрушек — уже XVII века — детский черноло-
щеный кувшинчик. «Детская посуда, в которую 
играли девочки. Как мы видим, очень тонкая 
работа, полностью имитирующая взрослую 
посуду», — комментирует глава ДКН.

Археологам на других площадках также 
попадались детские игрушки — но чаще всего 
это артефакты уже более позднего време-
ни. Таковы статуэтки: обезьянка в меховой 
тужурке и девочка с младшим братцем и лу-
кошком грибов. «Это интересная отсылка 

к сказке про Аленушку и братца Иванушку, 
а также к картине Константина Маковского 
«Дети, бегущие от грозы», — констатиру-
ет Емельянов. — Обратите внимание, какая 
тонкая работа — а ведь это просто игрушка 
маленьких москвичей XIX века». 

Еще одна группа традиционных находок, 
много говорящих о реалиях прошлых веков, — 
печные изразцы. В этом году археологам на 
площадке в Романовом переулке уже повезло 
обнаружить изразец XVI века. На нем изобра-
жен всадник с саблей. По московским печным 
изразцам, отмечает Алексей Емельянов, можно 
было рассказывать истории, можно было при-
думывать сказки, учить детей — и здесь именно 
такой «говорящий» экземпляр. А на Тверской 
найден еще один элемент печного убранства 
— уже петровского времени, когда в Россию 
пришла технология расписных изразцов.

Некоторые предметы могут рассказать 
уже позабытые истории о том, как был ор-
ганизован московский быт прошлых веков. 
Например, было найдено несколько светцов 
— металлических креплений для свечей или 
лучин, при помощи которых освещались жи-
лища. Выбором «калибра» светца можно было 
регулировать освещенность избы — вплоть до 
достаточно яркого света, при котором можно 
было работать. 

— С удовольствием можно рассказать и 
о найденной посуде, — сказал Алексей Еме-
льянов. — Скажем, обнаружен кувшин для 
напитков XVII века. Интересно, что в таких же 
или очень похожих предметах, как правило, 
находят клад. Здесь клада нет, это бытовой 
предмет, но все равно очень интересная на-
ходка, найденная на Чижевском подворье. 

Помимо древней и старинной посуды есть 
не слишком старые, но все равно безмерно 
милые находки: так, на одной из площадок 
обнаружено раннесоветское блюдце с изо-
бражением лыжника. Или интересная бутылка 
из-под минеральной воды позапрошлого сто-
летия: на ней марка Старопокровской аптеки 
на Покровке, 10, а поправляли здоровье такой 
водичкой москвичи середины XIX века — ска-
жем, грибоедовская Софья Фамусова, правда, 
уже в зрелом возрасте. 

Промышленные артефакты с некоторых 
пор также находятся в поле зрения архео-
логов. Скажем, в числе находок этого года 
— фрагмент вентиля отопительного оборудо-
вания, произведенный в Москве в середине 
XIX века. 

— Есть здесь и украшения, и интересный 
предмет под названием копоушка (предте-
ча нынешних ватных палочек), и много чего 
еще, — отметил Алексей Емельянов. — Хочу 
также обратить ваше внимание на кистень: 
настоящее оружие, тяжелый предмет, к нему 
привязывалась цепочка или веревка и дере-
вянная ручка, которая на конце обматывалась 
на кисть человека — поэтому и кистень. На-
стоящее оружие XVIII — середины XIX века, 
с таким нужно быть осторожным. Предметы 
для путешественников. Зубная щетка XIX 
века. Предмет столового обихода, изящной 
формы столовый набор XIX века... И многое, 
многое другое. 

Всего с начала этого года столичные ар-
хеологи нашли уже более 2000 артефактов. 
А за последние 13 лет в столице сделали уже 
около 100 000 находок. 

Юрий СУХАНОВ.

МОЯ МОСКВА

НАЙДЕНО В СТОЛИЦЕ: 
АРХЕОЛОГИ ПРЕДСТАВИЛИ 
АРТЕФАКТЫ НАЧАЛА 2024 ГОДА 

Предметы быта 
XVI–XIX веков 
находят 
на территории всех 
округов
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Разведывательная служба «первого 
государства рабочих и крестьян на немец-
кой земле» — Главное управление «А» ми-
нистерства государственной безопасности 
ГДР (Ministerium für Staatssicherheit, неофи-
циальное сокращение — Stasi) — явно пре-
взошла своих учителей из Москвы. Старшим 
советским товарищам не удавалось запустить 
своих агентов на столь высокие этажи власти 
в Германии. Да, пожалуй, и в любой другой 
стране, относящейся и относившейся к ве-
роятным или реальным противникам. Ни в 
тот период, ни позднее, ни ранее. 

По следам Штирлица

Даже вымышленный штандартенфюрер 
СС Макс Отто фон Штирлиц, он же Максим 
Максимович Исаев, плод фантазии писателя 
Юлиана Семенова, хоть и забрался доста-
точно высоко, в самые высокие кабинеты 
Третьего рейха все-таки не был вхож. Кстати, 
сериал «Семнадцать мгновений весны» был 
показан менее чем за год до описываемых 
событий — в августе 1973-го. Хотя должен был 
пройти по телеэкранам на три месяца раньше: 
планировалось приурочить премьерный показ 
ко Дню Победы. 

Насколько известно, премьера была от-
ложена по внешнеполитическим причинам 
— из-за официального визита Леонида Бреж-
нева в Федеративную Республику Германию, 
состоявшегося 18–22 мая 1973 года. Боялись, 
надо полагать, омрачить настроение прини-
мающей стороне.

Между прочим, когда «Мгновения» все-
таки показали, они понравились Леониду 
Ильичу настолько, что он принял вымысел за 
правду. Правда, по версии Евгения Чазова (в 
1967–1987 гг. руководитель «кремлевской» 
больницы — 4-го Главного управления при 
Минздраве СССР), дело было не во впечат-
лительности генсека, а в его начавшем резко 
сдавать здоровье: «В связи со снижением кри-
тического восприятия у Брежнева случались 
и казусы. Один из них связан с телесериалом 
«Семнадцать мгновений весны», который 
Брежнев смотрел в больнице».

Дежурившая у него Н. при обсуждении 
картины передала как очевидное слухи, хо-
дившие среди определенного круга лиц, о 
том, что прототипом главного героя Штирлица 
является полковник Исаев, который живет 
всеми забытый, и его подвиг достойно не 
отмечен. Возбужденный Брежнев тут же по-
звонил Андропову и серьезно начал выго-
варивать, что у нас не ценят заслуги людей, 
спасших страну от фашизма». 

Брежнев попросил разыскать Исаева: 
мол, такой подвиг достоин высшей награды. 
И не поверив уверениям председателя КГБ 
в том, что такого человека в реальности не 
существует, дал указание: все выяснить и 
доложить. Исаева, понятно, не нашли, поэто-
му дождь наград пролился на создателей 
фильма.

К подвигу гэдээровского разведчика 
Брежнев отнесся, по свидетельству очевид-
цев, совершенно по-другому. «Когда летом 
1975 года я встретился в Москве с Брежневым, 
ему пришлось собраться с духом, прежде чем 
выдавить из себя несколько фраз: он очень 
сожалеет, но его сторона с этим (со шпион-
ским скандалом. — «МК») никак не связана; 
он также был разочарован, — писал в своих 
мемуарах Вилли Брандт. — Из его ближай-
шего окружения стало известно, что, когда 
весной 1974 года ему об этом сообщили, он 
«пришел в ярость».

Разъяриться действительно было отчего. 
Правление социал-демократа Брандта было 
даже не оттепелью, а полноценной весной, 
расцветом в советско-западногерманских 
отношениях. Перемирием на одном из важ-
нейших фронтов «холодной войны».

Возглавив осенью 1969 года правитель-
ство, Брандт провозгласил Neue Ostpolitik, 
«новую восточную политику», означавшую 
курс на сближение с государствами Восточ-
ного блока — в первую очередь с СССР. И 
достаточно быстро и последовательно про-
водил свою Ostpolitik в жизнь.

Одним из первых наглядных проявлений 
потепления в отношениях между ФРГ и СССР 
стало заключение в 1970 году соглашения, 
вошедшего в историю как сделка века «газ — 
трубы». Контракт предусматривал поставку в 
Советский Союз из Федеративной Республики 
труб большого диаметра и прочего обору-
дования, необходимого для строительства 

газопровода в Западную Европу, с платой за 
поставки природным газом.

В том же 1970 году был подписан До-
говор между СССР и ФРГ, более известный 
как «Московский договор» (обмен ратифи-
кационными грамотами состоялся в июне 
1972 года), который, по сути, явился мирным 
договором, прекращавшим состояние войны 
между СССР и Германией.

В числе прочего этот документ фиксиро-
вал отказ сторон от каких-либо территориаль-
ных претензий друг к другу и признание ими 
послевоенных границ в Европе. А в 1972 году 
ФРГ признала ГДР: между двумя германски-
ми государствами был заключен договор об 
«основах отношений».

Надо добавить, что у этой «суперотте-
пели» было еще и личностное измерение. 
Пожалуй, ни с одним лидером западного мира 
Брежнев не поддерживал столь тесных личных 
отношений, как с Брандтом. Дружескими их 
назвать, конечно, нельзя. Но от неприязни 
чувства, которые питали друг к другу канцлер 
ФРГ и генсек ЦК КПСС, были явно отличны. Об 
этом говорят, например, факт их совместного 
купания в море и иные пункты «вольной» про-
граммы саммита, прошедшего в сентябре 
1971 года в крымской Ореанде.

«Фотографы запечатлели меня не толь-
ко во время лодочной прогулки (вместе с 
советским лидером. — «МК») по Черному 
морю в спортивном костюме, без галстука, 
но и тот момент, когда я вместе с Брежневым 
вхожу в воду, чтобы поплавать», — сетовал 
потом Брандт. За это ему крепко досталось 

по возвращении от прессы и консервативной 
оппозиции: мол, неподобающе вел себя глава 
правительства.

И это еще критики канцлера не знали, в 
чьих плавках он принимал морские ванны. Как 
свидетельствовал личный фотограф генсека 
Владимир Мусаэльян, в гости к Брежневу 
Брандт прилетел без купальных принадлеж-
ностей: их ему одолжил радушный хозяин.

Но и без этого некоторые критики запо-
дозрили канцлера в тайных договоренностях 
с Кремлем и предательстве интересов За-
падной Германии и ее союзников. И не просто 
заподозрили, а прямо обвинили.

«После Ореанды мои противники пыта-
лись мне приписать, что я вел с Генераль-
ным секретарем переговоры о достижении 
единства Германии ценой ее нейтрализа-
ции, — оправдывался потом Брандт. — Это 
не соответствовало действительности, да и 
было бы нереально... После моей отставки 
в 1974 году мои эксцентричные противники 
даже распространили слух, что они привле-
кут меня к ответственности по обвинению в 
измене родине, если я «буду высовываться». 
Основание: я говорил с Брежневым о статусе 
безопасности для Германии, отличающемся 
от статуса НАТО».

Короче говоря, Москве искать добра от 
такого добра совершенно не приходилось. 
Ставки в большой игре были намного выше 
той информации, которой снабжал своих ше-
фов, а стало быть, опосредованно и Москву, 
восточногерманский «Штирлиц».

По факту же получилось, что самый «про-
грессивный», самый благожелательно настро-
енный по отношению к СССР западногерман-
ский канцлер за всю послевоенную историю 
— да, пожалуй, самый «прогрессивный» и из 
всех тогдашних лидеров западного мира — 
свергнут руками советских сателлитов.

Судьба резидента

Впрочем, сами сателлиты тоже всячески 
открещивались от такой чести. Мол, у них и 
в мыслях не было специально подставлять 
канцлера. «Мы не учли невероятного усердия 
и самоотдачи Гийомов (Гюнтера Гийома и его 
жену Кристель. — «МК») в работе, благодаря 
чему они за короткое время продвинулись на 
более высокие ступени партийной иерархии, 
чем мы считали нужным, — писал в своих 
мемуарах руководитель восточногерман-
ской разведки, начальник Главного управ-
ления «А» министерства государственной 
безопасности ГДР Маркус Вольф. — Мы не 
хотели, чтобы наши агенты... оказались в свете 
прожекторов».

Трудно сказать, насколько искренен 
Вольф, но удивить начальство у агента «Хан-
сена» — кодовое имя Гюнтера Гийома, — судя 
по всему, действительно получилось. Похоже, 
и оно не сразу разглядело в нем суперагента. 
Но ведь в этом-то как раз и состоит главный 

талант разведчика — уметь вести себя так, 
чтобы никто не заподозрил твоей истинной 
сути, того, на что ты способен.

Детство, отрочество и юность Гийома 
были достаточно типичными для человека 
его поколения. Родился в 1927 году в Бер-
лине. Отец-музыкант был членом НСДАП. 
В 1944 году в нацистскую партию вступил 
и 17-летний отпрыск. В феврале 1944 года 
Гюнтер Гийом был призван в армию, служил 
в ПВО. В конце Второй мировой войны попал 
в плен к англичанам...

Правда, на этом месте биография буду-
щего суперагента делает достаточно крутой 
и отнюдь не банальный поворот: из англий-
ского плена он бежал. И это приключение 
если не предопределило его дальнейший 
жизненный путь, то как минимум во многом 
на него повлияло.

На Западе Гийом не остался. В конце 
1945 года после многомесячных скитаний 
вернулся в родной город. Причем и тут у него 
был выбор — какой сектор выбрать. И выбор 
был сделан: он осел в советском секторе, в 
Восточном Берлине, столице будущей ГДР.

Следующие 10 лет биографии вновь не 
содержат ничего примечательного. Гюнтер 
Гийом ведет спокойную, размеренную жизнь 
среднестатистического восточногерманского 
бюргера. Работает фотографом, фоторепор-
тером, редактором в издательстве. Женится. 
Вступает в Социалистическую единую партию 
Германии, становится негласным сотрудни-
ком госбезопасности... Даже последнее по 
тем временам вполне тривиально: на штази 
работали сотни тысяч информаторов.

Путь к славе для Гийома начался 1956 
году, когда он был заброшен на Запад в ка-
честве нелегала. Но и тогда он был одним 
из многих. «Как и десятки других молодых 
людей, Гюнтер Гийом и его жена Кристель 
в середине 50-х годов по поручению моей 
службы под своими настоящими именами 
отправились в Федеративную Республику», 
— пишет Вольф. 

Семейная пара выдала себя за беженцев 
из «социалистического рая», несогласных с 
коммунистическим режимом, — тоже вполне 
обычное тогда дело. С момента образования 
ГДР (7 октября 1949 года) и до возведения Бер-
линской стены (13 августа 1961 года) на Запад 
переселились 2,7 миллиона восточных немцев. 
Обосновались Гийомы во Франкфурте-на-
Майне, где жила мать Кристель.

«Они получили от нас задание искать 
источники в СДПГ и «вести» их, и с этой точки 
зрения казалось наиболее целесообразным 
вступление обоих в партию и активная работа 
в ней, — продолжает Вольф. — При этом они 
добросовестно придерживались директивы 
строго представлять линию правого крыла 
СДПГ и именно там находить друзей».

Гюнтер Гийом становится оргсекретарем 
франкфуртской организации СДПГ, руководи-
телем партийной фракции в городском пар-
ламенте. Трамплин для дальнейшего взлета 
— работа в качестве руководителя избира-
тельного штаба видного социал-демократа 
Георга Лебера (в первом правительстве Вилли 
Брандта он занял пост министра связи и по-
чты, во втором — министра обороны).

Одержав в 1969 году победу на выборах 
в бундестаг, Лебер в знак благодарности ре-
комендует эффективного и старательного 
партийного функционера на работу в столицу, 
в Бонн, в аппарат канцлера. И тут восхождение 
Гийома по карьерной лестнице превращается 
уже в стремительный бег: младший референт, 
референт, старший правительственный со-
ветник, подчинявшийся непосредственно 
главе ведомства федерального канцлера...

А в конце 1972 года операция «Хансен» 
достигает своей высшей точки: Гюнтер Гий-
ом назначается личным референтом Вилли 
Брандта. Доподлинно неизвестно, открыва-
ли ли по этому поводу шампанское в штаб-
квартире восточногерманской разведки, но, 
судя по словам Вольфа, эйфория была не-
шуточная: «Мы были... точно опьянены тем, 
на что не могли надеяться и в самых смелых 
мечтах, — внедрением одного из наших в не-
посредственное окружение канцлера».

Результатом внедрения явилась, во-
первых, ценнейшая информация. И не только в 
виде скопированных «Хансеном» документов. 
«Как едва заметный и немногословный сви-
детель многих бесед, которые Брандт охотно 
вел в узком кругу, Гийом узнавал часто гораздо 
более важное, чем это позволяли сделать 
бумаги», — рассказывал Маркус Вольф.

Но так же, как и мифический Штирлиц 
(оба, кстати, были в одном звании — пол-
ковниками), Гюнтер Гийом был больше чем 
добытчик сверхсекретных сведений. «Готовый 
на контакты и усердный, он умел наилучшим 
образом использовать свои многообразные 
связи, — пишет Вольф. — Не будет преуве-
личением сказать, что он оказал воздействие 
на характер разрядки отношений между Фе-
деративной Республикой и ГДР».

Конец операции «Хансен»

Как и подобает суперагенту, действовал 
Гийом-«Хансен» суперпрофессионально, ни в 
чем не давая повода себя заподозрить. Столь 
же аккуратна была и жена-напарница, которая 
тоже сделала неплохую карьеру в структурах 
западногерманской власти. Кристель, кстати, 
первой добилась успеха и поначалу была 
даже более ценным агентом.

Еще в начале 60-х она стала руководи-
телем бюро Вилли Биркельбаха, члена прав-
ления СДПГ, статс-секретаря земельного 
правительства Гессена. По свидетельству 
Вольфа, на письменный стол Биркельбаха 
попадала масса секретных документов НАТО 
— в том числе исследование «Карта войны» и 
материалы, связанные с планами введения 
чрезвычайного положения, — копии которых, 
соответственно, вскоре оказывались на столе 
самого Вольфа.

А под конец шпионского романа Кри-
стель Гийом едва не устроилась в приемную 
министерства обороны. Успела, во всяком 
случае, подать туда документы. Протекцию 
ей, между прочим, составил сам глава обо-
ронного ведомства, бывший шеф мужа Георг 
Лебер.

Словом, ничто, как говорится, не предве-
щало. И с точки зрения самих Гийомов, именно 
так оно и было: их вины в провале абсолютно 
не просматривается. Причины разоблачения: 
стечение обстоятельств, разгильдяйство 
коллеги-разведчика и просчеты руководства, 
вопиюще недооценившего аналитические 
способности своих противников.

Началось все с того, что в Западном Бер-
лине был арестован сотрудник восточногер-
манской разведки: в нарушение всех правил 
конспирации агент имел при себе записку, на 
которой среди прочего была фамилия Гийом. 
«Может быть, все это еще не привело бы к ка-
тастрофе, будь у нашего агента записана ка-
кая угодно добрая немецкая фамилия, вроде 
Майера или Шульце», — поясняет Вольф.

Но фамилия Гийом имеет французское 
происхождение, то есть была достаточно 
редкой для того, чтобы привлечь к себе вни-
мание западногерманской контрразведки. Не 
так уж много в Германии «Педров», в смыс-
ле Гиоймов. А в коридорах власти — и того 
меньше.

Короче говоря, с этого момента Гюнтер 
Гийом, что называется, попал на радары кон-
трразведывательной службы Федеративной 
Республики — Федерального ведомства по 
охране Конституции. Хотя и это было еще пол-
беды: никакими доказательствами того, что 
фамилия в записке не была простым совпа-
дением, контрразведчики не располагали. 

«Но судьба неумолимо следовала своему 
ходу, когда проникшийся недоверием чинов-
ник в один прекрасный день разговорился с 
коллегой, занимавшимся случаями неиденти-
фицированных приемов телеграмм», — пове-
ствует Маркус Вольф. Речь идет об односто-
ронней связи разведывательной службы ГДР 
со своими агентами на Западе посредством 
передаваемых по радио сообщений.

Тут надо отметить два важных обстоя-
тельства. Первое: в 1950-е разведка ГДР 
применяла советскую систему шифрования, 
которую западные спецслужбы в определен-
ный момент сумели раскусить. После того как 
об этом стало известно, от нее, разумеется, 
отказались, но на тот момент в архивах за-
падногерманской контрразведки скопил-
ся уже изрядный массив расшифрованных 
сообщений.

Правда, информации, позволявшей 
идентифицировать Гиймов, через радиоэфир 
не передавалось, поэтому большого бес-
покойства у их шефов факт взлома кода не 
вызвал. А потом, поскольку никаких проблем 
не возникло, вообще успокоились.

Однако в Восточном Берлине «забыли 
учесть поздравления с днями рождения и 
Новым годом, которые наша служба, как пра-
вило, посылала своим сотрудникам, — сокру-
шался Маркус Вольф. — Чиновник взял дело с 
телеграммами и сравнил даты поздравлений 
с днями рождения семьи Гийомов. С этого 
момента все стало ясно».

 В апреле 1974 года Гюнтер Гийом ушел 
в отпуск и уехал отдыхать на юг Франции. 
Там он столкнулся с практически открытой 
слежкой. «Ему бросилось в глаза, что его 
преследуют моторизованные стаи немецких 
и французских наблюдателей, — пишет его 
шеф. — Когда он через Париж и Бельгию 
ночью возвращался домой, эскорт внезапно 
исчез».

По мнению Вольфа, Гийом не мог не по-
нимать, что раскрыт, что дома его ждет арест. 
Тем не менее не изменил маршрут. «Почему 
он не использовал возможность бегства, 
пока она еще была? — недоумевал главный 
разведчик ГДР. — Вопреки нашей догово-
ренности о его поведении в таком случае 

Гийом решил продолжить путь в Бонн, чтобы 
не оставлять в неизвестности жену и сына. 
Этого нельзя было делать».

И в этом отчаянном возвращении, в по-
ездке навстречу неминуемому аресту тоже 
есть что-то от бессмертного образа, создан-
ного воображением и талантом Юлиана Се-
менова. Помните? «Бело-голубой указатель 
на автостраде показывал двести сорок семь 
километров до Берлина... «Семнадцать мгно-
вений апреля, — транслировали по радио 
песенку Марики Рокк, — останутся в сердце 
твоем»... Штирлиц резко затормозил... Он 
долго сидел на земле и гладил ее руками. 
Он знал, на что идет, дав согласие вернуться 
в Берлин...»

Семейная драма

Хотя трагизма в возвращении Гийома, 
справедливости ради, было намного меньше. 
ФРГ была все-таки не Третьим рейхом. Да 
что там Третий рейх! Даже на фоне многих 
союзников по НАТО страна выделялась — и 
продолжает выделяться — своим «гнилым 
либерализмом». 

Достаточно сказать, что смертная казнь 
в Федеративной Республике была отменена 
уже в момент ее основания, то есть в 1949 
году. Словом, рисковал Гийом не головой, 
а максимум свободой. Да и ее в итоге был 
лишен не так уж надолго. 

Приговорили его к 13 годам тюремного 
заключения, Кристель — к восьми годам. 
За такие подвиги не так уж много. Но и эти 
сроки супруги отсидели далеко не до звонка: 
в 1981 году они обменены на пойманных за-
падногерманских агентов и вернулись в ГДР, 
где им была устроена триумфальная встреча. 
Гюнтер и Кристель были награждены высшей 
государственной наградой — орденом Карла 
Маркса.

А могли бы отсидеть и еще меньше. Не 
факт даже, что их вообще бы посадили: то, что 
они гэдээровские агенты, было очевидно, но 
улики против них были лишь косвенными: за 
руку никто не поймал. В какой-нибудь другой 
стране, возможно, и этого бы хватило, но не 
в ФРГ. Если бы Гийомы «ушли в несознанку», 
у них был неплохой шанс отделаться отно-
сительно легким наказанием, а то и просто 
потерей работы.

Однако когда рано утром 24 апреля 1974 
года в дверь квартиры Гиймов позвонили 
полицейские, чтобы предъявить супругам ор-
дера на арест, глава семейства торжественно 
заявил: «Я офицер Национальной народной 
армии ГДР и сотрудник министерства госу-
дарственной безопасности. Прошу уважать 
мою офицерскую честь!»

«Услышав это, я не поверил своим ушам, 
— пишет Вольф. — Поступив таким образом, 
Гийом признал себя виновным прежде, чем 
ему было предъявлено обвинение. Сделав 
такое заявление, он избавил боннскую кон-
трразведку и ведомства, осуществляющие 
уголовное преследование, от трудностей, 
связанных с поисками доказательств... Это 
была непростительная ошибка».

Когда же Гийом вернулся, Вольф не мог 
не спросить его о причинах столь странного 
поступка. Разведчик объяснил его «обстанов-
кой раннего утра» и неосознанным желанием 
оправдаться перед сыном Пьером, которого 
он любил всей душой и который не знал на-
стоящего лица отца, считая его предателем 
дела социализма. 

Что ж, если так, если для Гийома дей-
ствительно так дорого и важно было мнение 
сына, то хеппи-эндом финал этой семейной 
шпионской саги не назовешь. После того как 
Пьер перебрался в ГДР, у него появилось еще 
больше вопросов к отцу и матери: он не пони-
мал, как они могли посвятить жизнь служению 
такой стране. Пожив в «социалистическом 
раю», Гийом-младший запросился назад, в 
«капиталистический ад», и в конце концов 
добился разрешения на выезд в ФРГ.

К тому времени случился разлад и между 
родителями: они развелись. Брак дал трещи-
ну еще до их ареста, а после возвращения 
Гийомов в ГДР Кристель окончательно ушла 
от мужа. В общем, семейная лодка разбилась 
полностью, вдребезги.

Макс Штирлиц, он же Максим Исаев, он 
же Всеволод Владимиров, подобных жиз-
ненных разочарований не испытал, но вряд 
ли можно сказать, что ему повезло больше. 
Согласно сюжету романа «Отчаяние», рас-
сказывающего о возвращении Штирлица на 
родину, семью он тоже потерял: жена и сын 
попали под каток сталинских репрессий и 
погибли. 

Но главное, оба разведчика — и реаль-
ный, и вымышленный — потеряли страну, 
ради которой жили и рисковали. Впрочем, 
здесь, пожалуй, больше все-таки повезло 
Штирлицу: вряд ли герой Юлиана Семенова 
смог дожить до распада СССР.

Кирилл ИВАНОВ.

Как восточногерманские 
разведчики превзошли 
своих советских 
учителей

ТАЙНЫ ХХ ВЕКА
Разведка — дело тонкое. От триумфа до провала — один миг. 
А бывает, что триумф является одновременно и провалом. Так 
случилось, например, 50 лет назад. 7 мая 1974 года канцлер 
ФРГ Вилли Брандт ушел в отставку вследствие грандиозного 
шпионского скандала: за две недели до этого, 24 апреля, был 
арестован его личный референт Гюнтер Гийом, разоблачен-
ный как агент ГДР. Это стало крупнейшей неудачей восточно-
германской разведки за всю ее короткую, но яркую историю. 
Но одновременно — ее звездным часом.

СЕМНАДЦАТЬ 
МГНОВЕНИЙ

«ХОЛОДНОИ ВОИНЫ»
Вилли Брандт и Леонид Брежнев 

во время морской  прогулки. 
Крым, сентябрь 1971 года.

Кадр из фильма «Семнадцать 
мгновений  весны» (1973 год).
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В копилку московских редкостей: вот уже 
более 400 лет в столице действует уни-
кальная белокаменная дамба, построен-
ная еще по указу царя Бориса Годунова, — 
Борисовская (Цареборисовская) плотина. 
О ней знают только краеведы и местные 
жители, которые уверены, что памятник 
архитектуры нуждается в реставрации и 
особой защите. Однако пока что плотину 
постоянно атакуют граффитисты, а бе-
локаменную кладку недобросовестные 
граждане периодически растаскивают 
на свои нужды. 

Если о Ростокинском акведуке, еще одном 
московском гидротехническом раритете, толь-
ко младше на 200 лет и расположенном на 
севере города, мы хорошо знаем благодаря 
его реставрации и парку «Яуза», то Царебо-
рисовская плотина, не слишком заметная с 
Каширского шоссе, оказалась в тени. А зря. 
Внимание (и хорошая реставрация) ей не 
помешает. 

— Немногие знают, что у нас на Бори-
совских прудах до сих пор действует по на-
значению настоящая белокаменная плотина, 
выстроенная Борисом Годуновым в конце XVI 
— начале XVII столетия, — рассказал «МК» 
житель района Орехово-Борисово Северное 
Вадим Грудцын, интересующийся историей 
своего края. — Шел 1591 год. Крымский хан 
Казы Гирей совершил набег на Москву. И уже 
под стенами Кремля был разгромлен и обра-
щен в бегство. В этой победоносной кампа-
нии особо отличился боярин Борис Годунов, 
который получил в свое распоряжение угодья 
вблизи царской резиденции в Коломенском. В 
результате ему достались земли по берегам 
небольших лесных рек Язвенки, Городни и 
Чертановки, а заодно и расположенные на 
этих землях деревни Черная Грязь, Шипило-
во, Овражки и еще штук тридцать больших и 
малых селений. 

«Первое, что сделал Годунов, это пе-
реименовал село Овражки в Борисово», — 
продолжает Грудцын. — Кстати, ведь и само 

название реки Городни произошло из-за того, 
что местные жители на реке постоянно и ак-
тивно ее «городили» — перегораживали пло-
тинами, создавая таким образом множество 
искусственных водоемов».

— Годунов распорядился привести к 
«общему знаменателю» все пруды, пруди-
ки и лужицы, образовавшиеся в результате 
перегораживания речки Городни, — отме-
чает краевед. — Для этой цели возле села 
Борисово началось строительство большой 
каменной плотины. Она поддерживала такой 
уровень воды, что изначально водоем про-
стирался вплоть до современного Царицына! 
Ну и, естественно, плотину сразу же прозвали 
Цареборисовской, или Годуновской, а образо-
ванный ею пруд — Цареборисовским. Это был 
важный стратегический объект: водная пре-
града существенно затрудняла продвижение 
потенциального противника с опасного на тот 
момент южного направления на Москву.

…Больше всего москвичей, знакомых с 
историей плотины, изумляет тот факт, что, не-
смотря на свой почтенный возраст, она по сей 
день прекрасно справляется со своими рабо-
чими функциями, удерживая огромные объемы 
воды и пропуская необходимое ее количество 
при половодье и дождевых паводках. 

«Художники» 
против истории

Увы, прекрасную белокаменную кладку 
то тут, то там растаскивают любители стари-
ны, отвесы плотины используют для трени-
ровок любители-скалолазы, а граффитчики 

превратили исторический памятник в полотно 
для своих работ. Районный «Жилищник» по-
стоянно закрашивает их творчество, но граф-
фитчики возвращают рисунки на место, так 
что «война» эта не прекращается уже шесть 
лет. При этом, что удивительно, согласно про-
веденному в 2023 году опросу среди жителей 
района Орехово-Борисово, чуть ли не 80% 
респондентов изображения уличных худож-
ников на плотине даже нравятся... И они не 
считают, что это вандализм. 

Но из этой толпы почитателей граффити 
вырываются голоса здравого смысла. Напри-
мер, москвичка Ирина Степанова не согласна 
с выбранным местом для современных рисун-
ков: «Это классно, но если только рисовать на 
разрешенных местах, а плотина — это памят-
ник, это история». 

Москвичи так отзываются об этом месте: 
«Рядом небольшая церквушка. С плотины про-
сто прекрасно смотреть на закаты, рядом 
находятся пляж и пристань, периодически 
тренируются спортсмены, на подходе имеются 
две хорошие лестницы».

«Грандиозное сооружение! Требует мас-
штабной реставрации/модернизации. На зака-
те очень красиво! Если все правильно сделать, 
то сюда свадьбы будут ездить». 

«Уличные художества — вот с чем сейчас 
ассоциируется плотина, — рассказывает ко-
ренная жительница района Наталья. — При-
чем не самые красивые. Во времена СССР 
здесь каждую весну и лето спускали воду, а 
под образующимися мини-водопадами бе-
гали и играли дети. Сейчас это пристанище 
для горе-художников граффити. Не понимаю 
эти каракули: лозунги малолеток, невнятные 

прозвища и набор слов. Кстати, несколько лет 
назад на одной из стен плотины красовался 
летчик, которого безжалостно закрасили ком-
мунальщики. Уж лучше бы такие рисунки». 

Другие москвичи возмущаются и постоян-
ному закрашиванию граффити коммунальщи-
ками: «Если это, как тут пишут, исторический 
памятник, то не надо его замазывать в сотый 
раз своей вонючей серой краской! Надо со-
хранять и охранять, а не уродовать».

Единственная в своем роде

— Борисовская плотина — один из сим-
волов нашего любимого района, она имеет 
огромную историческую ценность, — рас-
сказала «МК» коренная жительница района 
Орехово-Борисово Северное Марина Иванов-
на Ковцун. — Рядом с плотиной была мельни-
ца, которая, к сожалению, не сохранилась.

В детстве ореховцы любили забираться 
с одноклассниками на плотину и любоваться 
Борисовскими прудами. Оттуда открываются 
особенно красивые виды на закаты и небо. 
К сожалению, за годы плотина износилась: 
на ней появились нарисованные вандалами 
граффити, немного нарушена кладка. «Нас, 
неравнодушных жителей районов Орехово-
Борисово Северное и Южное, эта ситуация 
очень расстраивает, — говорит Ковцун. — 
Такой исторический памятник — и в ужасном 
состоянии. Мы обязательно сделаем все, что 
в наших силах. И уже делаем. Мы начали со-
бирать подписи в поддержку предложения 
о реставрации Борисовской плотины, чтобы 
ее сохранить».

Ранее представители Мосгордумы также 
высказывались о том, что необходимо сохра-
нить облик и историческое значение плоти-
ны, поскольку она по достоинству считается 
одним из уникальных древних сооружений в 
современной Москве. Все сошлись на мысли, 
что сегодня есть определенные отклонения 
и деформации, так что бережный ремонт не-
обходим! Кроме того, возможно, проект нуж-
дается в грамотной музеефикации, потому 
что еще в 2006 году специалистам удалось 
открыть, в частности, белокаменный желоб, 
по которому вода поступала к колесу здеш-
ней водяной мельницы, нашелся и фунда-
мент домика смотрителя плотины. Эксперты 
считают Борисовскую плотину единствен-
ным в Европе (!) древним гидротехническим 
сооружением такого масштаба. Законный 
повод для гордости инициативных жителей 
Орехово-Борисова, которые выступают за 
его скорейшее восстановление. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мечта рабов, подняв-
шихся с колен. 4. Место, где можно укрыться от 
бомбежки. 10. Безветрие и безмолвие перед 
бурей. 11. Часть урожая, идущего на продажу. 
13. Каждый Лебедь для Элизы в сказке Андер-
сена. 14. «Родственник» аккордеона и гармони. 
15. Ученый, выясняющий причины землетрясе-
ния. 16. Брюки свободного покроя из плотной 
хлопчатобумажной ткани. 18. Краснокожий 
«мачо» с боевой раскраской. 20. Близорукий 
отличник с окулярами на носу. 22. Причина 
закрытия детского сада в сезон гриппа. 23. 
Период между молодостью и старостью. 24. 
Сосед буженины и бекона на прилавке. 27. 
Булыжная «трасса» городского извозчика. 30. 
Спутник дамы на вечернем променаде. 32. 
«Лукошко» с яйцами в кроне дерева. 34. Ковер, 
на который выходят в кимоно. 35. Красная 
ягода, из которой желе делают. 36. Крепкий 
«напарник» тоника. 38. Головная часть сбруи 
с удилами и поводьями. 39. Скованные одной 
цепью боевые дубинки. 40. «Фээсбэшник» в 
дореволюционной России. 41. «Мольберт» с 
ватманом в конструкторском бюро. 42. Празд-
ник, на который «испекли мы каравай».

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Боец из учеников Ана-
толия Харлампиева. 2. Связи пронырливого 
карьериста. 3. Брюки-унисекс, не выходящие 
из моды. 5. «Фонтан» из бутылки шампанско-
го. 6. Грубиян, не отличающийся щедростью. 
7. Отметка, которая хуже двойки. 8. Запа-
сы слов для общения. 9. Крупный грызун с 
иголками на спине. 10. Крепкий настой для 
хорошего чаепития. 12. Одиночная камера 
в крепости для содержания политических 
заключенных в дореволюционной России. 
17. Безрассудный чудак-человек. 19. «Ква-
драт» в постельном комплекте. 20. Один из 
вариантов базового цвета. 21. «Аврора», 
красующаяся в Петербурге. 25. Весельчак в 
компании грустного Пьеро. 26. Подрыв арсе-
нала в тылу врага. 27. Поколение, критикуе-
мое бабушками у подъезда. 28. Устаревшее 
слово в современной речи. 29. Услужливый 
сверх меры кавалер. 31. Денежные средства 
в речи экономиста. 33. Отсутствие выстре-
ла при стрельбе. 34. Давний союз поэта и 
композитора. 37. Цифра, с которой начина-
ется новая жизнь. 38. Бог, свергнутый своим 
сыном Кроносом.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 20 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Авоська. 4. Обложка. 10. Топливо. 11. Углерод. 13. Курс. 14. Депо. 
15. Аккордеон. 16. Отпуск. 18. Оптика. 20. Водолаз. 22. Диктатор. 23. Канифоль. 24. Ма-
стерок. 27. Аквариум. 30. Нонсенс. 32. Баркас. 34. Осадка. 35. Кальвадос. 36. Люкс. 38. 
Обои. 39. Тумблер. 40. Дубрава. 41. Саботаж. 42. Чехарда.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Анекдот. 2. Снос. 3. Колпак. 5. Бревно. 6. Овод. 7. Ажиотаж. 8. Комон-
дор. 9. Вурдалак. 10. Тропики. 12. Децибел. 17. Синтетика. 19. Преферанс. 20. Ветеран. 21. 
Занавес. 25. Антракт. 26. Консьерж. 27. Алебарда. 28. Усадьба. 29. Оболтус. 31. Парилка. 
33. Скобка. 34. Острие. 37. Сумо. 38. Овца.
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Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

❑ аттестат об основном общем 
образовании 68АБ №0009632 
на имя Шевелюхиной Валерии 
Александровны, выданный МБОУ 
кадетская школа "Уваровский 
кадетский корпус имени Святого 
Георгия Победоносца" г. Уварово 
в 2011 г. в связи с утерей считать 
недействительным

www.veved.ru

18+

18+

18+

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
21 мая с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
р-н Обручевский, ул. Обручева, д. 16, корп. 1, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
р-н Соколиная Гора, пр-т Буденного, д. 1/1
22 мая с 8.30 до 19.00
р-н Коньково, ул. Миклухо-Маклая, д. 27а, 
у к/т «Витязь»
р-н Марьина Роща, ул. Шереметьевская, д. 27
р-н Вешняки, ул. Кетчерская, д. 4, 
у м-на «Пятерочка», платформа «Новогиреево»
23 мая с 8.30 до 19.00
р-н Ломоносовский, ул. Гарибальди, д. 4г, 
у ТЦ «Марина»
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9, 
у к/т «Полярный»
р-н Восточный, пос. Восточный, ул. Главная, д. 21а
24 мая с 8.30 до 19.00
р-н Академический, ул. Шверника, д. 13, корп. 1, 
у м-на «Дикси»
р-н Гольяново, ул. Уссурийская, д. 7, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Алексеевский, ул. Космонавтов, д. 15, 
у супермаркета «Перекресток»
27 мая с 8.30 до 19.00
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский пр-т, д. 64, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Черемушки, ул. Новочеремушкинская, д. 53а, 
у к/т «Тбилиси»
р-н Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3, 
у супермаркета EUROSPAR
28 мая с 8.30 до 19.00
р-н Москворечье-Сабурово, Каширское шоссе, д. 52, 
у КЦ «Москворечье», на автостоянке справа
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10, 
у м-на «Магнит»
р-н Ивановское, ул. Челябинская, д. 15, 
у м-на «Авоська»

29 мая с 14.00 до 19.00
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 72/2, 
у м-на «Дикси»
р-н Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105, 
у киноклуба «Эльдар»
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403а, 
у м-на «Пятерочка»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
25 мая с 10.00 до 15.00
ЖУКОВСКИЙ, ул. Фрунзе, д. 9, на автомобильной 
стоянке, напротив магазина «Пятерочка»
КЛИН, ул. Литейная, д. 23а, 
в фойе Молодежного центра «Стекольный»
ЛОБНЯ, ул. Дружбы, д. 3, 
в фойе Дворца культуры «Чайка»
СОЛНЕЧНОГОРСК, ул. Красная, д.113, 
в фойе Городского центра народного творчества 
и досуга «Лепсе»
СТУПИНО, ул. Андропова, д. 18/43, 
перед Дворцом культуры

ОСНОВНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2024 ГОДА!
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29, 30 И 31 МАЯ РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА «МК» 
В СОЦИАЛЬНЫХ ЦЕНТРАХ МОСКВЫ
Подробности читайте в следующих номерах газеты

ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА 
ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!
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Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru 
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ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560. 
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и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK

«Соня-9», являющаяся продолжением 
книги того же автора «Соня из 7 «Буээ», — 
поколенческая история, воплощенная в МХТ 
режиссером Сашей Золотовицким. И, как 
всякая поколенческая тематика, она вышла 
со своими плюсами и минусами, победами 
и крайностями. 

— Я делю мир на баблы, кадры и фрей-
мы… — сообщает милая невысокого росточ-
ка девушка. Светлые волосы в каре, глаза с 
грустинкой. Девушка продолжает: — Это мой 
комикс. Соня теперь комиксмейкер. 

Стоп! Тут стоит пояснить, что «фрейм» не 
просто словечко от английского frame (кадр, 
рамка, каркас), а используется оно в социо-
логии, психологии, коммуникации и означает 
смысловую рамку, с помощью которой люди 
осмысливают себя в мире. Другими словами, 
фрейм — устойчивая структура и даже когни-
тивное образование: знания и ожидания. 

Как вы понимаете, все серьезно, а тут 
какая-то Соня с группой товарищей. Но книгу 
про девочку Соню написал не просто поэт 
Олейников, а поэт, серьезно погруженный в 
школьную проблематику как до сих пор прак-
тикующий педагог. Так что такому человеку 
можно верить. Все, что он наблюдал и на-
блюдает в среде подростков, — недалеко от 
правды, остроумно окрашенной его поэти-
ческим талантом. Во всяком случае, стихи в 
стиле рэп удались и в книге снабжены тоже 
весьма остроумными, но на любителя комик-
сов рисунками Тимофея Яржомбека. 

Пять молодых артистов одеты ярко — ху-
дожница Натали-Кейт-Пангилинан (сплошные 
дефисы — что бы это значило?) вдобавок ко 
всему костюмы разрисовала, приблизив их к 
стилистике книжной иллюстрации. И это плюс, 
как и то, что все артисты вживую играют на 
инструментах, вживую поют рэп. Эффектно 

сделаны уроки литературы 
про наших классиков: 

Лев-не-калач-
Толстой/ Ходил по паш-
не босой…/ Приходи-
ли к нему французы 
/ Приходили к нему 
итальянцы / Прино-
сили много подарков/ 
В тяжелых заплечных 
ранцах/ Обещали ему 
полмира/ И часы заво-
дные с боем/ Чтобы он 
не писал Войны с миром/ 
И оставил всех в покое.

Пушкину достанется тоже 
яркий дивертисмент, но, к сожа-
лению, часть текстов не сразу разберешь, а 
рассчитывать на то, что в мхатовском зальчике 
собрались одни фанаты рэпа, не приходится. 
Остается только гадать, какой фактор поме-
шал зрителю услышать важные для понима-
ния сути тексты: плохо ли выстроенный звук 

на крохотной сцене, слабое ли 
владение техникой рэпа или 

же, наоборот, следование 
последнему тренду — ис-

полнение «вялым ртом», 
когда поющему пофиг, 
разбирает слушатель/
зритель слова или нет. С 
исполнением блюзовых 
композиций значительно 

лучше, и вообще в «Соне» 
много яркого и изобрета-

тельного, и можно смело 
утверждать, что зрелищная 

часть Саше Золотовицкому и 
компании удалась значительно 

лучше, чем документальная. 
Именно документальная использована 

для того, чтобы придать серьезность намере-
ниям. Поэтому в ткань музыкального спектакля 
введены элементы документального театра, то 
есть эффектные музыкальные номера режис-
сер режет несколькими монологами от лица 

одноклассников Сони. Для этого участники 
спектакля сами собирали информацию, бесе-
дуя со знакомыми подростками. В результате 
из историй, записанных и обработанных, вы-
шел стандартный набор — «странная школа», 
«странные одноклассники», буллинг с их сто-
роны, безответная любовь. Кстати, последняя, 
в силу своей вечности, прозвучала в отличном 
исполнении артиста, одетого в костюм зелено-
го цвета. Фамилия его зрителю неизвестна, так 
как программка сделана по принципу «могилы 
неизвестного солдата» — без персонажей. 
Зато вся постановочная команда аккурат-
ненько персонифицирована. Я обиделась за 
артистов, которые честно работали. 

Если, согласно задумке режиссера, до-
кументальные фрагменты и должны были на 
контрасте с веселым школьным стебом сфо-
кусировать внимание зрителя на проблемах 
подростков, то с этой задачей удалось спра-
виться только в первой части — оборвали и 
затормозили. Не острые, не обжигающие, они 
оставляли впечатление формального подхода: 
надо поговорить о том, что болит у подростков, 
— ну поговорили. 

Итак, из громко пропетого и как будто 
исповедально рассказанного про нынешних 
подростков, которых представили мхатовские 
актеры лет на десять их старше, следовало, 
что они одиноки, не так чтобы агрессивны (же-
стоких видео и стримов в спектакле не предъ-
являли), потерпели бы гимн страны перед 
уроками, но не в исполнении же детского хора. 
А самый главный месседж от них вынесен в 
финальный текст, разложенный на голоса. И 
именно он весьма подпортил приятное впе-
чатление от спектакля (даже рэп не в счет). А 
именно: их дети, утверждали мхатовцы от лица 
подростков, одетых в космические комбине-
зоны, абсолютно толерантны ко всему, чем 
богат современный мир с его причудливым 
гендером. Но главное, что они точно не будут 
такими толстокожими и бесчувственными, как 
их родители. Какая-то зрительница, судя по 
возрасту, имеющая дочь или сына-подростка, 
покидая зал, не выдержала и в сердцах громко 
высказалась: «Сытое поколение! Лишь бы 
критиковать — на себя посмотрите». 

Марина РАЙКИНА. 

ГОРОД

БАЛЛАДА О ПРЕКРАСНОЙ ДАМБЕ
Жители Орехово-
Борисова напомнили 
о малоизвестной 
достопримечательности 
мирового значения

На 77-м Каннском кинофестивале состоя-
лась премьера фильма «Лимонов, балла-
да об Эдичке» Кирилла Серебренникова, 
снятого на английском языке. Попасть на 
показы было сложно, хотя их несколько. 
Желающих увидеть картину о совершенно 
неизвестном многим русском писателе 
оказалось много — привлекали имена 
создателей картины, произведенной в 
копродукции Италии, Франции и Испании. 
Кто-то специально приехал на премьеру 
из Москвы, как Ксения Собчак. 

Для Кирилла Серебренникова это уже 
пятая картина на Каннском кинофестивале. 
Можно сказать, что он вошел в закрытый 
круг «своих» режиссеров, и каждый его по-
следующий фильм будет рассматриваться 
приоритетно. Так все устроено в Каннах. Там 
поддерживают тех, кто уже был причастен к 
фестивалю. 

Часть нового фильма снималась в России, 
пока Серебренников еще жил в Москве. Два 
года назад, сразу после того, как с него сняли 

судимость по делу о «Седьмой студии», он 
уехал во Францию, а теперь живет и работает 
в Берлине, недавно закончил съемки нового 
фильма в Аргентине, а историю про Лимонова 
заканчивал в Европе и США. 

«Баллада об Эдичке» — большой рывок в 
сторону профессионализма после показанной 
два года назад в Каннах «Жены Чайковско-
го», хотя новому фильму мешает излишняя 
эклектичность, рваное повествование. Со-
бытия происходят то в Харькове и Москве, 
то в Нью-Йорке и Париже, то в Сибири, где 
герой отбывает наказание. Из жизни Лимо-
нова исчезли многие важные персонажи, что 
объяснимо, поскольку невозможно объять 
необъятное. 

Сценарий написан Серебренниковым 
по роману «Лимонов» французского писате-
ля Эмманюэля Каррера совместно с Беном 

Хопкинсом и Павлом Павликовским («Холодная 
война», «Ида»). Такое ощущение, что в процес-
се монтажа что-то пошло не так, и фильм при-
шлось театрально разбить на главы, используя 
анимацию. Получилось эффектно, но не кон-
цептуально. Единый стиль не выдержан. Но, 
пожалуй, главная уязвимость картины в самом 
Лимонове, которого сыграл британский актер 
Бен Уишоу. Он не только известный киноактер 
(«Парфюмер», «Облачный атлас», «История Дэ-
вида Копперфилда»), но успел заявить о себе 
в театре после окончания Королевской дра-
матической академии искусства в Лондоне. У 
него удачный грим. Он похож на Лимонова не 
только внешне, особенно в зрелом возрасте, 
но сумел уловить его внутреннюю пластику. 
Но нет самого главного — лимоновской хариз-
мы, которая, безусловно, была, — со знаком 
минус или плюс — это уже другой вопрос. 
Благодаря ей в Эдичку влюблялись самые 
невероятные женщины, за ним шли его со-
ратники по политической деятельности. А на 
экране Лимонов не сильная противоречивая 
личность, а незначительный персонаж, всего 
лишь вечный странник, которого мотает по 
жизни из страны в страну. 

Зато актриса Виктория Мирошниченко, 
сыгравшая его возлюбленную Елену Щапову, 
уловила самое важное. Она просто огонь, 
сгусток энергии, и удержать такую богиню 
тщедушному во всех смыслах Лимонову, каким 
его играет Уишоу, просто невозможно. Викто-
рия уже представляла в Каннах свой дебютный 
фильм «Дылда» Кантемира Балагова, за кото-
рый выдвигалась Европейской киноакадемией 
на премию за лучшую женскую роль. Она и 
теперь продемонстрировала отменный талант 
и безусловный профессионализм. 

Еще одну возлюбленную Лимонова, 
но уже ранней харьковской поры, сыграла 

живущая в США Мария Машкова. Роль у нее 
небольшая, но яркая и смешная. Ее герои-
ня после близости с Лимоновым начинает 
громко храпеть как мужчина, пугая своего 
чувствительного друга. Родителей Лимонова, 
к которым он приезжает в Харьков, когда ему 
уже 46 лет, сыграл неожиданный актерский 
дуэт. Для Татьяны Владимировой («Топи», 
«Шифр», «Довлатов», «Язычники») роль ма-
тери писателя и бунтаря стала последней в 
кино — актриса скончалась в декабре 2023 
года. Она готова принять сына таким, как он 
есть. Отец в исполнении британского актера 
Дональда Самптера («К-19», «Девушка с та-
туировкой дракона», «Энигма») — абсолютно 
советский человек, безусловно доверяющий 
всему, что пишут в газетах и показывают 
по телевизору, готовый доказывать свою 
правоту до разрыва отношений. Родителей 
Лимонов не баловал вниманием. Старики не 
знают, женат ли он, есть ли у него дети. 

Французская актриса Сандрин Боннер, 
которую не сразу узнаешь, сыграла жур-
налиста французского радио, к которой на 
эфир приходит Лимонов. Все заканчивается 
скандалом. Он шокирует высказываниями о 
Сталине и разбивает бутылку об несчастную 
голову соведущего. 

За камерой — российский оператор Ро-
ман Васьянов, окончивший ВГИК и больше 
десяти лет работающий в США. Особенно 
ему удались сцены в Нью-Йорке, куда уехал 
из СССР молодой Лимонов. Изображение на-
меренно состаренное, как в фильмах 60–70-х, 
и это дает интересный эффект. Цельности 
в изображении нет, как нет ее в фильме в 
целом. Он как будто сложен из разных и ино-
гда взаимоисключающих стилей разными 
людьми. 

Татьяна КИСЕЛЕВА.

ЛИМОНОВ 
В КАННАХ
Кирилл Серебренников 
представил 
на Лазурном Берегу 
спорную версию жизни 
русского писателя

С«Соня-99», явявляляюющаяся проододолжлженениеием 
книги того же автора «Соня из 7 «Буээ», — 
поколенческая история воплощенная в МХТ

Лаборатория, которая берет название от фамилии 
худрука МХТ Константина Хабенского — «АртХаб», 
продолжает предъявлять творческие результаты на 
Новой сцене театра. Один из последних — от молодой 
части труппы — спектакль «Соня-9» по популярному 
в подростковой среде рэп-комиксу поэта Алексея 
Олейникова и художника Тимофея Яржомбека.

АЛЕКСАНДРА ТОРГУШ
НИКОВА

МХТ сделал 
ставку 

на подростков

БЛЮЗ ДЛЯ ТЕХ, КТО НЕ СДАЛ ОГЭ
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Совсем недавно наши спортсменки вы-
ступали на Кубке сильнейших. Турнир полу-
чился сильным, президент Всероссийской 
федерации художественной гимнастики (ВФХГ) 
Ирина Винер даже сказала, что соревнования 
по уровню превзошли последние чемпионаты 
мира, которые, как известно, лишены сильней-
ших спортсменок из России. В Москве, заявила 
специалист, выступали спортсменки, у которых 
есть и великолепные программы, и интересные 
музыкальные композиции, и «нет согнутых рук 
при приеме предметов». Если одной фразой, 
то «нет того, что не должно быть». Зато предо-
статочно другого — красоты художественной 
гимнастики.

Немного отдохнув после московского 
старта, в Дубай приехали выступать и Лала 
Крамаренко, победившая на Кубке сильнейших 
в многоборье, и Анна Попова, набирающая 
форму после травмы, и Диана Чугунихина, 
пропустившая часть сезона. Белоруссию из 
титулованных спортсменов представляли при-
зер Олимпийских игр Алина Горносько, при-
зер чемпионатов мира и Европы Анастасия 
Салос, получившие нейтральный статус для 
выступления на международных турнирах. (У 
спортсменок России позиция по критериям 
МОК иная — в нейтральном статусе выступать 
они отказались.) 

Турнир UAE Gymnastika Solo Cup-
2024 не входит в календарь соревнований 

Международной федерации гимнастики, 
поэтому запреты и критерии на нем недей-
ствительны. Правда, это все же не касается 
тех спортсменок, что получили нейтральный 
статус.

А поделили пьедестал гимнастки так: силь-
нейшей в многоборье стала Анна Попова (138,6 
балла). Второе место заняла Алина Горносько 
(137,95), третье — действующая чемпионка 
России Лала Крамаренко (135,8). Крамаренко в 
Дубае была несомненным фаворитом турнира, 
она и лидировала с отрывом в первый день 
соревнований. Но второй день отбросил спор-
тсменку на третье место: уронила предмет в 
упражнении с булавами, капризничала лента… 
Опередила Крамаренко и Алина Горносько, хотя 
и ее преследовали ошибки, но Лала выиграла 
два упражнения, а Алина была призером во 
всех видах. 

Анна Попова была абсолютной чемпион-
кой России в прошлом году, когда ей было 16 
лет. Тогда в финале личного многоборья уже 
не выступали Дина и Арина Аверины, побеж-
давшие в многоборье начиная с 2017 года, но 
их тренер Юлия Барсукова выводила как раз 
Аню. Лала Крамаренко набрала лучшую сумму 
баллов по итогам квалификации, но неточности 
и ошибки в финале отбросили ее только на 
третье место. 

А Попова, как и в Дубае, отличилась на 
чемпионате России чистотой исполнения 

и в качестве дополнительного бонуса завела 
публику программой с обручем: явив беспрои-
грышный и технически оснащенный образ из 
сериала «Уэнсдэй». 

Чемпионат России этого года Попова про-
пустила из-за травмы, полученной на Кубке 
России-2023. Гимнастка сильно переживала 
пропуск стартов, говорила, что очень скучает 
и хочется буквально плакать из-за невозмож-
ности соревноваться. А Лала Крамаренко за-
вершила чемпионат триумфально: стала по-
бедительницей во всех видах индивидуальной 
программы.

● ● ●
Вернулась Аня к выступлениям только в 

марте на Гран-при Москвы. Но сама призна-
ла, что форма еще не набрана, подготовка 
шла всего неделю. Затем выступила на Кубке 
сильнейших, став второй в многоборье после 
Лалы Крамаренко, и это уже был показ того, 
что форму Аня набирает. В упражнениях с об-
ручем и булавой Попова заняла третье место, 
в соревнованиях с мячом — второе. 

На вопрос о планах Аня отвечает традици-
онным в нашей художественной гимнастике: 
«дальше работать, работать и еще раз рабо-
тать и, может быть, усложнять программу». 
На вопросы о мотивации во время отсутствия 
международных стартов — еще проще: впереди 
Игры БРИКС, надо готовиться. «У нас в России 
самая большая конкуренция. Для нас ничего 
не поменялось, — считает Аня. — Конечно, 
российские гимнастки самые сильные». 

В целом, как и сказала в одном из интервью 
Лала Крамаренко, цитируя слова знаменитой 
наставницы после официального завершения 
карьеры сестер Авериных, сборная не осла-
бела, «ряды сомкнулись». А новое поколение 
российских художниц создает конкуренцию. 
Прошедший же турнир в Дубае, конечно, по-
зволил нашим спортсменкам почувствовать 
и адреналин международного старта уже не 
в домашних условиях. 

Кстати, забегая немного вперед, в июне 
на Играх БРИКС в Казани гимнастки будут вы-
ступать не только в упражнениях с мячом, бу-
лавами, обручем и лентой, но и без предмета, 
как это было и на Кубке сильнейших. Ирина 
Винер уверена, что многие страны обрадуются 
появлению упражнения без предмета, который 
в какой-то степени ограничивает возможности 
спортсменок, а без предмета — «совершенно 
свободны руки, ноги, голова, и гимнастки могут 
показать владение телом». Президент ВФХГ го-
ворит, что все зарубежные тренеры и гимнастки 
будут счастливы сделать эти упражнения, по-
тому что «это, с одной стороны, не трудно, а с 
другой — очень трудно. При выступлении без 
предмета уровень мастерства проявляется как 
на пленке: и прекрасное, и негативное».

Ирина СТЕПАНЦЕВА.
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Борис Васильев (1924–2013) — писатель 
и сценарист, лауреат Государственной пре-
мии СССР, участник Великой Отечественной 
войны
Глеб Панфилов (1934–2023) — режиссер, 
сценарист, народный артист РСФСР
Любовь Полищук (1949–2006) — актриса 
театра и кино, певица, педагог, народная 
артистка РФ
Владимир Сальников (1960) — пловец, 
4-кратный олимпийский чемпион, много-
кратный чемпион мира и Европы

Юрий Чайка (1951) — полномочный предста-
витель Президента РФ в Северо-Кавказском 
федеральном округе
Сергей Шойгу (1955) — секретарь Совета 
безопасности Российской Федерации

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день культурного разнообра-
зия во имя диалога и развития
День полярника в России
День военного переводчика в России
День инвентаризатора (День работника 
БТИ)
День Тихоокеанского флота ВМФ 
России
Международный день чая
1864 г. — в Москве основано первое 
исправительно-учебное заведение для 

малолетних преступников, Рукавишников-
ский приют
1904 г. — в Париже основана Междуна-
родная федерация футбольных ассоциаций 
(ФИФА)
1969 г. — совершил первый полет советский 
военно-транспортный самолет Aн-26
1979 г. — Элтон Джон дал концерт в Ленин-
граде, став первой западной звездой рок-
музыки, выступившей в СССР
2019 г. — в Перми открыт первый в Рос-
сии завод по производству чистого 
пластификатора

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 10..12°, 
днем 23..25°. Облачно с прояснениями. 

Кратковременный дождь, местами силь-
ный. Местами гроза. Ветер западный, 6–11 
м/c, при грозе порывы до 15 м/c. Восход 
Солнца — 4.07, заход Солнца — 20.46, 

долгота дня — 16.39. По данным ИЗМИРАНа 
и Лаборатории магнитобиологии, ожидают-
ся небольшие возмущения геомагнитного 
поля.
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Санкт-петербургский «Зенит» продол-
жает борьбу за золотые медали Российской 
премьер-лиги. Этот сезон команда Сергея 
Семака проводит чуть хуже, чем предыду-
щие пять турниров. После 28-го тура на пер-
вом месте в таблице оказалось «Динамо», 
опережавшее питерцев на два очка. Более 
того, если бы в 29-м туре «Динамо» свой 
матч выиграло, а «Зенит» не то что проиграл, 
а сыграл бы вничью с грозненским «Ахма-
том», то по дополнительным показателям 
москвичи уже 18 мая стали бы чемпионами 
России впервые с 1976 года.

«Динамо» в субботу свой матч у «Кры-
льев Советов» выиграло со счетом 4:1, при-
чем Муми Нгамале уже третью игру под-
ряд забил гол в компенсированное время. 
«Зенит» играл в воскресенье, 19 мая, зная 
исход поединка динамовцев и самарчан. Как 
зная и то, что в Грозном ему надо побеждать 
«Ахмат» в любом случае, чтобы досрочно не 
упустить чемпионство.

Задача не из легких. Ведь «Ахмат» дома 
обыграть очень нелегко. Но чемпион на то 
и чемпион, чтобы уметь решать непростые 
задачки. Причем делать это самым уди-
вительным и элегантным образом, как и 
подобает настоящему чемпиону.

● ● ●
29-й тур стал примечательным еще по 

одному поводу — проиграв «Краснодару» в 
упорной, даже героической борьбе, «Сочи» 
потерял шансы на сохранение прописки в 
РПЛ на следующий сезон. А ведь еще два 
года назад «барсы» были вторыми в нашем 
чемпионате. Тогда в их составе под руко-
водством Владимира Федотова лучшим 
бомбардиром был колумбийский напада-
ющий Матео Кассьерра. Теперь Федотов 
возглавляет ЦСКА, «Сочи» отправляется 
в Первую лигу. А Кассьерра переписывает 
историю российского футбола.

Выйдя в стартовом составе матча 29-го 
тура против «Ахмата», он сделал хет-трик в 
первом тайме, а затем добавил еще два мяча 
во втором. Став третьим игроком именно 
в чемпионате России, кто сумел пять раз 
поразить ворота соперника за одну игру. 
Это поистине выдающееся достижение 27-
летнего футболиста. Причем оно особенно 
ценно в свете той битвы за «золото», которую 
ведет «Зенит». И не стоит винить игроков 
«Ахмата» — это очень квалифицированная и 
мастеровитая команда, но в этот раз просто 
был не их день. 

«Самое главное для нас сегодня было 
— победить. Конечно, я счастлив, что за-
бил пять голов, но впереди еще один, по-
следний матч в чемпионате. И у нас много 
надежд и веры в свои силы. Я очень хочу 
стать чемпионом!

Мне не удавалось забить в нескольких 
последних матчах, поэтому очень хотелось 
это сделать. Круто, что сегодня так полу-
чилось, эти голы добавят и мне, и нашему 
клубу уверенности в последнем матче с 
«Ростовом» (игра состоится 25 мая в 16.30. 
— Ред.).

Два года назад в составе «Сочи» я сде-
лал хет-трик, и мяч с того матча забрал с 
собой. Сегодня тоже взял мяч на память», — 
поделился впечатлениями от своего успеха 
после матча с клубным сайтом «Зенита» 
Кассьерра.

● ● ●
Кто же еще, как и он, забивал пять мячей 

за встречу?
Первым, кто сумел сотворить фут-

больное чудо на российских газонах, 30 
лет назад стал Виктор Панченко, который 
в настоящее время является спортивным 
директором ростовского СКА. В 1994 году, 
играя за «КамАЗ», он отправил пять мячей в 
ворота владикавказского «Спартака», а матч 

закончился с общим счетом 6:0 в пользу 
челнинцев.

Второй пента-трик в 1998 году записал 
на свой счет легендарный футболист вол-
гоградского «Ротора» Олег Веретенников, 
на чьем счету 140 голов в национальном 
первенстве. В той игре он отправил пять 
мячей в ворота ярославского «Шинника». 
Волгоградцы тогда победили 6:2.

Есть в истории российского футбола 
еще один великий пента-трик. Являющийся 
пока еще непревзойденным достижением 
не только в российском, но и во всем миро-
вом футболе.

На чемпионате мира 1994 года, который 
проходил в США, нападающий Олег Анато-
льевич Саленко в третьем матче группового 
этапа против Камеруна отправил пять мячей 
в ворота этой африканской команды. Став 
лучшим бомбардиром турнира вместе с 
болгарином Христо Стоичковым.

В составе «Зенита» тоже был футболист, 
которому покорилась эта невероятная высо-
та. Правда, произошло это не в чемпионате 
России или в международном матче, а в 
кубковом поединке.

7 августа 2004 года в Санкт-Петербурге 
на стадионе «Петровский», где до переезда 
на новую арену играл «Зенит», проходил от-
ветный матч 1/16 финала Кубка питерцев с 
омским «Иртышом». И победа более масте-
ровитых хозяев тогда ни у кого не вызывала 
сомнений, тем более что в первом матче 
«Зенит» выиграл без проблем.

В итоге так и произошло. Игра закончи-
лась с разгромным счетом 7:1. Пять из этих 
мячей забил легендарный нападающий «Зе-
нита» Александр Кержаков. Которому на тот 
момент был 21 год. На то, чтобы побить ре-
корд 1981 года, когда в одном матче другой 
легендарный нападающий питерцев Юрий 
Герасимов сделал покер в ворота кутаисско-
го «Торпедо», Кержакову понадобилось 80 
минут, причем забивал Александр на любой 
вкус — и дальними ударами, и выходя один 
на один с вратарем, и головой.

Конечно, в мировом футболе были и 
другие пента-трики. В том числе в исполне-
нии Месси и Роналду. Но нам, конечно же, 
ближе и ценнее те, что числятся за футбо-
листами наших клубов и сборной.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

Температура тела женщин примерно на 
0,5 градуса выше, чем у мужчин. Получает-
ся, женщины — это пол с подогревом. 

— А по вечерам я хожу на репетицию 
хора.
— И как там?
— Весело! Пиво пьем, болтаем.
— А поете-то когда?
— Когда домой идем.

Родились у социолога близнецы. Так он 
одного крестил, а второго оставил в кон-
трольной группе. 

У меня младшая сестра вчера пошла в пер-
вый класс. А я ей говорю: «Света, вернись 
обратно, нам туда нельзя, мы экономом 
летим». 

— Как на этом месте с карьерным ростом?
— Все в порядке! Я пришла сюда полгода 
назад простым продавцом, а сейчас я уже 
жена генерального директора!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Колумбийский нападающий «Зенита» Матео Кассьерра 
попал в клуб великих футболистов
Игрок санкт-петербургского «Зенита» Матео Кассьерра в матче 29-го тура 
РПЛ оформил пента-трик, став третьим футболистом в истории чемпиона-
тов России, кому покорилось такое достижение. «МК» вспоминает других 
игроков российских клубов и сборной, сумевших забить пять мячей за один 
матч.

Матео, даи пять!

Александр 
Кержаков.

Матео Кассьерра.

АТАКА 
АННЫ

Ве
марте н
ла, что 
шла все
сильне
Лалы К
что фор
ручем и

Анна Попова победила 
титулованных 
Алину Горносько 

и Лалу Крамаренко

В Дубае за титул сильнейшей в художественной гимнастике на международ-
ном турнире боролись титулованные спортсменки из России и Белоруссии. 
Международный турнир — участвовали в нем гимнастки из 23 стран — позво-
лил сравнить выступления в личном многоборье Лалы Крамаренко, Алины 
Горносько, Анны Поповой, Анастасии Салос, Милены Щенятской, Дианы Чу-
гунихиной…

У ХОЗЯИНА УКРАЛИ 
ЖИВОТНЫХ, КОТОРЫХ 

ОН ЗАПЕР НА ДАЧЕ
Логическое объяснение загадочному 

исчезновению домашних животных 
из частного дома в одном из СНТ под-
московного Пушкино пытаются найти 
все дачники этого товарищества. Три 
питомца бесследно пропали из дома, 
который едва ли может представлять 
интерес для потенциальных грабите-
лей — это старая летняя постройка, в 
которой никто никогда не хранил цен-
ные вещи.

Как стало известно «МК», дерзкую 
кражу неизвестные совершили в ми-
нувшие выходные. Они увезли в не-
известном направлении двух собак — 
шпица и мопса, а также кошку породы 
сфинкс. Хозяин обнаружил пропажу, 
когда в очередной раз приехал кормить 
своих четвероногих друзей. Примеча-
тельно, что его животные живут одни 
в садовом доме уже не первый год. 
Их отселили, когда выяснилось, что у 
дочери хозяина аллергия на шерсть. С 
тех пор собаки и кошка наслаждались 
только обществом друг друга. Кстати, 
их владелец изначально поселил их в 
домиках на участке, но соседи начали 
возмущаться, что по его заросшему 
огороду бегают бесхозные животные, 
и попросили их куда-нибудь опреде-
лить. В итоге мужчина стал запирать 
их в доме.

Есть мнение, что злодеи преследо-
вали не корыстную цель продать жи-
вотных, а хотели исполнить миссию по 
спасению питомцев, поскольку усло-
вия их содержания оставляли желать 
лучшего.

ДИРЕКТОР 
АВТОСЕРВИСА УМЕР, 

НАСЛАЖДАЯСЬ 
ШАШЛЫКОМ

62-летний мужчина умер, поперхнув-
шись куском шашлыка 19 мая в Один-
цовском городском округе. Любимое 
блюдо в буквальном смысле встало 
ему поперек горла.

Как стало известно «МК», трагедией 
закончился обеденный прием пищи 
в подмосковной деревне Солослово 
для 62-летнего бывшего генераль-
ного директора автосервиса. Хозяин 
частного дома, после того как при-
готовил на свежем воздухе шашлык, 
пригласил к столу мать-пенсионерку. 
Во время трапезы мужчина отщипнул 
зубами кусочек мяса и внезапно по-
давился. Хозяин дома не смог сделать 
даже вдох, а вскоре потерял сознание. 
Вследствие гипоксии (пониженного 
содержания кислорода в организме) 
буквально за несколько секунд он по-
крылся пятнами. Напуганная пожилая 
дама попыталась оказать первую по-
мощь. Женщина стала бить сына по 
спине, наклонять его голову к полу. 
После неудачных попыток выбить ино-
родный предмет из горла пенсионерка 
позвонила невестке, а та в свою оче-
редь позвонила в 03. 

Через полчаса на место ЧП приехали 
медицинские работники, которые по-
пытались реанимировать пациента. 
Однако было слишком поздно — у муж-
чины не прощупывался пульс. 

ТЛЕВШИЕ 
В КАМИНЕ УГЛИ 

ПРИВЕЛИ К СМЕРТИ 
ПЕРВОКЛАССНИКА

Разожженный камин, предваритель-
но, стал причиной гибели семилетнего 
ребенка в Раменском городском округе 
Подмосковья в ночь на 19 мая.

Как выяснил «МК», возгорание прои-
зошло в деревянном коттедже площа-
дью 500 квадратных метров в поселке 
Ильинский, владельцем которого яв-
ляется 71-летний пенсионер. На вы-
ходные сюда приехала 33-летняя дочь 
хозяина с мужем и детьми: 7-летним 
сыном и 5-летней дочерью. С ними 
был знакомый с двумя сыновьями. Сам 
владелец дома находился в отъезде. 
Вечером 18 мая компания решила раз-
жечь камин. Около 4 часов ночи гость 
семейной пары проснулся от запаха 
гари. Первый этаж был уже заполнен 
едким дымом. Мужчина разбудил сна-
чала детей, а затем своих знакомых. 
В густом дыму было плохо видно, и 
люди решили выбираться через окно 
на втором этаже. Сначала спустили 
детей, затем эвакуироваться начали 
взрослые. Дочь хозяина дома неудач-
но спрыгнула и сломала обе ноги. По-
следними из горящего дома выбрались 
мужчины. Они несколько раз прохо-
дили мимо лежащего в коридоре на 
полу мальчика, но не увидели его из-за 
дыма. Выбравшиеся из пожара роди-
тели до последнего надеялись, что 
сын мог спрятаться в подвале дома. 
Лишь днем 19 мая, когда огнеборцам до 
конца удалось потушить пламя, было 
обнаружено тело первоклассника. Он 
был в нескольких метрах от комнаты 
родителей — по всей видимости, ребе-
нок потерял сознание, когда шел туда 
из детской. Мать погибшего школьни-
ка тоже госпитализирована — кроме 
переломов ног она сильно надышалась 
продуктами горения и получила ожоги 
лица и тела.

По предварительной версии, причи-
ной возникновения пожара стал разо-
жженный камин — домочадцы не до 
конца потушили угли. Точные причины 
возгорания будут установлены после 
пожарно-технической экспертизы. 
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Прошедший сезон в биатлоне закончился 
непривычно поздно. И уже начались под-
готовительные сборы к новому сезону. 
Передышки нет. СБР провел итоговую 
пресс-конференцию.

Эдуард Латыпов и Наталия Шевченко — 
лучшие биатлонисты страны прошедшего 
сезона по результатам рейтинга СБР. Этот 
рейтинг складывается из всех соревнований 
сезона: чемпионата и Кубка России, Кубка 
Содружества и Спартакиады сильнейших.

Латыпов победил в общем зачете рейтин-
га СБР, набрав 1131 балл. У женщин лучшей 
в рейтинге СБР стала Наталия Шевченко, 
которая набрала 1099 очков. 

Эдуард Латыпов, как известно, досрочно 
выиграл общий зачет национального кубка и 
возглавил рейтинг СБР, а вот Кубок содруже-
ства увез домой белорус Антон Смольский. 
«Сезон был очень сложный. Это связано и 
с погодой, и с тем, что очень длинным был 
сезон. Рад стараться, рад, что получается 
побеждать и подтверждать статус лидера 
сборной России», — прилежно отрапортовал 
Латыпов, которому пришлось отвечать на 
вопросы по видеосвязи.

Знают все, и, главное, знает сам Латыпов, 
что ему помешало в сезоне выступить еще 
успешнее - «лишние промахи, хотя хорошо 
был готов функционально». Но в каждой гонке 
он «не сдавался и боролся до конца, поэтому 
получилось выиграть общий зачет соревнова-
ний». Еще знает, что конкуренция повышается, 
и думает, что в следующем сезоне развернет-
ся острая борьба за лидерство. 

А Наталия Шевченко внутрироссийские 
старты считает для себя, перешедшей в би-
атлон из лыжных гонок, большой школой. 
Говорит даже, что отстранение от междуна-
родных стартов сыграло ей на руку. Потому что 
смогла за два года «посмотреть на девчонок 
на внутрироссийских стартах». 

И признается, что хотя при переходе 
в биатлон она и не ожидала от себя таких 

результатов, но работа привела к тому, что 
все сложилось отлично. И очень рада, что СБР 
пошел на такой эксперимент — приглашать 
спортсменов из лыжных гонок. «Конечно, в 
начале моего пути коллеги не воспринимали 
меня всерьез, но уже к концу первого сезона 
стали считаться со мной. Рада, что меня вос-
принимают как лидера». 

Хотя Шевченко даже несколько неловко: 
другие биатлонистки так долго тренируются, а 
тут она «появилась и за два года показала та-
кой результат». Но сама считает, что у всех все 
впереди: «будем тянуться друг за другом»

Призовые и костяк

За прошедший сезон СБР выплатил 
спортсменам примерно 52 млн рублей. И в 
эту сумму не вошли призовые за участие в 
Спартакиаде, их выплачивало Министерство 
спорта. «Призовые как минимум останутся 
на том же уровне. Мы работаем над опреде-
ленными форматами соревнований, которые 
будут интересны спортсменам, в том числе 
и по части призовых», — заинтриговал руко-
водитель СБР Виктор Майгуров, не вдаваясь 
в подробности. 

Но детально рассказал, сколько спор-
тсменов участвовали в распределении денег: 
на Кубке содружества их получили 42 биат-
лониста, на Кубке России — 70 человек, на 
юниорских соревнованиях — 98. 

Было озвучено и количество стартов: про-
шло 81 соревнование. Из них было два глав-
ных старта сезона: Спартакиада и чемпионат 
России. Турнир Спартакиады по биатлону по-
сетили около 72 тысяч зрителей. «Атмосфера 
была приближена к атмосфере чемпионата 
мира. Результаты показали, что не всем ли-
дерам удалось справиться с психологическим 
давлением», — отметил  Майгуров.

Переплюнем?

Президент СБР заявил, что не будет на-
зывать фамилии, но ему писали и звонили кол-
леги не из России после просмотра стартов 
Спартакиады. «Точно руководство IBU следит 
и читает наши новости. Со своей стороны 
мы ориентируемся на результаты мировых 
лидеров и на средний результат по стрельбе 
в мире, ставим эти показатели тренерам». 

Что же касается связей с IBU, то СБР про-
должает раз в квартал отчитываться перед 
Международным союзом биатлонистов за 
антидопинговые мероприятия. И это «един-
ственный момент, по которому мы общаемся 
и отчитываемся перед IBU». Более полутора 
тысяч спортсменов участвовали в антидопин-
говых семинарах, но, «к сожалению, до сих пор 

есть пропуски допинг-тестирования». Многие 
спортсмены находятся и в международном 
пуле тестирования. «Также мы взаимодей-
ствуем с IBU по теме недопуска насилия и 
абьюза в отношении спортсменов». 

Начинаются подготовительные сборы 
команд, Союз биатлонистов России опреде-
лил места и сроки их проведения. Основная 
мужская сборная России, с которой работает 
старший тренер Юрий Каминский, провела 
первые сборы с 7 по 18 мая в Токсове Ленин-
градской области. Основная женская сборная 
под руководством Михаила Шашилова будет 
работать (уже начала) с 20 мая в Раубичах 
(Белоруссия). 

Резервные сборные тренируются в Чай-
ковском Пермского края. (У мужчин, за под-
готовку которых отвечает Сергей Башкиров, 
сборы начались 14 мая. Женщины под руко-
водством Артема Истомина тренируются с 17 
мая.) Мужская юниорская сборная (старший 
тренер Владимир Брагин) уже работает с 
13 мая в Кисловодске. Женская юниорская 
сборная (тренер Роман Мусин) — с 20 мая 
в Раубичах.

…И все же лидер сборной Эдуард Латы-
пов сказал то, что многие хотели бы слышать 
не раз и не два. Как известно, лучшим в общем 
зачете Кубка мира в пятый раз в карьере стал 
Йоханнес Бе. А когда вернемся на междуна-
родные старты, будут ли у наших биатлонистов 
шансы на борьбу? Эдуард назвал норвежца 
так: уникум, который показывает феноме-
нальные результаты. Признал: да, норвежцы 
доминируют. И с таким Бе было бы сложно 
биться, но «мы бы попробовали». Наверное, 
«не в каждой гонке, конечно, но могли бы 
поднапрячь его». Можно сказать, что Эдуард 
бросил Йоханнесу заочный вызов.

С такими оптимистичными слова-
ми можно из прошедшего сезона уходить 
окончательно. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ВЫЗОВ 
ЛАТЫПОВА
Биатлон России отчитался 
о проделанной работе 
и рассказал о новом сезоне

и чем
зада
вите
подо

Эдуард 
Латыпов.
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